Министерство науки и высшего образования Российской Федерацией ФГБОУ ВО «Удмуртский государственный университет» Институт права, социального управления и безопасности Кафедра экологического, трудового, административного права, основ права и российской государственности

Е.А. Коршунова

ЛЕСНОЕ ПРАВО

Практикум



ISBN 978-5-4312-1307-6

© Коршунова Е.А., 2025

© ФГБОУ ВО «Удмуртский государственный университет», 2025

УДК 349:630 (075.8) ББК 67.407.2я73-5 K705

Рекомендовано к изданию учебно-методическим советом УДГУ

Рецензенты: канд. геогр. наук, доцент каф. экологии и природопользования ин-та естественных наук ФГБОУ ВО «УдГУ» А.В. Семакина, Удмуртский природоохранный межрайонный прокурор, советник юстиции Н.Н. Псардия.

Коршунова Е.А.

K705 Лесное право : практикум / Е.А. Коршунова. – [Электрон. ресурс]. – Электрон. (символьное) изд. (1,2 Мб). – Ижевск : Удмуртский университет, 2025.

Практикум разработан для обеспечения учебного процесса по дисциплинам «Лесное право», «Современные проблемы правового регулирования лесных отношений в Российской Федерации». Практикум предназначен для студентов, обучающихся по специальностям юридического, экологического и лесохозяйственного профиля, преподавателей юридических и лесохозяйственных вузов, а также специалистов, осуществляющих профессиональную и научную деятельность в природоохранной сфере.

Минимальные системные требования:

Celeron 1600 Mhz; 128 Mб RAM; WindowsXP/7/8 и выше; разрешение экрана 1024×768 или выше; программа для просмотра pdf

ISBN 978-5-4312-1307-6

- © Коршунова Е.А., 2025
- © ФГБОУ ВО «Удмуртский государственный университет», 2025

Коршунова Екатерина Александровна

Лесное право Практикум

Подписано к использованию 01.11.2025 Объем электронного издания 1,2 Мб, тираж 10 экз. Издательский центр «Удмуртский университет» 426034, г. Ижевск, ул. Ломоносова, д. 4Б, каб. 021

Тел.: +7(3412)916-364 E-mail: editorial@udsu.r

СОДЕРЖАНИЕ

ВВЕДЕНИЕ и общие методические рекомендации по изучению дисциплин и работе с практикумом	5
ОБЩАЯ ЧАСТЬ1	2
Тема № 1. Лесное право – отрасль права	2
Тема № 2. Подразделение лесов по целевому назначению	8
Тема № 3. Правовые основы организации лесного хозяйства	3
Тема № 4. Право собственности и иные права на лесные участки	9
Тема № 5. Правовое регулирование использования лесов	3
Тема № 6. Правовая охрана и защита лесов	2
Тема № 7. Воспроизводство лесов и лесоразведение	5
Тема № 8. Правовые основы предоставления гражданам, юридическим лицам лесных участков, находящихся в государственной и муниципальной собственности	2
Тема № 9. Государственное управление в области использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов	
Тема № 10. Правовые основы платы за использование лесов и оценка лесов 7	0
ОСОБЕННАЯ ЧАСТЬ7	3
Тема № 11. Правовое регулирование заготовки древесины	3
Тема № 12. Правовое регулирование создания и эксплуатации лесных питомников и плантаций, выращивания растений	4
недревесных пищевых лесных ресурсов	4
Тема № 14. Правовое регулирование использования лесов для ведения охотничьего и сельского хозяйства, осуществления рыболовства	
Тема № 15. Правовое регулирование использования лесов для создания и эксплуатации объектов лесоперерабатывающей инфраструктуры, водохранилищ, гидротехнических сооружений	5
Тема № 16. Правовое регулирование использования лесов для осуществления рекреационной и религиозной, научно-исследовательской, образовательной деятельности	6

Тема № 17. Правовое регулирование использования лесов для выполнения	
работ по геологическому изучению недр, для разработки месторождений полезных ископаемых и линейных объектов	76
Тема № 18. Правовое регулирование системы учета, маркировки, транспортировки, хранения древесины, учета сделок с ней, федеральный государственный надзор в данной сфере	82
Тема № 19. Федеральный государственный лесной контроль (надзор) и муниципальный лесной контроль. Лесная охрана	84
Тема № 20. Ответственность за нарушение лесного законодательства. Разрешение споров в области использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов	87
Итоговая аттестация	92
Примерные вопросы для подготовки и сдачи зачета1	00
Методические рекомендации по работе с электронными ресурсами1	06
Список литературы и нормативных правовых актов	08

ВВЕДЕНИЕ

Подготовленный практикум включает разделы преподаваемых дисциплин «Лесное право», «Современные проблемы правового регулирования лесных отношений в Российской Федерации». Содержатся основные материалы, предназначенные для проведения практических занятий: теоретические вопросы, задачи, тесты, задания открытого типа, заключающиеся в заполнении таблиц, перечень рекомендуемой основной и дополнительной литературы, список используемой нормативной правовой базы, методические рекомендации для самостоятельной подготовки обучающихся.

Практикум предназначен для обучающихся по направлению подготовки высшего образования — бакалавр 40.03.01 «Юриспруденция», профиль 40.03.01.01 «Природоресурсное, аграрное и экологическое право» очной формы обучения, а также входит в обязательную часть образовательной программы высшего образования очной формы обучения направления подготовки магистров направления подготовки магистров 05.04.06.05 «Эколого-правовая охрана окружающей среды и информационные технологии в природопользовании».

Рекомендуется к использованию в самостоятельном изучении дисциплины обучающимися и в практической деятельности специалистов (юристов, экологов, лесников).

Основой изучения указанных дисциплин является пройденное изучение базовых предметов «Гражданское право», «Административное право», «Экологическое право». Изучение рассматриваемой дисциплины рассматривается как составная часть подготовки квалифицированных специалистов, в обязанности которых входит экологическое сопровождение хозяйственной деятельности предприятия, а также выполнение лесохозяйственных мероприятий.

Актуальность изучения дисциплин «Лесное право», а также «Современные проблемы правового регулирования лесных отношений в Российской Федерации» заключается в том, что в последнее время возрастает антропогенная нагрузка на природные ресурсы в целом и в том числе, лесные экосистемы. За последние годы в Удмуртии, как и в России в целом, возросло количество лесных пожаров, незаконных рубок лесных насаждений, и как следствие причиненного ущерба лесному фонду. В связи с неблагоприятным развитием пожароопасной обстановки в лесах на территории Российской Федерации и Удмуртской Республики значительно увеличилось по сравнению с прошлыми годами количество лесных пожаров и площади, пройденной огнем лесных земель. В связи с вышесказанным, особую актуальность приобретает изучение студентами всех аспектов действующего лесного законодательства, а также практики его применения, в частности имеющихся проблем с сфере организации и проведения надзора за

исполнением законодательства в сфере охраны, защиты и воспроизводства лесов, за исполнением требований пожарной безопасности в лесах, применения мер юридической ответственности за совершённые лесные правонарушения и т.д. Особе внимание студентов будет уделено теоретическим и практическим вопросам правового обеспечения заготовки древесины, с учетом новых положений Лесного кодекса Российской Федерации, которые позволили упорядочить учет заготовленной древесины и направлены на предотвращение транспортировки и перепродажи незаконно срубленной древесины.

Целью освоения дисциплин являются формирование у студентов компетенций в области лесного права, а также выработка навыков применения лесного законодательства органами государственной власти и органами местного самоуправления, а также правоохранительными органами, а именно:

- 1. Формирование представлений обучающихся о месте и роли лесного права в системе экологического права как самостоятельной отрасли российского права.
- 2. Определение методологических и последующих правовых особенностей лесных отношений, установленных российским законодательством.
- 3. Определение правовых основ использования, охраны, защиты, воспроизводства лесов в Российской Федерации.
- 4. Определение оснований привлечения к юридической ответственности и особенностей привлечения к ответственности за нарушение лесного законодательства.
- 5. Формирование у обучающегося представлений о системе управленческих, а также контрольных (надзорных) полномочий в сфере лесопользования.

Задачи освоения дисциплины:

- 1. Изучение структуры лесного права, его места и роли в системе экологического права Российской Федерации.
- 2. Определение предмета, метода, субъектного состава и объектов общественных отношений в области использования, охраны, защиты, воспроизводства лесов.
- 3. Определение структуры органов государственной власти и местного самоуправления в области использования, охраны, защиты, воспроизводства лесов, их полномочий в изучаемой сфере.
 - 4. Изучение правовых механизмов охраны лесов.
- 5. Дать представление об особенностях привлечения к юридической ответственности за нарушение лесного законодательства.

- 6. Формирование у обучающихся эколого-правового мировоззрения, общеправовой ориентировки, эколого-правовой культуры, способности принимать обоснованные, юридически грамотные решения в практической деятельности, направленной на защиту природной среды, а также бережного расходования лесных ресурсов государства.
- 7. Подготовка квалифицированных юристов, владеющих знаниями в области использования и охраны лесных ресурсов, твердо усвоивших принципы экологического и природоресурсного права, положения законодательства и умеющих применять его в практической деятельности.
- 8. Практикум ориентирован на формирование у обучающихся следующих компетенций:
- должен обладать способностью принимать решения и совершать юридические действия в точном соответствии с лесным законодательством, знать классификацию субъектов лесных правоотношений, особенности содержания, видов и форм права собственности на лесные ресурсы, систему органов управления в области охраны окружающей среды и лесопользования, основы юридической ответственности за лесные правонарушения.
- должен применять знания, полученные в результате изучения лесного законодательства, к практическим особенностям современной жизни, а также обладать способностью толковать нормативные правовые акты.
- должен изучить и уметь ориентироваться в особенностях совершения сделок с лесными ресурсами с учетом условий их эффективного и рационального использования, обладать способностью юридически правильно квалифицировать факты и обстоятельства.
- должен использовать нормативно-правовую базу в области лесного права как основу перспективного осуществления и функционирования экологических общественных отношений в России.

Практикум состоит из 10 тем общей части и 10 тем особенной части, и составлен в соответствии с рабочими программами по дисциплинам «Лесное право» и «Современные проблемы правового регулирования лесных отношений в Российской Федерации». Каждая тема содержит задания для практических занятий, задания для самостоятельной работы, темы докладов, список рекомендуемой литературы, нормативных правовых актов и судебной практики. Общий список рекомендуемой литературы представлен в конце практикума.

В представленном практикуме к каждой теме сформулированы вопросы, выносимые на семинарские (практические) занятия, предусмотрены задания для

самостоятельной подготовки, тесты по некоторым темам, предлагаемые для решения студентам, приводятся задачи, которые следует решить, даются перечни нормативно-правовых актов, литературы, образцы документов, которые могут быть использованы при подготовке и проведении занятий. Изложенные в практикуме задачи составлены по вопросам применения лесного и иного природоресурсного законодательства к конкретной ситуации, и направлены на обучение студентов правильно толковать и применять нормы права в сфере использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов, что в свою очередь способствует максимальному пониманию и усвоению студентами изложенного в ходе лекционных занятий теоретического материала.

Общие методические рекомендации по изучению дисциплин и работе с практикумом

В настоящее время лесная отрасль представляет собой одну из наиболее динамично развивающихся отраслей промышленности, в том числе этому способствует постоянные изменения, вносимые в лесное законодательство. Лесные ресурсы являются национальным достоянием России и их нерациональное использование может предстоять угрозу обеспечению источником экологической опасности для населения страны. Как составная часть окружающей человека природы, лес имеет особенности, которые отличают его от других объектов растительного мира — им создается такое сообщество растений, где количественные накопления древесных пород образуют качественно новые экосистемы, включающие не только деревья, но и почвы, растения, животных, насекомых, птиц, оказывающие влияние на окружающий мир.

Вне всякого сомнения, лес играет значительную роль в жизни общества, а также выполняет ряд важнейших функций (экономическую, экологическую, охранную и пр.). Общепризнанной является глобальная биосферная роль леса как важнейшего поставщика кислорода всему живому на Земле, стабилизатора ландшафтных комплексов, экосистем, а также климатообразующих параметров любого региона Российской Федерации.

Несмотря на многогранность понятия леса его понимание как природного явления нередко ограничивают лишь рассмотрением в качестве сырьевого возобновляемого ресурса, но отождествлять понятия «лес» и «древесина» значит отвергать его естественноисторическое значение как среды проживания и хозяйственной деятельности людей, как среды обитания животных, оставить без внимания «невесомые» полезные качества леса — его биосферные и экологические функции.

Согласно мнению ведущих учёных, принципиальная позиция по вопросу эксплуатации лесных ресурсов для получения древесины и иных продуктов лес-

ной жизнедеятельности должна заключаться в том, что лес, достигший определенной количественной или технической спелости, а также отдельные группы деревьев должны активно вовлекаться в производственный оборот. Тем не менее, при этом строго следует учитывать эколого-экономический фактор, суть которого заключается в необходимости и правомерности научного сочетания хозяйственно-экономического расчета с требованиями охраны окружающей среды и экологических прав, свобод и законных интересов граждан. Следовательно, необходимо устанавливать оптимальное соотношение экономики и экологии в целях реализации эффективного и рационального лесопользования.

Все вышеуказанное стало следствием продолжающихся реформ в сфере лесного законодательства, лесоуправления и организации лесопользования, которые коренным образом изменили ситуацию в лесном комплексе.

Для грамотной оценки указанного состояния лесных ресурсов на территории каждого субъекта Российской Федерации необходимо ежегодно давать оценку площади, основным параметрам и характеристикам лесов. Так, общая площадь лесов на территории Удмуртской Республики составляет 2064,1 тыс. га или 20 659 кв. м (49% от площади республики), в том числе на землях лесного фонда, распоряжение которыми осуществляет Министерство природных ресурсов и охраны окружающей среды Удмуртской Республики – 2027,3 тыс. га (покрытые лесной растительностью – 1898,9 тыс. га). При этом необходимо отслеживать динамику площадей лесного фонда, поскольку активно ведется работа по уточнению границ лесного фонда и лесной амнистии. Так, по состоянию за последний год площадь земель лесного фонда Удмуртской Республики уменьшилась на 1421 га, поскольку в настоящее время, так за 2023 год в рамках лесной амнистии из состава земель лесного фонда исключено 2040 га. А например, при введении в действие материалов лесоустройства по Сарапульскому лесничеству за счет уточнения площади произошло увеличение земель лесного фонда на 619 га¹.

Площадь земель лесного фонда, поставленных на государственный кадастровый учет, составляет 788,77 тыс. га (38,9 % от общей площади земель лесного фонда). Работы по постановке лесных участков на кадастровый учет в последние годы осуществляется в целях предоставления лесных участков в пользование за счет лесопользователей. Причиной такого положения дел является недостаточность финансирования указанных мероприятий из федерального бюджета.

Лесных участков, находящихся в собственности Удмуртской Республики, не имеется.

¹ Данные официального сайта Министерства природных ресурсов и охраны окружающей среды Удмуртской республики: https://mpr.udmurt.ru/deyatelnost/informatsionnye-i-analiticheskie-materialy/ (дата обращения 30 июня 2025 г.).

Площадь лесов на землях иных категорий составляет 26,8 тыс. га, из них 17,7 тыс. га — леса на землях особо охраняемой природной территории национального парка «Нечкинский» (территория Воткинского, Завьяловского и Сарапульского районов), 15 тыс. га — земли населенных пунктов, на которых расположены городские леса (города Ижевск, Воткинск и Можга), и 4,1 тыс. га леса на землях обороны. Земли лесного фонда разделены на 21 лесничество и 61 участковое лесничество. На территории национального парка «Нечкинский» создано два участковых лесничества — Костоватовское и Нечкинское. Управление лесами, расположенными на землях населенного пункта МО «Город Ижевск», осуществляет Ижевское лесничество, входящее в структуру Управления благоустройства и охраны окружающей среды Администрации г. Ижевска.

Практические занятия по лесному праву помогают закрепить теоретические знания, полученные на лекциях и в процессе других форм обучения, приобрести практические навыки применения экологического законодательства в конкретных ситуациях.

Практикум составлен с учетом всех текущих изменений, внесенных в лесное законодательство за последние годы. Структура курса построена таким образом, что его изучение начинается с вопросов общей части, которые создают основу для изучения отдельных тем особенной части курса. Практикум содержит подробные перечни нормативно-правовых актов и литературы как общей, так и по отдельным темам учебной дисциплины «Лесное право». Обращаем внимание, что при выполнении всех заданий необходимо использовать последнюю редакцию нормативных правовых актов.

Вопросы для практического занятия представляют собой перечень вопросов по соответствующей теме. Подготовка к ним состоит в том, что обучающий в форме конспекта готовит ответ на поставленный вопрос с помощью учебной, научной литературы, справочно-правовых систем (СПС «КонсультантПлюс», «Гарант» и т. д.), который в дальнейшем используется при устном ответе на практическом занятии, ответ должен быть лаконичным, логичным, последовательным. При необходимости обучающийся отвечает на дополнительные вопросы по докладу.

В рамках настоящего практикума к ряду тем курса задана самостоятельная работа в форме написания рефератов на по определенной тематике. Указанная самостоятельная работа выполняется студентом по его желанию или по выбору преподавателя.

В практикум включены задания и задачи. Выполнение заданий носит творческий характер и предполагает вариативные возможности их выполнения

и представлены в виде таблиц, тестовых заданий, предполагающих выбор из предложенных вариантов правильных ответов, и т. д.

При решении задач учащиеся должны обращаться к положениям ФЗ «Об охране окружающей среды», Земельному, Водному, Лесному Кодексам, ФЗ «О животном мире», Закону РФ «О недрах», ФЗ «Об охране атмосферного воздуха», постановлениям Пленума Верховного Суда РФ, подзаконным актам, изучение которых позволяет осмыслить содержание фабулы и сформулировать правильный вывод.

Задачи целесообразно выполнять в специальных тетрадях. Все фактические обстоятельства, приводимые в задачах, считаются установленными и доказанными. Если приводятся несколько взаимосвязанных самостоятельных фабул дела, то следует провести анализ каждой фабулы. При упоминании в задаче нескольких лиц следует дать юридическую оценку поведения каждого из них. Решение задач необходимо аргументировать, давая развернутый доказательственный ответ на каждый поставленный вопрос. Надо также иметь в виду, что фабулы некоторых задач весьма лаконичны, что требует определенного домысливания деталей, уточнений, характеризующих обстоятельства дела. В ходе практического занятия преподаватель может изменить условия задачи, поставить дополнительные вопросы, если есть необходимость в более основательной проработке того или иного положения экологического права. Необходимым условием успешного решения задач и, следовательно, эффективности практического занятия является обязательная предварительная подготовка к нему, предполагающая самостоятельное изучение законодательного материала, разъяснений судебной и следственной практики и соответствующей учебной и научной литературы. В некоторых задачах указан орган субъекта или Минлесхоз субъекта, во всех случаях имеется в виду орган исполнительной власти субъекта, осуществляющий переданные полномочия в области лесных отношений.

Таким образом, изучение дисциплин «Лесное право» и «Современные проблемы правового регулирования лесных отношений в Российской Федерации», а также работа с данным практикумом и выполнение всех заданий позволит сформировать компетенции обучающегося (результат освоения образовательной программы):

- способность правильно и полно отражать результаты профессиональной деятельности в юридической и иной документации (ПК-9);
- способность квалифицированно применять правовые нормы и принимать правоприменительные акты в конкретных сферах юридической деятельности (ПК-12).

ОБЩАЯ ЧАСТЬ

Тема № 1. Лесное право – отрасль права

Теоретические вопросы для практических занятий:

- 1. История развития лесного права в России.
- 2. Понятие, предмет, метод и система лесного права как отрасли права, науки, учебной дисциплины.
 - 3. Основные принципы лесного права.
 - 4. Понятие и виды лесных правоотношений.
- 5. Объекты лесных правоотношений (с учетом сравнительного анализа Лесного кодекса 1997 года и Лесного кодекса РФ 2006 года). Проблемы определения объектов лесных отношений в действующем Лесном кодексе РФ.
- 6. Юридическое понятие терминов «лес», «лесной участок» и «земли лесного фонда». Функции леса.
- 7. Участники лесных правоотношений: Российская Федерация, субъекты РФ, муниципальные образования, граждане и юридические лица, иностранные граждане и юридические лица как участники лесных отношений.
 - 9. Соотношение лесного права с иными отраслями российского права.
 - 10. Источники лесного права.

Задания для практических занятий:

Дискуссия или письменная работа по выбору преподавателя на заданные вопросы:

- 1. Выделить основные проблемы, существующие в современной отрасли лесного права, причины их возникновения, предложить пути их решения.
- 2. Особенности и проблемы, возникающие при постановке лесных участков на государственный кадастровый учет.
- 3. Полномочия органов местного самоуправления по вопросам издания нормативно-правовых актов в области лесных отношений. Какие нормативно-правовые акты в лесной сфере изданы органами местного самоуправления вашего региона.
- 4. Составьте схему, отражающую систему нормативно-правовых актов в области лесных отношений, с точки зрения их иерархии, соподчиненности между собой.

5. Роль судебной практики в формировании источников лесного права.

Выполните тестовые задания:

- 1. Что такое лес:
 - а) древесно-кустарниковая растительность;
 - б) земля;
 - в) животный мир;
 - г) совокупность указанных элементов.
- 2. Могут ли леса располагаться на землях иных категорий:
 - а) только на землях лесного фонда;
 - б) могут.
- 3. Уполномоченный федеральный орган исполнительной власти в области лесных отношений, это
 - а) Федеральное агентство лесного хозяйства;
 - б) Правительство Российской Федерации;
 - в) Министерство лесного хозяйства Удмуртской Республики;
- г) Департамент лесного хозяйства по Приволжскому федеральному округу.
 - 4. Когда и кем впервые в России были образованы лесничества:
 - а) Петром 1 в 1703 году;
 - б) Павлом 1 в 1826 году;
 - в) Николаем 1 в 1832 году.
 - 5. Лесные участки в составе земель лесного фонда находятся в:
 - а) собственности субъектов Российской Федерации;
 - б) федеральной собственности;
 - в) собственности органов местного самоуправления;
 - г) все перечисленное.
- 6. Полномочие по утверждению порядка и нормативов заготовки гражданами древесины для собственных нужд относится к полномочиям:
 - а) федеральных органов государственной власти;

- б) органов местного самоуправления;
- в) органов государственной власти субъектов;
- г) нормативы могут устанавливать все перечисленные органы, каждый на своей территории.
- 7. Кем осуществляется контроль за расходованием субъектом Российской Федерации средств на осуществление переданных ему полномочий:
 - а) Федеральным агентством лесного хозяйства;
 - б) Счетной палатой Российской Федерации;
 - в) Министерство финансов Российской Федерации;
 - г) всеми перечисленными органами.
 - 8. К основным принципам лесного законодательства относится:
- а) устойчивое управление лесами, сохранение биологического разнообразия лесов, повышение их потенциала;
- б) использование лесов с учетом их глобального экологического значения, а также с учетом длительности их выращивания и иных природных свойств лесов;
 - в) обеспечение охраны и защиты лесов;
 - г) платность использования лесов;
 - д) все перечисленное.
- 9. Могут ли иностранные граждане являться участниками лесных отношений:
 - а) могут, пользуются всеми правами, предусмотренными ЛК РФ;
 - б) не могут;
 - в) могут, но в правах ограничены ЛК РФ.
 - 10. Земли лесного фонда состоят из:
 - а) лесных участков;
 - б) кварталов и выделов;
 - в) лесничеств и лесопарков;
 - г) лесных и нелесных земель.

Задачи для практических занятий:

- 1. Что входит в полномочия органов местного самоуправления в области лесных отношений. Вправе ли орган местного самоуправления в связи с высоким уровнем пожарной опасности установить ограничение на посещение гражданами леса, расположенного вокруг населенного пункта? Если вправе, то при каких обстоятельствах, и в каком порядке должно производиться оповещение населения о введении такого запрета?
- 2. Администрацией муниципального района индивидуальному предпринимателю предоставлен в аренду для размещения автостоянки земельный участок. Министерством лесного хозяйства субъекта постановление о предоставлении указанного участка и договор аренды оспорены в судебном порядке, в связи с тем, что данный участок, предоставленный Администрацией ИП является участком земель лесного фонда, право собственности Российской Федерации на него зарегистрировано, но на кадастровый учет участок не поставлен. Разрешите дело.
- 3. К. обратился в сельскую администрацию с заявлением о предоставлении ему земельного участка для индивидуального жилищного строительства. Администрация К. ему отказала, сославшись на то, что согласно данных лесохозяйственного регламента районного лесничества, проекта организации и развития лесного хозяйства на территории района, выкопировки из планшетов участкового лесничества, данный участок находится на землях лесного фонда, в связи с чем Администрация предоставить его в указанных целях не может. К. обратился с иском в суд с требованиями о признании недействительным отказа в аренде земельного участка, об обязании заключить договор аренды, предоставив в суд генеральный план, кадастровый паспорт земельного участка, согласно которым спорная территория относится к землям населенных пунктов. Решите дело.
- 4. Постановлением Администрации муниципального района утвержден проект корректировки генерального плана поселения, согласно которому в состав границ поселения вошли земли лесного фонда, принадлежащие Российской Федерации на праве собственности, при этом надлежащая правовая процедура перевода земель лесного фонда в земли поселения при утверждении проектируемой границы населенного пункта не была проведена, а оспариваемый нормативный правовой акт был опубликован не в полном объеме. Какие действия вам, как контрольно-надзорному органу необходимо предпринять для устранения указанных нарушений. Какие требования закона необходимо соблюсти, чтобы процедура включения земель лесного фонда в границы поселения, могла быть признана законной.

- 5. Гражданин К. с 1996 года использует лесной участок, расположенный на землях государственного лесного фонда для ведения сельского хозяйства, а именно осуществляет пчеловодство. На данном участке у К. расположена пасека, дом, бытовые постройки. В настоящее время К. собирается продать данный участок с расположенными на нем объектами. Ранее К. каких-либо документов на право пользования участком не оформлял. В какие органы К. необходимо обратиться с целью оформления лесного участка, какие документы необходимо оформить, возможна ли продажа участка в данной ситуации.
- 6. Прокурор оспорил положения Лесохозяйственного регламента участкового лесничества, утвержденного приказом органа государственной власти субъекта, осуществляющего управление лесами, в части установления обязательного применения лесопользователями способа очистки мест рубок путем сбора порубочных остатков с последующим сжиганием (альтернативные способы очистки мест рубок лесохозяйственным регламентом не установлены). Разрешите дело. Правомерно ли включение указанных норм права в нормативно-правовой акт субъекта Российской Федерации.

Задания для самостоятельной работы:

Подготовить реферат на одну из заданных тем:

- 1. Современная реформа лесного хозяйства в России, ее социально-экономическое значение.
- 2. Общественное участие в принятии решений, связанных с использованием лесных ресурсов.
 - 3. Порядок перевода лесных земель в нелесные.
 - 4. Порядок проведения «лесной амнистии» и проблемы при ее проведении.
- 5. Права и обязанности иностранных граждан, как участников лесных отношений.

НОРМАТИВНО-ПРАВОВЫЕ АКТЫ И ДОКУМЕНТЫ К ТЕМЕ

- 1. Конституция Российской Федерации. Принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 01.07.2020.
- 2. Федеральный закон от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды».

- 3. Гражданский кодекс Российской Федерации (часть первая) от 30.11.1994 № 51-ФЗ; (часть вторая) от 26.01.1996 № 14-ФЗ; (часть третья) от 26.11.2001 № 146-ФЗ; (часть четвертая) от 18.12.2006 № 230-ФЗ.
 - 4. Земельный кодекс Российской Федерации от 25.10.2001 № 136-ФЗ.
 - 5. Водный кодекс Российской Федерации от 03.06.2006 № 74-Ф3.
 - 6. Лесной кодекс Российской Федерации от 04.12.2006 № 201-Ф3.
- 7. Градостроительный кодекс Российской Федерации от 29.12.2004 № 190-ФЗ.
- 8. Федеральный закон от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».
- 9. Постановление Конституционного Суда РФ от 02.06.2015 № 12-П «По делу о проверке конституционности части 2 статьи 99, части 2 статьи 100 Лесного кодекса Российской Федерации и положений постановления Правительства Российской Федерации «Об исчислении размера вреда, причиненного лесам вследствие нарушения лесного законодательства» в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «Заполярнефть».
- 10. «ОСТ 56-108-98. Стандарт отрасли. Лесоводство. Термины и определения» (утв. и введен в действие Приказом Рослесхоза от 03.12.1998 № 203).

Тема № 2. Подразделение лесов по целевому назначению

Теоретические вопросы для практических занятий:

- 1. Леса, расположенные на землях, не относящихся к землям лесного фонда. Леса, на землях обороны и безопасности. Леса, на землях населенных пунктов. Леса, на землях сельскохозяйственного назначения.
- 2. Деление по целевому назначению лесов, расположенных на землях лесного фонда. Защитные леса и особо защитные участки лесов.
- 3. Особенности осуществления рубок лесных насаждений и заготовки древесины в защитных лесах.
- 4. Правовой режим лесов, расположенных на особо охраняемых природных территориях.
 - 5. Правовой режим лесов, расположенных в водоохранных зонах.
- 6. Правовой режим лесов, выполняющих функции защиты природных и иных объектов.
 - 7. Правовой режим ценных и городских лесов.
 - 8. Правовой режим эксплуатационных лесов и резервных лесов.

Задания для практических занятий:

Заполните таблицу:

Подразделение лесов;

Основное назначение, нормативные правовые акты, регламентирующие отношения в сфере лесопользования;

Виды разрешенного использования лесов;

Установленные ограничения и запреты;

Особо защитные участки леса;

Леса, расположенные на особо охраняемых природных территориях;

Леса, расположенные в водоохранных зонах;

Городские леса;

Ценные леса;

Эксплуатационные леса;

Резервные леса.

Выполните тестовые задания:
1. Что относится к защитным лесам:
а) леса, расположенные на особо охраняемых природных территориях;
б) леса, расположенные в водоохранных зонах;
в) противоэрозионные леса;
г) резервные леса;
д) все перечисленные.
2. Какие виды рубок разрешены в ценных лесах:
а) рубки главного пользования;
б) сплошные рубки;
в) выборочные рубки;
г) все перечисленные;
д) ни одна из перечисленных.
3. Через сколько лет резервные леса могут быть переведены в эксплуатационные:
а) 10; б) 20; в) 5.
4. В каких лесах могут выделяться особо защитные участки:
а) эксплуатационных;
б) резервных;
в) защитных;
г) во всех перечисленных.
5. Какие из перечисленных участков относятся к ценным лесам:
а) леса, расположенные в пустынных, полупустынных, лесостепных, ле сотундровых зонах, степях, горах;
б) ленточные боры;
в) орехово-промысловые зоны;
г) противоэрозионные леса;

д) все перечисленные.

- 6. Какие виды лесопользования допускаются в лесах, расположенных на особо охраняемых природных территориях:
 - а) сплошные рубки;
 - б) сельскохозяйственные работы;
 - в) строительство капитальных строений сооружений;
 - г) выборочные санитарные рубки;
 - д) все вышеперечисленные;
 - е) ни одно из указанных.
 - 7. Создание лесоперерабатывающей инфраструктуры запрещено:
 - а) в эксплуатационных лесах;
 - б) в защитных лесах;
 - в) в резервных лесах.
- 8. Могут ли леса, расположенные на землях иных категорий (не входящие в лесной фонд) отнесены к защитным лесам:
 - а) к защитным лесам относятся только земли лесного фонда;
- б) могут быть отнесены леса, расположенные на землях различных категорий;
 - в) могут, при условии их перевода в земли лесного фонда.
- 9. В лесах, расположенных на территориях государственных природных заказников запрещаются:
 - а) осуществление рекреационной деятельности;
 - б) осуществление сплошных рубок;
 - в) создание лесной инфраструктуры;
 - г) создание лесоперерабатывающей инфраструктуры.
- 10. Допускается ли проведение выборочных рубок лесных насаждений на территориях государственных природных заповедников:
- а) если это не противоречит правовому режиму особой охраны в целях обеспечения функционирования государственных природных заповедников и жизнедеятельности проживающих в их пределах граждан;
 - б) допускается на всей территории заповедника;

- в) только на лесных участках, на которых исключается любое вмешательство человека в природные процессы, на остальных участках разрешены любые виды рубок.
 - 11. В лесах, расположенных в водоохранных зонах, запрещаются:
 - а) проведение сплошных рубок лесных насаждений;
- б) использование токсичных химических препаратов для охраны и защиты лесов, в том числе в научных целях;
- в) ведение сельского хозяйства, за исключением сенокошения и пчеловодства;
 - г) создание и эксплуатация лесных плантаций;
 - д) размещение объектов капитального строительства;
 - е) все перечисленное.

Задачи для практических занятий:

- 1. Постановлением Правительства субъекта федерации «Об осуществлении отдельных полномочий в сфере лесных отношений" запрещены сплошные и выборочные рубки на территории одного из муниципальных районов субъекта, в защитных лесах с ограниченным режимом использования. Прокурор обратился в суд с заявлением об оспаривании указанных положений, как противоречащих федеральному законодательству и принятых с превышением полномочий, предоставленных Лесным кодексом РФ.
- 2. Лесоустроительными документами одного из лесничеств на территории городских лесов выделены особо защитные участки леса (ОЗУ). В связи с ограничениями в режиме хозяйственной деятельности на данных участках Администрацией муниципального образования принято решение внести изменения в Лесохозяйственный регламент лесничества и исключить ОЗУ из состава городских лесов. Правомерно ли данное решение. Ответ обоснуйте.
- 3. Юридическим лицом причинен вред окружающей среде, выразившейся в уничтожении и порче почв земель лесного фонда, в результате разлива нефти в лесополосе, отнесенной к категории эксплуатационные леса, особо защитные участки. Каким образом, и в соответствии с какими таксами и методиками должен быть рассчитан размер вреда, причиненного лесному фонду в данном случае.
- 4. Органом управления лесным хозяйством субъекта предоставлен в аренду для заготовки древесины участок лесного фонда юридическому лицу, располо-

женный на землях лесного фонда в границах особо охраняемой природной территории регионального значения. Данный лесной участок в категорию земель особо охраняемых природных территорий не переведен, входит в состав земель лесного фонда, являющихся государственной собственностью. Категория защитности — особо защитный участок леса. Юридическое лицо на основании заключенного договора аренды осуществляет сплошные рубки на указанном лесном участке. Дайте оценку действиям лиц.

НОРМАТИВНО-ПРАВОВЫЕ АКТЫ И ДОКУМЕНТЫ К ТЕМЕ

- 1. Конституция Российской Федерации. Принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 01.07.2020.
- 2. Федеральный закон от 10.01.2002 № 7-Ф3 «Об охране окружающей среды».
- 3. Федеральный закон от 21.12.2004 № 172-ФЗ (ред. от 25.12.2023) «О переводе земель или земельных участков из одной категории в другую».
- 4. Гражданский кодекс Российской Федерации (часть первая) от 30.11.1994 № 51-ФЗ; (часть вторая) от 26.01.1996 № 14-ФЗ; (часть третья) от 26.11.2001 № 146-ФЗ; (часть четвертая) от 18.12.2006 № 230-ФЗ.
 - 5. Земельный кодекс Российской Федерации от 25.10.2001 № 136-ФЗ.
 - 6. Лесной кодекс Российской Федерации от 04.12.2006 № 201-Ф3.
- 7. Градостроительный кодекс Российской Федерации от 29.12.2004 № 190-Ф3.
- 8. Постановление Правительства РФ от 21.12.2019 № 1755 «Об утверждении Правил изменения границ земель, на которых располагаются леса, указанные в пунктах 3 и 4 части 1 статьи 114 Лесного кодекса Российской Федерации, и определения функциональных зон в лесах, расположенных в лесопарковых зонах».
- 9. Приказ Минприроды России от 05.08.2022 № 510 «Об утверждении Лесоустроительной инструкции».
- 10. Приказ Минприроды России от 12.08.2021 № 558 «Об утверждении Особенностей использования, охраны, защиты, воспроизводства лесов, расположенных на особо охраняемых природных территориях».

11. Приказ Минприроды России от 05.08.2020 № 564 «Об утверждении Особенностей использования, охраны, защиты, воспроизводства лесов, расположенных на землях населенных пунктов».

Тема № 3. Правовые основы организации лесного хозяйства

Теоретические вопросы для практических занятий

- 1. Освоение лесов: понятие, общая характеристика.
- 2. Мероприятия, направленные на освоении эксплуатационных и защитных лесов: виды, общая характеристика.
 - 3. Лесной комплекс. Древесина и продукция из нее.
- 4. Инвестиционная деятельность в области освоения лесов. Приоритетные инвестиционные проекты в области освоения лесов.
 - 5. Лесная инфраструктура. Лесоперерабатывающая инфраструктура.
 - 6. Районирование лесов. Правила районирования лесов.
- 7. Рубки лесных насаждений: понятие, виды, способы. Порядок осуществления рубок лесных насаждений.
- 8. Лесничества, как территориальная единица управления: понятие, основы правового регулирования деятельности.
 - 9. Лесоустройство как основа организации лесного хозяйства.
 - 10. Рубки и подсочка лесных насаждений.

Задания для практических занятий:

Дискуссия или письменная работа по выбору преподавателя на заданные вопросы:

- 1. Какой именно орган обязан проводить экспертизу в отношении проектов освоения лесных участков, находящихся в федеральной собственности, и является ли эта экспертиза платной, каков порядок ее проведения?
- 2. Какой именно орган обязан проводить экспертизу в отношении проектов освоения лесных участков, находящихся в муниципальной собственности, и является ли эта экспертиза платной, каков порядок ее проведения?

Изучить требования к инвестиционной деятельности в области освоения лесов, разработать и защитить на семинаре приоритетность и необходимость утверждения собственного приоритетного инвестиционного проекта в области освоения лесов.

Выполните тестовые задания:

- 1. Что включает в себя лесоустройство:
 - а) проектирование лесничеств и лесопарков;
- б) проектирование эксплуатационных лесов, защитных лесов, резервных лесов, а также особо защитных участков лесов;
 - в) проектирование лесных участков;
- г) закрепление на местности местоположения границ лесничеств, лесопарков, эксплуатационных лесов, защитных лесов, резервных лесов, особо защитных участков лесов и лесных участков;
- д) таксацию лесов (выявление, учет, оценка качественных и количественных характеристик лесных ресурсов);
- е) проектирование мероприятий по охране, защите, воспроизводству лесов;
 - ж) все перечисленное.
- 2. Невыполнение гражданами, юридическими лицами, осуществляющими использование лесов, лесохозяйственного регламента и проекта освоения лесов является:
 - а) основанием для внесения изменений в указанные документы;
- б) основанием для досрочного расторжения договоров аренды лесного участка или договоров купли-продажи лесных насаждений;
 - в) основанием для разработки новых документов;
- г) основанием для принудительного прекращения права постоянного (бессрочного) пользования лесным участком или безвозмездного срочного пользования лесным участком;
 - д) все перечисленное.
 - 3. Что такое лесная декларация:
 - а) документ, разрешающий использование лесных участков;
- б) заявление об использовании лесов в соответствии с проектом освоения лесов;
 - в) отчет об охране и использовании лесов.

- 4. Допускается установление следующих ограничений использования лесов:
 - а) запрет на посещение лесов;
- б) запрет на осуществление одного или нескольких видов использования лесов;
 - в) запрет на проведение рубок;
 - г) все перечисленные;
 - д) ни одно из перечисленных.
- 5. За какие лесонарушения допускается приостановление использования лесов:
 - а) нарушение режима использования лесов в водоохранных зонах;
- б) нарушение порядка предоставления гражданам, юридическим лицам лесов для их использования как с предоставлением, так и без предоставления лесных участков;
 - в) нарушение правил заготовки древесины;
- г) использование лесов с нарушением условий договора аренды лесного участка, договора купли-продажи лесных насаждений, договора безвозмездного срочного пользования лесным участком, иных документов, на основании которых предоставляются лесные участки;
 - д) во всех перечисленных.
 - 6. С какой целью проводится таксация лесов:
- а) для выявления, учета и оценки количественных и качественных характеристик лесных ресурсов;
- б) в целях установления основных территориальных единиц управления в области использования, охраны, защиты, воспроизводства лесов;
- в) в целях подразделения лесов на виды по целевому назначению и выделения особо защитных участков лесов.
- 7. При таксации лесов, проводимой в границах лесничеств, осуществляются установление:
- а) закрепление на местности местоположения границ лесничеств, лесопарков, эксплуатационных лесов, защитных лесов, резервных лесов, особо защитных участков лесов и лесных участков;

- б) границ лесотаксационных выделов, определение преобладающих и сопутствующих древесных пород, диаметра, высоты и объема древесины, лесорастительных условий, состояния естественного возобновления древесных пород и подлеска, а также других характеристик лесных ресурсов;
- в) установление их границ, деление территорий лесничеств, лесопарков на участковые лесничества, определение квартальной сети;
- г) получение актуальных и достоверных сведений о лесах и лесных ресурсах, об их состоянии, о количественных и качественных характеристиках.
- 8. К объектам лесной инфраструктуры для использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов, которые могут создаваться в защитных лесах:
 - а) лесная дорога;
 - б) мост железнодорожный;
 - в) лесной склад;
- г) посадочная площадка для самолетов, вертолетов, используемых в целях проведения авиационных работ по охране и защите лесов;
 - д) минерализованная полоса;
 - е) площадка для забора воды.

Задания для самостоятельной работы:

Подготовить реферат на одну из заданных тем:

- 1. Правила проведения рубок лесных насаждений.
- 2. Порядок проведения лесосечных работ.
- 3. Порядок проведения отвода и таксации лесосек.

НОРМАТИВНО-ПРАВОВЫЕ АКТЫ И ДОКУМЕНТЫ К ТЕМЕ

- 1. Конституция Российской Федерации. Принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 01.07.2020.
- 2. Федеральный закон от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды».

- 3. Федеральный закон от 05.04.2013 № 44-ФЗ (ред. от 26.12.2024) «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд».
- 4. Федеральный закон от 30.12.2015 № 431-ФЗ (ред. от 08.08.2024) «О геодезии, картографии и пространственных данных и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации».
- 5. Гражданский кодекс Российской Федерации (часть первая) от 30.11.1994 № 51-ФЗ; (часть вторая) от 26.01.1996 № 14-ФЗ; (часть третья) от 26.11.2001 № 146-ФЗ; (часть четвертая) от 18.12.2006 № 230-ФЗ.
 - 6. Земельный кодекс Российской Федерации от 25.10.2001 № 136-ФЗ.
 - 7. Водный кодекс Российской Федерации от 03.06.2006 № 74-Ф3.
 - 8. Лесной кодекс Российской Федерации от 04.12.2006 № 201-Ф3.
 - 9. Градостроительный кодекс Российской Федерации от 29.12.2004 № 190-ФЗ.
- 10. Постановление Правительства РФ от 29.05.2025 № 781 «Об утверждении Правил проведения рекультивации и консервации земель».
- 11. Постановление Правительства РФ от 23.02.2018 № 190 (ред. от 15.06.2023) «О приоритетных инвестиционных проектах в целях развития лесного комплекса и об изменении и признании утратившими силу некоторых актов Правительства Российской Федерации».
- 12. Постановление Правительства РФ от 14.02.2022 № 166 «О подготовке и утверждении плана проведения лесоустройства».
- 13. Распоряжение Правительства РФ от 17.07.2012 № 1283-р (ред. от 10.09.2021) «Об утверждении Перечня объектов лесной инфраструктуры для защитных лесов, эксплуатационных лесов и резервных лесов».
- 14. Распоряжение Правительства РФ от 30.04.2022 № 1084-р (ред. от 04.03.2025) «Об утверждении перечня объектов капитального строительства, не связанных с созданием лесной инфраструктуры, для защитных лесов, эксплуатационных лесов, резервных лесов».
- 15. Распоряжение Правительства РФ от 23.04.2022 № 999-р (ред. от 04.03.2025) «Об утверждении Перечня некапитальных строений, сооружений, не связанных с созданием лесной инфраструктуры, для защитных лесов, эксплуатационных лесов, резервных лесов».

- 16. Приказ Минприроды России от 03.02.2017 № 54 (ред. от 15.08.2022) «Об утверждении Требований к составу и к содержанию проектной документации лесного участка, порядка ее подготовки».
- 17. Приказ Минприроды России от 16.11.2021 № 864 (ред. от 07.08.2023) «Об утверждении Состава проекта освоения лесов, порядка его разработки и внесения в него изменений, требований к формату проекта освоения лесов в форме электронного документа».
- 18. Приказ Минприроды России от 30.07.2020 № 513 (ред. от 04.09.2023) «Об утверждении Порядка государственной или муниципальной экспертизы проекта освоения лесов».
- 19. Приказ Минприроды России от 15.02.2018 № 57 «Об утверждении Административного регламента предоставления органом государственной власти субъекта Российской Федерации в области лесных отношений государственной услуги по проведению государственной экспертизы проектов освоения лесов, расположенных на землях лесного фонда».
- 20. Приказ Минприроды России от 05.08.2020 № 565 «Об утверждении Порядка проектирования, создания, содержания и эксплуатации объектов лесной инфраструктуры».
- 21. Приказ Минприроды России от 18.08.2014 № 367 (ред. от 02.08.2023) «Об утверждении Перечня лесорастительных зон Российской Федерации и Перечня лесных районов Российской Федерации».
- 22. Приказ Минприроды России от 17.01.2022 № 23 «Об утверждении видов лесосечных работ, порядка и последовательности их выполнения, формы технологической карты лесосечных работ, формы акта заключительного осмотра лесосеки и порядка заключительного осмотра лесосеки».
- 23. Приказ Минприроды России от 17.10.2022 № 688 (ред. от 17.09.2024) «Об утверждении Порядка отвода и таксации лесосек и о внесении изменений в Правила заготовки древесины и особенности заготовки древесины в лесничествах, указанных в статье 23 Лесного кодекса Российской Федерации, утвержденные приказом Минприроды России от 1 декабря 2020 г. N 993».
- 24. Приказ Минприроды России от 20.10.2022 № 693 «Об утверждении квалификационных требований и порядка аттестации специалистов на право выполнения работ и оказания услуг по отводу и таксации лесосек, осуществления мероприятий по лесоустройству, порядка и случаев аннулирования выданных аттестатов».

- 25. Приказ Минприроды России от 14.10.2022 № 687 (ред. от 02.04.2025) «Об утверждении состава сведений, включаемых в таксационное описание лесосеки, порядка составления таксационного описания лесосеки, требований к его формату в электронной форме, порядка определения несоответствия таксационного описания информации о фактическом состоянии лесосеки, формы таксационного описания лесосеки».
- 26. Приказ Минприроды России от 05.08.2022 № 510 «Об утверждении Лесоустроительной инструкции».

Тема № 4. Права собственности и иные права на лесные участки

Теоретические вопросы для практических занятий:

- 1. Понятие, содержание и форма права собственности на лесные участки, находящихся в составе земель лесного фонда, а также в составе земель иных категорий.
 - 2. Купля-продажа лесных насаждений: понятие, общая характеристика.
- 3. Понятие и содержание права постоянного (бессрочного) пользования и права безвозмездного срочного пользования лесными участками, правовой режим.
 - 4. Аренда лесных участков: понятие, общая характеристика.
 - 5. Понятие и содержание лесного сервитута, правовой режим.
- 6. Понятие и содержание права собственности на древесину и иные добытые лесные ресурсы, правовой режим.

Задания для практических занятий:

Выполните тестовые задания:

- 1. В чьей собственности могут находиться участки земель лесного фонда:
 - а) федеральной собственности;
 - б) федеральной, субъектов, муниципальных образований;
 - в) граждан, юридических лиц.
- 2. При использовании лесов в целях заготовки древесины кому принадлежит право собственности на древесину:
 - а) субъекту РФ на чьей территории находится лесной участок;
 - б) государству;

- в) муниципальному образованию;
- г) лесничеству;
- д) лесопользователю.
- 3. В чьей собственности находится древесина, получаемая в процессе использования лесных участков для целей строительства, эксплуатации линейных объектов:
 - а) субъекту РФ на чьей территории находится лесной участок;
 - б) государству;
 - в) муниципальному образованию;
 - г) лесничеству;
 - д) лесопользователю.
- 4. В безвозмездное срочное пользование лесные участки предоставляются для:
 - а) переработки древесины и иных лесных ресурсов;
 - б) заготовки живицы;
 - в) создания лесных плантаций и их эксплуатации;
 - г) осуществление религиозной деятельности.
 - 5. Для чего могут устанавливаться публичные сервитуты для:
 - а) прохода или проезда через земельный участок;
- б) использования земельного участка в целях ремонта коммунальных, инженерных, электрических и других линий и сетей, а также объектов транспортной инфраструктуры;
 - в) проведения дренажных работ на земельном участке;
 - г) прогона сельскохозяйственных животных через земельный участок;
- д) сенокошения, выпаса сельскохозяйственных животных в установленном порядке на земельных участках в сроки, продолжительность которых соответствует местным условиям и обычаям;
 - е) все перечисленное.
- 6. Что является правовым основанием для заготовки древесины гражданами и юридическими лицами:

- а) договор купли-продажи лесных насаждений;
- б) договор аренды лесного участка;
- в) государственный контракт;
- г) все вышеперечисленные.
- 7. В каких лесах осуществляется заготовка живицы:
 - а) эксплуатационных;
 - б) защитных;
 - в) резервных;
 - г) во всех перечисленных.

Задачи для практических занятий:

- 1. Религиозная организация планирует заключить договор на безвозмездное срочное пользование лесным участком. Какой срок оговаривается в договоре? От чего он зависит? Возможна ли пролонгация договора? Какими нормативными актами регламентируется передача лесных участков религиозным организациям?
- 2. Общество планирует строительство завода по утилизации отходов деревопереработки и производству экологического топлива. Возможно ли осуществление такой деятельности на землях лесного фонда, в каком порядке? Существует ли закон о выделении расчетной лесосеки для таких предприятий или это определяют на свое усмотрение местные власти?
- 3. Между ИП и органом управления лесным хозяйством субъекта заключен договор аренды лесного участка, в составе земель лесного фонда для осуществления рекреационной деятельности. При выполнении каких обязательных условий ИП может начать пользоваться участком, какая ответственность предусмотрена в случае не выполнения указанных условий.
- 4. В собственности Российской Федерации находится участок земель лесного фонда, через который проходит дорога к строениям гражданина, данная дорога проходит также через лесные участки, находящиеся в аренде у третьих лиц. Собственник земель препятствий в пользовании гражданину дорогой не чинит. Однако гражданин обратился с иском в суд об установлении сервитута на указанные лесные участки с целью пользования дорогой. Разрешите дело.

Задания для самостоятельной работы:

Подготовить реферат на одну из заданных тем:

- 1. Виды и форма собственности на лесные участники, находящихся в составе земель лесного фонда, а также в составе земель иных категорий.
- 2. Правовые особенности реализации древесины, полученной в результате использования лесов в целях ст.ст. 43-45 ЛК РФ, а также в результате незаконных рубок лесных насаждений.
- 3. Разграничение права государственной, муниципальной и частной собственности на лесные участки и лесные ресурсы.
- 4. Правовой режим использования лесных участков, на которых установлен лесной сервитут.

НОРМАТИВНО-ПРАВОВЫЕ АКТЫ И ДОКУМЕНТЫ К ТЕМЕ

- 1. Конституция Российской Федерации. Принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 01.07.2020.
- 2. Федеральный закон от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды».
- 3. Федеральный закон от 21.11.2011 № 325-ФЗ (ред. от 08.08.2024) «Об организованных торгах».
- 4. Федеральный закон от 05.04.2013 № 44-ФЗ (ред. от 26.12.2024) «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд».
- 5. Федеральный закон от 18.07.2011 № 223-ФЗ (ред. от 08.08.2024) «О закупках товаров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц».
- 6. Гражданский кодекс Российской Федерации (часть первая) от 30.11.1994 № 51-ФЗ; (часть вторая) от 26.01.1996 № 14-ФЗ; (часть третья) от 26.11.2001 № 146-ФЗ; (часть четвертая) от 18.12.2006 № 230-ФЗ.
 - 7. Земельный кодекс Российской Федерации от 25.10.2001 № 136-ФЗ.
 - 8. Водный кодекс Российской Федерации от 03.06.2006 № 74-ФЗ.
 - 9. Лесной кодекс Российской Федерации от 04.12.2006 № 201-Ф3.
- 10. Постановление Правительства РФ от 23.07.2009 № 604 (ред. от 14.12.2023) «О реализации древесины, которая получена при использовании лесов, расположенных на землях лесного фонда, в соответствии со статьями 43—46 Лесного кодекса Российской Федерации».

Тема № 5. Правовое регулирование использования лесов

Теоретические вопросы для практических занятий

- 1. Понятие использования лесов. Субъекты использования леса.
- 2. Основания возникновения и прекращения прав на использование леса. Лесная декларация.
 - 3. Виды использования лесов, их общая характеристика.
- 4. Права и обязанности граждан и юридических лиц при использовании леса.
 - 5. Контроль за использованием лесов. Отчет об использовании лесов.
 - 6. Основания для ограничения и приостановления использования лесов.

Задания для практических занятий:

Выполните тестовые задания:

- 1. Кем устанавливаются правила заготовки древесины:
- а) органами государственной власти субъектов;
- б) федеральными органами государственной власти;
- в) органами местного самоуправления;
- г) всеми перечисленными, для лесов, находящихся в их собственности.
- 2. При каких условиях допускается осуществление сплошных рубок на лесных участках, предоставленных для заготовки древесины:
- а) допускается только при условии воспроизводства лесов на указанных лесных участках;
 - б) в любых случаях;
 - в) в случаях соблюдения правил пожарной и санитарной безопасности в лесах.
- 3. В безвозмездное срочное пользование лесные участки предоставляются для:
 - а) переработки древесины и иных лесных ресурсов;
 - б) заготовки живицы;
 - в) создания лесных плантаций и их эксплуатации;
 - г) осуществление религиозной деятельности.

- 4. Для чего могут устанавливаться публичные сервитуты для:
- а) прохода или проезда через земельный участок;
- б) использования земельного участка в целях ремонта коммунальных, инженерных, электрических и других линий и сетей, а также объектов транспортной инфраструктуры;
 - в) проведения дренажных работ на земельном участке;
 - г) прогона сельскохозяйственных животных через земельный участок;
- д) сенокошения, выпаса сельскохозяйственных животных в установленном порядке на земельных участках в сроки, продолжительность которых соответствует местным условиям и обычаям;
 - е) все перечисленное.
 - 5. Граждане имеют право свободно и бесплатно пребывать в лесах в целях:
- а) осуществления заготовки и сбора дикорастущих плодов, ягод, орехов, грибов, других пригодных для употребления в пищу лесных ресурсов (пищевых лесных ресурсов), а также недревесных лесных ресурсов для собственных нужд;
 - б) осуществление видов деятельности в сфере охотничьего хозяйства;
 - в) создание и содержание пасек, разведение пчел;
 - г) заготовка древесины для собственных нужд в целях отопления.
- 6. В каких лесах может быть запрещено или ограничено пребывание граждан:
- а) в лесах, которые расположены на землях обороны и безопасности, землях особо охраняемых природных территорий;
- б) в лесах, предоставленных лесопользователям в аренду, постоянное бессрочное пользование;
 - в) в муниципальных лесах;
 - г) во всех лесах.
 - 7. В каких случаях может быть ограничено пребывание граждан в лесах:
 - а) в целях сохранения лесных и охотничьих ресурсов;
- б) в целях обеспечения пожарной безопасности и санитарной безопасности в лесах;
 - в) в целях обеспечения безопасности граждан при выполнении работ;

- г) в целях обеспечения сохранения средообразующих, водоохранных, защитных, санитарно-гигиенических, оздоровительных и иных полезных функций лесов в интересах обеспечения права каждого на благоприятную окружающую среду;
 - д) во всех перечисленных;
 - е) ни в одном из перечисленных.
- 8. Какие виды ограничений использования лесов установлены законодательством:
 - а) запрет на посещение лесов;
- б) запрет на осуществление одного или нескольких видов использования лесов;
 - в) запрет на проведение рубок;
 - г) все перечисленное;
 - д) ни одно из перечисленных.
 - 9. Приостановление использования лесов возможно в случаях:
- а) сокрытия, умышленное искажение или несвоевременное сообщение полной и достоверной информации о состоянии лесных участков, об источниках загрязнения лесов, лицами, обязанными сообщать такую информацию;
 - б) нарушение режима использования лесов в водоохранных зонах;
- в) нарушение порядка предоставления гражданам, юридическим лицам лесов для их использования как с предоставлением, так и без предоставления лесных участков;
- г) загрязнение лесов сточными водами, химическими, радиоактивными и другими вредными веществами, отходами производства и потребления и (или) иное негативное воздействие на леса;
 - д) нарушение правил заготовки древесины.
 - 10. Что такое заготовка и сбор недревесных лесных ресурсов:
- а) предпринимательская деятельность, связанная с рубкой лесных насаждений, их трелевкой, частичной переработкой, хранением и вывозом из леса древесины;
- б) предпринимательская деятельность, связанная с подсочкой хвойных лесных насаждений, хранением живицы и вывозом ее из леса;

- в) предпринимательская деятельность, связанная с изъятием, хранением и вывозом соответствующих лесных ресурсов из леса.
- 11. На основании каких документов лесные участки предоставляются юридическим лицам, индивидуальным предпринимателям для осуществления видов деятельности в сфере охотничьего хозяйства:
- а) на основании охотхозяйственных соглашений, заключенных в соответствии с федеральным законом об охоте и о сохранении охотничьих ресурсов, и договоров аренды лесных участков;
- б) договора купли-продажи лесных насаждений, договора безвозмездного срочного пользования лесным участком, иных документов, на основании которых предоставляются лесные участки;
 - в) лесохозяйственного регламента и проекта освоения лесов.
- 12. Леса могут использоваться для ведения сельского хозяйства гражданами для собственных нужд на основании:
 - а) договора аренды лесного участка;
 - б) договора безвозмездного срочного пользования;
 - в) сервитута;
 - г) все перечисленное;
 - д) ни одно из перечисленных.
- 13. Использование лесов для выращивания посадочного материала лесных растений (саженцев, сеянцев) осуществляется в соответствии с:
 - а) лесохозяйственным регламентом лесничества или лесопарка;
 - б) таксационными характеристиками;
 - в) отчетом об охране и защите лесов;
 - г) все перечисленное;
 - д) договором безвозмездного срочного пользования.
- 14. В каких целях леса могут использоваться для осуществления рекреационной деятельности:
- а) сенокошения, выпаса сельскохозяйственных животных, пчеловодства, северного оленеводства, выращивания сельскохозяйственных культур и иной сельскохозяйственной деятельности;

- б) для выращивания лесных плодовых, ягодных, декоративных растений, лекарственных растений;
- в) в целях организации отдыха, туризма, физкультурно-оздоровительной и спортивной деятельности.
- 15. Какие из перечисленных видов лесопользования, осуществляются без изъятия лесного ресурса:
- а) как выращивание лесных плодовых, ягодных, декоративных растений, лекарственных растений;
 - б) использование лесов для осуществления религиозной деятельности;
 - в) использование лесов для осуществления рекреационной деятельности;
 - г) заготовка древесины;
- д) использование лесов для осуществления научно-исследовательской деятельности;
 - е) заготовка живицы.

Дискуссия или письменная работа по выбору преподавателя на заданные вопросы:

- 1. Вы являетесь лесопользователем, осуществляющим заготовку древесины на основании договора аренды лесного участка. Составьте проект лесной декларации.
- 2. В чем разница между ограничением использования лесов и приостановлением их использования.
- 3. В каких случаях может быть прекращено право пользования лесными участками.
- 4. В каких случаях предусмотрена возможность использования лесов для осуществления предпринимательской деятельности.
- 5. Возможно ли использование одного лесного участка для нескольких видов лесопользования. Если возможна, то в каких случаях и при каких условиях.

Задачи для практических занятий:

1. Руководитель ООО «Звезда» Петров И.В. приговором суда привлечен к уголовной ответственности по ч.3 ст.260 УК РФ за совершение незаконной рубки лесных насаждений в особо крупном размере в противоэрозионных лесах, являющихся защитными. Срубленная древесина в ходе расследования была признана вещественным доказательством и передана на ответственное хранение

Петрову И.В. Какое решение при вынесении приговора должен принять суд в части решения судьбы срубленной древесины, являющейся вещественным доказательством?

- 2. Комосов И.П. привлечен к уголовной ответственности по ч.3 ст. 260 УК РФ за совершение незаконной рубки лесных насаждений в особо крупном размере, причинив ущерб Российской Федерации в размере 4 357 000 рублей. В ходе рассмотрения гражданского дела о взыскании с Комосов И.П. указанного вреда в бюджет Российской Федерации, он заявил ходатайство о принятии в счет возмещения вреда 270 куб. м. древесины, полученной им в результате заготовки древесины на предоставленной в аренду делянке. Возможна ли указанная ситуация. Установлен ли законом порядок возмещения вреда, причиненного лесному фонду при указанных обстоятельствах.
- 3. Органом управления лесным хозяйством субъекта в постоянное бессрочное пользование МБОУ «Средняя школа» предоставлен лесной участок, в соответствии со ст. 45 ЛК РФ для строительства и эксплуатации линейного объекта автомобильной дороги к школьному лагерю. Дайте правовую оценку указанной ситуации.
- 4. Органом управления лесным хозяйством субъекта проведен аукцион на право заключения договора купли-продажи лесных насаждений с целью проведения рубок ухода за лесами. По результатам аукциона заключен договор с юридическим лицом. Правомерно ли заключение договора купли-продажи лесных насаждений для заготовки древесины при указанных обстоятельствах. Можно ли считать данную ситуацию исключительным случаем, согласно ст.29.1 Лесного кодекса РФ.
- 5. Арендатор лесного участка оспорил положения Лесохозяйственного регламента участкового лесничества, утвержденного приказом органа государственной власти субъекта, осуществляющего управление лесами, в части установления обязательного применения лесопользователями способа очистки мест рубок путем сбора порубочных остатков с последующим сжиганием (альтернативные способы очистки мест рубок лесохозяйственным регламентом не установлены). Разрешите дело. Правомерно ли включение указанных норм права в нормативно-правовой акт субъекта Российской Федерации. Может ли лесопользователь обратиться с таким иском в суд.
- 6. Законодательным субъекта принят Закон «Об исключительных случаях заготовки лесных ресурсов на основании договора купли-продажи лесных насаждений», который подписан главой субъекта и официально опубликован

в печатном издании. Законом предусмотрены исключительные случаи осуществления заготовки древесины для обеспечения государственных нужд на основании договоров купли-продажи лесных насаждений на территории субъекта, а именно: при проведении работ на лесных участках, без их предоставления, в целях обеспечения безопасности граждан и их имущества, эксплуатации зданий, строений и сооружений, а также при реализации поставщиком заключенного в установленном порядке государственного или муниципального контракта либо иного гражданско-правового договора на поставку древесины для обеспечения потребностей РФ, субъекта, муниципальных образований, государственных или муниципальных заказчиков в древесине, необходимой для осуществления их функций и полномочий, в объемах, согласованных государственными и муниципальными заказчиками. Вправе ли органы государственной власти субъекта принимать нормативно-правовые акты по указанным вопросам. Если да, то в каких случаях.

7. Постановлением Правительства субъекта федерации «Об осуществлении отдельных полномочий в сфере лесных отношений» запрещены сплошные и выборочные рубки на территории одного из муниципальных районов субъекта, в защитных лесах с ограниченным режимом использования. Лесопользователь обратился в суд с заявлением об оспаривании указанных положений, как противоречащих федеральному законодательству и принятых с превышением полномочий, предоставленных Лесным кодексом РФ.

- 1. Конституция Российской Федерации. Принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 01.07.2020.
- 2. Федеральный закон от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды».
- 3. Федеральный закон от 26.09.1997 № 125-ФЗ (ред. от 28.12.2024) «О свободе совести и о религиозных объединениях».
- 4. Федеральный закон от 21.07.1997 № 117-ФЗ (ред. от 08.08.2024) «О безопасности гидротехнических сооружений».
- 5. Федеральный закон от 30.04.1999 № 82-ФЗ (ред. от 13.07.2020) «О гарантиях прав коренных малочисленных народов Российской Федерации».
- 6. Федеральный закон от 24.07.2007 № 209-ФЗ (ред. от 23.05.2025) «О развитии малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации».

- 7. Гражданский кодекс Российской Федерации (часть первая) от 30.11.1994 № 51-ФЗ; (часть вторая) от 26.01.1996 № 14-ФЗ; (часть третья) от 26.11.2001 № 146-ФЗ; (часть четвертая) от 18.12.2006 № 230-ФЗ.
 - 8. Земельный кодекс Российской Федерации от 25.10.2001 № 136-ФЗ.
 - 9. Водный кодекс Российской Федерации от 03.06.2006 № 74-Ф3.
 - 10. Лесной кодекс Российской Федерации от 04.12.2006 № 201-Ф3.
- 11. Градостроительный кодекс Российской Федерации от 29.12.2004 № 190-Ф3.
- 12. Приказ Минприроды России от 08.12.2016 № 641 «Об утверждении Административного регламента предоставления органом государственной власти субъекта Российской Федерации в области лесных отношений государственной услуги по приему лесных деклараций и отчетов об использовании лесов от граждан, юридических лиц, осуществляющих использование лесов».
- 13. Приказ Минприроды России от 19.03.2025 № 115 «Об утверждении перечня информации, включаемой в отчет об использовании лесов, порядка фиксации этой информации, формы и порядка представления отчета об использовании лесов, а также требований к формату отчета об использовании лесов в электронной форме».
- 14. Приказ Минприроды России от 21.08.2017 № 451 «Об утверждении перечня информации, включаемой в отчет об использовании лесов, формы и порядка представления отчета об использовании лесов, а также требований к формату отчета об использовании лесов в электронной форме».
- 15. Приказ Минприроды России от 02.04.2015 № 169 «Об утверждении порядка и нормативов заготовки гражданами древесины для собственных нужд, осуществляемой на землях особо охраняемых природных территорий федерального значения».
- 16. Приказ Минприроды России от 02.04.2015 № 169 «Об утверждении порядка и нормативов заготовки гражданами древесины для собственных нужд, осуществляемой на землях особо охраняемых природных территорий федерального значения».
- 17. Приказ Минприроды России от 09.11.2020 № 911 «Об утверждении Правил заготовки живицы».
- 18. Приказ Минприроды России от 28.07.2020 № 496 «Об утверждении Правил заготовки и сбора недревесных лесных ресурсов».

- 19. Приказ Минприроды России от 28.07.2020 № 494 «Об утверждении правил заготовки пищевых лесных ресурсов и сбора лекарственных растений».
- 20. Приказ Минприроды России от 12.12.2017 № 661 (ред. от 29.10.2020) «Об утверждении Правил использования лесов для осуществления видов деятельности в сфере охотничьего хозяйства и Перечня случаев использования лесов для осуществления видов деятельности в сфере охотничьего хозяйства без предоставления лесных участков».
- 21. Приказ Минприроды России от 02.07.2020 № 408 (ред. от 24.08.2021) «Об утверждении Правил использования лесов для ведения сельского хозяйства и Перечня случаев использования лесов для ведения сельского хозяйства без предоставления лесного участка, с установлением или без установления сервитута, публичного сервитута».
- 22. Приказ Минприроды России от 13.10.2021 № 742 «Об утверждении Правил использования лесов для осуществления рыболовства».
- 23. Приказ Минприроды России от 28.07.2020 № 497 «Об утверждении Правил использования лесов для выращивания лесных плодовых, ягодных, декоративных растений, лекарственных растений».
- 24. Приказ Минприроды России от 12.10.2021 № 737 «Об утверждении Правил создания лесных питомников и их эксплуатации».
- 25. Приказ Минприроды России от 27.07.2020 № 487 «Об утверждении Правил использования лесов для осуществления научно-исследовательской деятельности, образовательной деятельности».
- 26. Приказ Минприроды России от 09.11.2020 № 908 (ред. от 03.02.2022) «Об утверждении Правил использования лесов для осуществления рекреационной деятельности».
- 27. Приказ Минприроды России от 07.07.2020 № 417 (ред. от 25.04.2023) «Об утверждении Правил использования лесов для осуществления геологического изучения недр, разведки и добычи полезных ископаемых и Перечня случаев использования лесов в целях осуществления геологического изучения недр, разведки и добычи полезных ископаемых без предоставления лесного участка, с установлением или без установления сервитута».
- 28. Приказ Минприроды России от 25.04.2024 № 241 «Об утверждении Правил использования лесов для осуществления изыскательской деятельности».

- 29. Приказ Минприроды России от 10.07.2020 № 434 (ред. от 24.08.2021) «Об утверждении Правил использования лесов для строительства, реконструкции, эксплуатации линейных объектов и Перечня случаев использования лесов для строительства, реконструкции, эксплуатации линейных объектов без предоставления лесного участка, с установлением или без установления сервитута, публичного сервитута».
- 30. Приказ Минприроды России от 31.01.2022 № 54 «Об утверждении Правил использования лесов для создания и эксплуатации объектов лесоперерабатывающей инфраструктуры».
- 31. Приказ Минприроды России от 08.12.2016 № 641 «Об утверждении Административного регламента предоставления органом государственной власти субъекта Российской Федерации в области лесных отношений государственной услуги по приему лесных деклараций и отчетов об использовании лесов от граждан, юридических лиц, осуществляющих использование лесов».
- 32. Приказ Минприроды России от 29.04.2021 № 303 (ред. от 27.09.2023) «Об утверждении формы лесной декларации, порядка ее заполнения и подачи, требований к формату лесной декларации в электронной форме».
- 33. Приказ Минприроды России от 01.12.2020 № 993 (ред. от 17.10.2022) «Об утверждении Правил заготовки древесины и особенностей заготовки древесины в лесничествах, указанных в статье 23 Лесного кодекса Российской Федерации».
- 34. Приказ Рослесхоза от 27.05.2011 № 191 «Об утверждении Порядка исчисления расчетной лесосеки».

Тема № 6. Правовая охрана и защита лесов

Теоретические вопросы для практических занятий:

- 1. Понятие, цели и задачи охраны лесов от пожаров.
- 2. Защита леса от вредных организмов: понятие и содержание.
- 3. Охрана и защита леса, гражданами и юридическими лицами, осуществляющими использование леса.
- 4. Отчеты об охране и защите лесов, форма отчетов и порядок его представления уполномоченному органу.
- 5. Правовая охрана городских лесов и лесов, расположенных на землях иных категорий.
 - 6. Охрана лесов от загрязнения и иного негативного воздействия.

- 7. Правила санитарной безопасности в лесах. Порядок проведения санитарно-оздоровительных мероприятий.
 - 8. Лесопатологический мониторинг: понятие, правовые особенности.
 - 9. Лесопатологические обследования: понятие, правовые особенности.
 - 10. Правила пожарной безопасности в лесах.
- 11. Порядок введения ограничений на пребывание граждан в лесах в целях обеспечения пожарной и санитарной безопасности в лесах.

Задания для практических занятий:

Дискуссия или письменная работа по выбору преподавателя на заданные вопросы:

- 1. Порядок и особенности тушения лесных пожаров.
- 2. Правовые требования к мерам пожарной безопасности в лесах и мероприятиям по противопожарному обустройству лесов.
- 3. Особенности охраны и защиты особо охраняемых природных территорий, находящихся в пределах земель лесного фонда.
- 4. Особенности охраны редких и находящихся под угрозой исчезновения деревьев, кустарников, лиан, иных лесных растений.
- 5. Какие правовые проблемы возникают при проведении санитарно-оздоровительных мероприятий, в том числе по уборке сухостойной древесины.
- 6. Каким образом органами государственной власти субъектов должны осуществляться полномочия по охране лесов, выполнению санитарно-оздоровительных мероприятий в лесах.
- 7. Предложите ваши пути решения проблемы по предотвращению и ликвидации несанкционированных свалок на землях лесного фонда.
- 8. Возможно ли возложение на арендаторов обязанностей по тушению лесных пожаров, если да, то при каких обстоятельствах и на каких условиях, какими нормами права данная обязанность установлена.

Подготовить проект искового заявления о возмещении вреда, причиненного лесному фонду в результате рубки лесных насаждений, по обстоятельствам, указанным в задаче № 4.

- 1. Вправе ли орган местного самоуправления требовать досрочного расторжения договора аренды лесного участка, расположенного в государственном лесном фонде, заключенного с индивидуальным предпринимателем, в случае невыполнения им объемов мероприятий по противопожарному обустройству лесов, предусмотренных проектом освоения лесов. Какова процедура досрочного расторжения договоров в данном случае.
- 2. Органом управления лесным хозяйством субъекта в договоре аренды лесного участка на арендатора возложена обязанность по предоставлению в орган не позднее 3 числа месяца, следующего за отчетным кварталом, отчетов об охране и защите лесов по форме, установленной уполномоченным федеральным органом исполнительной власти. Арендатор отказывается предоставлять отчеты в орган, мотивируя тем, что он их представляет через портал Госуслуг. Правомерно ли возложение данной обязанности на арендатора, ответ обоснуйте.
- 3. Общество осуществляет заготовку древесины на основании договора аренды лесного участка на землях лесного фонда. Работы по вырубке деревьев и кустарников проводятся на основании договора подряда индивидуальным предпринимателем. Пунктам 4.3 указанного договора закреплено, что именно Заказчик, обязан осуществлять контроль за исполнением подрядчиками условий договора, в том числе организацией и проведением контроля качества работ. ИП при проведении данных работ очистка мест рубок одновременно с заготовкой на площади рубки не проводится, порубочные остатки лежат на месте валки деревьев, вдоль всей полосы лесного участка. Часть древесины после валки лежит в хлыстах с кроной и без кроны у пня, без трелевки в штабеля, которые не отделены противопожарной минерализованной полосой от остальной лесосеки, очищенного от горючих материалов противопожарного разрыва вокруг штабелей хлыстов не имеется, складирование древесины осуществляется в непосредственной близости от лесного массива. Необходимо определить какие нормы права нарушены. Какие меры необходимо принять и к кому?
- 4. ООО «Лесной Бор» предоставлен в пользование лесной участок, расположенный в лесном фонде. ООО «Лесной Бор» заключило договор подряда с Индивидуальным предпринимателем на выполнение работ в по заготовке древесины. Отвод лесосеки в рубку производился ООО "Сервис лес" в рамках исполнения обязательств по договору на оказание услуг. Выполняя соответствующие работы, специалист ООО "Сервис лес" отвел делянку не в арендованном квартале, а в смежном с ним квартале указанного лесничества, предоставленном в аренду гражданину для пчеловодства. По факту незаконной рубки инспектором органа субъекта составлен протокол о лесонарушении, согласно которому

с учетом 50-кратной стоимости срубленных деревьев причиненный ущерб лесному хозяйству составил 485 728 рублей, в возбуждении уголовного дела органами следствия по ст. 260 ч. 3 УК РФ в отношении ИП отказано за неустановлением в его действиях умысла на совершение незаконной рубки. Определите какие нормы права нарушены. Решите дело.

5. Орган местного самоуправления в связи с высоким уровнем пожарной опасности планирует установить ограничение на посещение гражданами леса, находящегося в муниципальной собственности. Вправе ли он вводить подобное ограничение? Если вправе, то в каком порядке должно производиться оповещение населения о введении такого запрета?

Выполните тестовые задания:

- 1. Невыполнение гражданами, юридическими лицами, осуществляющими использование лесов, лесохозяйственного регламента и проекта освоения лесов в части охраны и защиты лесов является основанием:
 - а) основанием для внесения изменений в указанные документы;
- б) основанием для досрочного расторжения договоров аренды лесного участка или договоров купли-продажи лесных насаждений;
 - в) основанием для разработки новых документов;
- г) основанием для принудительного прекращения права постоянного (бессрочного) пользования лесным участком или безвозмездного срочного пользования лесным участком;
 - д) все перечисленное.
 - 2. Что включает в себя охрана лесов от пожаров:
- а) выполнение мер пожарной безопасности в лесах и тушение пожаров в лесах;
- б) разработка проекта освоения лесов, с установлением мер пожарной безопасности;
 - в) противоэрозионные мероприятия;
 - г) проведение лесопатологического мониторинга;
 - д) все перечисленные.
- 3. Кто осуществляет охрану лесов на землях особо охраняемых природных территориях:
 - а) органы государственной власти Российской Федерации;

- б) органы исполнительной власти субъекта РФ, осуществляющие государственный пожарный надзор в лесах;
- в) органы государственной власти, как субъекта, так и РФ, осуществляющие владение ООПТ;
 - г) все перечисленные;
 - д) ни одна из перечисленных.
 - 4. Что включают в себя меры пожарной безопасности в лесах:
 - а) предупреждение лесных пожаров;
 - б) мониторинг пожарной опасности в лесах и лесных пожаров;
 - в) разработку и утверждение планов тушения лесных пожаров;
 - г) все перечисленные;
 - д) ни одно из перечисленных.
- 5. В соответствии с каким документом осуществляются меры пожарной безопасности в лесах:
 - а) лесным планом субъекта Российской Федерации;
 - б) лесохозяйственным регламентом лесничества;
 - в) проектом освоения лесов;
 - г) планом противопожарного обустройства лесов;
 - д) планом тушения лесных пожаров;
 - е) все перечисленные.
 - 6. Что включает в себя предупреждение лесных пожаров:
 - а) проведение санитарно-оздоровительных мероприятий;
 - б) разработка и утверждение планов тушения лесных пожаров;
- в) противопожарное обустройство лесов и обеспечение средствами предупреждения и тушения лесных пожаров;
 - г) все перечисленное.
 - 7. Что включают в себя меры противопожарного обустройства лесов:
- а) строительство, реконструкцию и эксплуатацию лесных дорог, предназначенных для охраны лесов от пожаров;

- б) прокладку просек, противопожарных разрывов, устройство противопожарных минерализованных полос;
- в) устройство пожарных водоемов и подъездов к источникам противопожарного водоснабжения;
 - г) выборочные санитарные рубки;
 - д) проведение работ по гидромелиорации;
 - е) ни одно из указанных;
 - ж) все перечисленное;
- 8. Кто и на основании каких документов, осуществляет меры противопожарного обустройства лесов на лесных участках, предоставленных в постоянное (бессрочное) пользование, в аренду:
 - а) лесничества на основании лесохозяйственного регламента;
 - б) лесопользователи на основании проекта освоения лесов;
 - в) органы государственной власти субъекта на основании лесного плана.
 - 9. Кем устанавливаются нормативы противопожарного обустройства лесов:
 - а) лесничествами на территории подведомственного района;
 - б) уполномоченные органы исполнительной власти субъекта РФ;
 - в) уполномоченным федеральным органом исполнительной власти;
 - г) лицами, осуществляющими использование лесов.
- 10. Что включает в себя мониторинг пожарной опасности в лесах и лесных пожаров:
- а) наблюдение и контроль за пожарной опасностью в лесах и лесными пожарами;
- б) прием и учет сообщений о лесных пожарах, а также оповещение населения и противопожарных служб о пожарной опасности в лесах и лесных пожарах специализированными диспетчерскими службами;
- в) организацию системы обнаружения и учета лесных пожаров, системы наблюдения за их развитием с использованием наземных, авиационных или космических средств;
 - г) организацию патрулирования лесов;
 - д) все перечисленное;

- е) ни одно из перечисленных.
- 11. Какие мероприятия устанавливаются в планах тушения лесных пожаров:
- а) перечень и состав лесопожарных формирований, пожарной техники и оборудования, противопожарного снаряжения и инвентаря, иных средств предупреждения и тушения лесных пожаров на соответствующей территории, порядок привлечения и использования таких средств в соответствии с уровнем пожарной опасности в лесах;
- б) перечень сил и средств подразделений пожарной охраны и аварийно-спасательных формирований, которые могут быть привлечены в установленном порядке к тушению лесных пожаров, и порядок привлечения таких сил и средств в соответствии с уровнем пожарной опасности в лесах;
- в) мероприятия по координации работ, связанных с тушением лесных пожаров;
- г) меры по созданию резерва пожарной техники и оборудования, противопожарного снаряжения и инвентаря, транспортных средств и горюче-смазочных материалов;
 - д) все перечисленное;
 - е) ни одно из перечисленных.
- 12. Кто утверждает сводный план тушения лесных пожаров на территории субъекта РФ:
- а) высшее должностное лицо субъекта Российской Федерации (руководитель высшего исполнительного органа государственной власти субъекта Российской Федерации) по согласованию с уполномоченным федеральным органом исполнительной власти;
- б) уполномоченный орган исполнительной власти субъекта РФ по согласованию с лесничествами, лесопарками и лесопользователями;
- в) лесопользователи по согласованию с уполномоченным органом исполнительной власти субъекта РФ;
- г) лесничества и лесопарки по согласованию с уполномоченным федеральным органом исполнительной власти.
 - 13. Кем разрабатываются планы тушения лесных пожаров:
 - а) лесничествами, лесопарками;
 - б) уполномоченным федеральным органом исполнительной власти;

- в) уполномоченным органом исполнительной власти субъекта РФ;
- г) руководителем высшего исполнительного органа государственной власти субъекта $P\Phi$.
 - 14. Что включает в себя тушение лесного пожара:
- а) доставку людей и средств тушения лесных пожаров к месту тушения лесного пожара и обратно;
- б) обследование лесного пожара с использованием наземных, авиационных или космических средств в целях уточнения вида и интенсивности лесного пожара, его границ, направления его движения, выявления возможных границ его распространения и локализации, источников противопожарного водоснабжения, подъездов к ним и к месту лесного пожара, а также других особенностей, определяющих тактику тушения лесного пожара;
 - в) локализацию лесного пожара и ликвидацию лесного пожара;
 - г) наблюдение за локализованным лесным пожаром и его дотушивание;
 - д) предотвращение возобновления лесного пожара;
 - е) все перечисленное.
- 15. Что обязаны предпринять лица, использующие леса, в случае обнаружения лесного пожара на соответствующем лесном участке:
- а) немедленно обязаны сообщить об этом в специализированную диспетчерскую службу;
- б) принять все возможные меры по недопущению распространения лесного пожара;
- в) не дожидаясь сотрудников лесничеств приступить к тушению лесного пожара.
- 17. Осуществление выборочных рубок и сплошных рубок лесных насаждений на лесных участках, расположенных в границах территории, признанной зоной чрезвычайной ситуации допускается:
- а) без предоставления лесных участков на основании договора купли-продажи древесины;
- б) с предоставлением лесных участков на основании договора аренды лесного участка;
 - в) возможны оба варианта.

- 18. На каких лесных участках мероприятия по ликвидации последствий чрезвычайной ситуации в лесах, возникшей вследствие лесных пожаров, осуществляются в первую очередь:
- а) место расположения лесного участка не имеет значение, мероприятия проводятся везде, без определения очередности;
- б) на лесных участках, имеющих общую границу с населенными пунктами или земельными участками, на которых расположены объекты инфраструктуры.
 - 19. Лесопатологический мониторинг это
 - а) Система наблюдений за состоянием лесов, нарушением их устойчивости.
 - б) Система наблюдений за повреждением (поражением) лесов вредными.

организмами и другими негативными воздействиями природного и антропогенного характера.

- в) Система наблюдений за неблагоприятными факторами, влияющими на состояние лесов, а также система их оценки и прогноза.
 - г) Все ответы верны.
 - 20. При осуществлении лесопатологического мониторинга обеспечиваются:
- а) Сбор информации о состоянии лесов, ее хранение, обработка и своевременное доведение до участников лесных отношений.
- б) Проведение оценки эффективности санитарно-оздоровительных мероприятий, авиационных и наземных работ по локализации и ликвидации очагов вредных организмов.
- в) Проведение обучения населения действиям в случае возникновения лесных пожаров.
- г) Выявление и определение причин повреждения (поражения), ослабления и гибели лесов.
- д) Пересмотр существующей нормативной базы, касающейся режима санитарной безопасности в лесах.
 - 21. Лесопатологический мониторинг является –
 - а) Частью государственного экологического мониторинга.
 - б) Самостоятельным видом мониторинга.
 - в) Частью частного коммерческого мониторинга.

- г) Нет верного ответа.
- 22. Под санитарно-оздоровительными мероприятиями в лесном праве понимается:
- а) Авиационные работы и наземные работы по локализации и ликвидации очагов вредных организмов.
 - б) Установление санитарных требований к использованию лесов.
- в) Вырубка погибших и поврежденных лесных насаждений, очистка лесов от захламления, загрязнения и иного негативного воздействия.
 - г) Определение зон слабой, средней и сильной лесопатологической угрозы.
- 23. Основанием для планирования санитарно-оздоровительных мероприятий являются:
 - а) Результаты лесопатологических обследований.
 - б) Данные лесопатологического мониторинга.
 - в) Проект освоения лесов.
 - г) Данные прокурорских проверок.
 - 24. В процессе лесопатологического обследования производится:
- а) Оценка текущего санитарного (степень захламления, усыхания, загрязнения) состояния лесов.
- б) Оценка лесопатологического (степень повреждения, поражения вредными организмами) состояния лесов.
- в) Определение границ повреждений леса и учет численности вредителей и распространенности болезней.
 - г) Все ответы верны.

- 1. Конституция Российской Федерации. Принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 01.07.2020.
 - 2. Лесной кодекс Российской Федерации от 04.12.2006 № 201-Ф3.
- 3. Федеральный закон от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

- 4. Федеральный закон от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды».
- 5. Федеральный закон от 21.12.1994 № 69-ФЗ (ред. от 08.08.2024) «О пожарной безопасности».
- 6. Федеральный закон от 21.12.1994 № 68-ФЗ (ред. от 08.08.2024) «О защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера».
- 7. Постановление Правительства РФ от 07.10.2020 № 1614 «Об утверждении Правил пожарной безопасности в лесах».
- 8. Постановление Правительства РФ от 09.12.2020 № 2047 «Об утверждении Правил санитарной безопасности в лесах».
- 9. Постановление Правительства РФ от 27.12.2023 № 2332 «Об утверждении Правил разработки и утверждения плана противопожарного обустройства лесов на территории лесничества и его формы, Правил разработки плана противопожарного обустройства лесов на территории субъекта Российской Федерации и его формы».
- 10. Постановление Правительства РФ от 17.05.2011 № 377 (ред. от 09.04.2016) «Об утверждении Правил разработки и утверждения плана тушения лесных пожаров и его формы».
- 11. Постановление Правительства РФ от 17.05.2011 № 376 (ред. от 07.07.2022) «О чрезвычайных ситуациях в лесах, возникших вследствие лесных пожаров».
- 12. Постановление Правительства РФ от 10.07.2018 № 800 (ред. от 07.03.2019) «О проведении рекультивации и консервации земель».
- 13. Приказ Минприроды России от 23.06.2014 № 276 (ред. от 13.11.2024) «Об утверждении Порядка осуществления мониторинга пожарной опасности в лесах и лесных пожаров».
- 14. Приказ Минприроды России от 01.04.2022 № 244 «Об утверждении Правил тушения лесных пожаров».
- 15. Приказ Минприроды России от 27.08.2019 № 580 «Об утверждении Методических указаний по организации и проведению профилактических контролируемых противопожарных выжиганий хвороста, лесной подстилки, сухой травы и других лесных горючих материалов в лесах, расположенных на землях лесного фонда».

- 16. Приказ Минприроды России от 09.04.2025 № 184 «Об установлении нормативов противопожарного обустройства лесов».
- 17. Приказ Минприроды России от 28.03.2014 № 161 (ред. от 16.05.2018) «Об утверждении видов средств предупреждения и тушения лесных пожаров, нормативов обеспеченности данными средствами лиц, использующих леса, норм наличия средств предупреждения и тушения лесных пожаров при использовании лесов».
- 18. Приказ Минприроды России от 09.04.2025 № 183 «Об утверждении видов средств предупреждения и тушения лесных пожаров, нормативов обеспеченности данными средствами лиц, использующих леса, норм наличия средств предупреждения и тушения лесных пожаров при использовании лесов».
- 19. Приказ Минприроды России от 06.09.2016 № 457 «Об утверждении Порядка ограничения пребывания граждан в лесах и въезда в них транспортных средств, проведения в лесах определенных видов работ в целях обеспечения пожарной безопасности в лесах и Порядка ограничения пребывания граждан в лесах и въезда в них транспортных средств, проведения в лесах определенных видов работ в целях обеспечения санитарной безопасности в лесах».
- 20. Приказ Минприроды России от 15.11.2016 № 597 «Об утверждении Порядка организации и выполнения авиационных работ по охране лесов от пожаров и Порядка организации и выполнения авиационных работ по защите лесов».
- 21. Приказ Минприроды России от 09.03.2017 № 78 «Об утверждении перечня информации, включаемой в отчет об охране лесов от пожаров, формы и порядка представления отчета об охране лесов от пожаров, а также требований к формату отчета об охране лесов от пожаров в электронной форме, перечня информации, включаемой в отчет о защите лесов, формы и порядка представления отчета о защите лесов, а также требований к формату отчета о защите лесов в электронной форме».
- 22. Приказ Минприроды России от 18.03.2025 № 111 «Об утверждении перечня информации, включаемой в отчет об охране лесов от пожаров, формы и порядка представления отчета об охране лесов от пожаров, а также требований к формату отчета об охране лесов от пожаров в электронной форме, перечня информации, включаемой в отчет о защите лесов, формы и порядка представления отчета о защите лесов, а также требований к формату отчета о защите лесов в электронной форме».
- 23. Приказ Минприроды России от 09.01.2017 № 1 (ред. от 27.02.2020) «Об утверждении Порядка лесозащитного районирования».

- 24. Приказ Минприроды России от 05.04.2017 № 156 «Об утверждении Порядка осуществления государственного лесопатологического мониторинга».
- 25. Приказ Минприроды России от 09.11.2020 № 913 (ред. от 30.01.2024) «Об утверждении Правил ликвидации очагов вредных организмов».
- 26. Приказ Минприроды России от 09.11.2020 № 910 (ред. от 31.10.2022) «Об утверждении Порядка проведения лесопатологических обследований и формы акта лесопатологического обследования».
- 27. Приказ Минприроды России от 09.11.2020 № 912 (ред. от 12.05.2022) «Об утверждении Правил осуществления мероприятий по предупреждению распространения вредных организмов».
- 28. Приказ Минприроды России от 08.06.2017 № 283 «Об утверждении Особенностей осуществления профилактических и реабилитационных мероприятий в зонах радиоактивного загрязнения лесов».
- 29. Приказ Минприроды России от 29.05.2017 № 264 «Об утверждении Особенностей охраны в лесах редких и находящихся под угрозой исчезновения деревьев, кустарников, лиан, иных лесных растений, занесенных в Красную книгу Российской Федерации или красные книги субъектов Российской Федерации».
- 30. Приказ Минприроды России от 27.03.2025 № 142 «Об утверждении Особенностей охраны в лесах редких и находящихся под угрозой исчезновения деревьев, кустарников, лиан, иных лесных растений, занесенных в Красную книгу Российской Федерации или красные книги субъектов Российской Федерации, и находящихся в лесах объектов растительного мира».
- 31. Приказ Минприроды России от 23.05.2023 № 320 «Об утверждении Перечня объектов растительного мира, занесенных в Красную книгу Российской Федерации».
- 32. Приказ Минприроды России от 22.07.2020 № 468 «Об утверждении перечня информации, включаемой в отчет об охране лесов от загрязнения и иного негативного воздействия, формы и порядка представления отчета об охране лесов от загрязнения и иного негативного воздействия, а также требований к формату отчета об охране лесов от загрязнения и иного негативного воздействия в электронной форме».
- 33. Приказ Рослесхоза от 05.07.2011 № 287 «Об утверждении классификации природной пожарной опасности лесов и классификации пожарной опасности в лесах в зависимости от условий погоды».

- 34. Приказ Рослесхоза от 27.04.2012 № 174 «Об утверждении Нормативов противопожарного обустройства лесов».
- 35. Приказ Рослесхоза от 26.12.2023 № 1169 «Об установлении порядка осуществления мер экстренного реагирования, выполняемого федеральным государственным бюджетным учреждением, указанным в части 1 статьи 53.9 Лесного кодекса Российской Федерации».

Тема № 7. Воспроизводство лесов и лесоразведение

Теоретические вопросы для практических занятий:

- 1. Воспроизводство лесов: понятие, цели и требования, органы, осуществляющие воспроизводство лесов.
 - 2. Порядок и основные способы воспроизводства лесов.
 - 3. Государственный мониторинг воспроизводства лесов.
- 4. Участие лесопользователей в воспроизводстве лесов. Обязанности участников лесных отношений по воспроизводству леса.
 - 5. Лесоразведение: понятие и порядок его осуществления.
 - 6. Лесовосстановление: понятие и порядок осуществления.
 - 7. Лесное семеноводство: понятие и цели. Семенной контроль.
 - 8. Проекты лесовосстановления и лесоразведения.
- 9. Отчет о воспроизводстве лесов и лесоразведении: понятие, форма и содержание.

Задания для практических занятий:

Дискуссия или письменная работа по выбору преподавателя на заданные вопросы:

- 1. Назовите основные отличия лесовосстановления от лесоразведения.
- 2. Какие формы отчетов об использовании, охране, защите, воспроизводстве лесов и лесоразведении установлены действующим законодательством, каков порядок их предоставления.
- 3. Невыполнение каких мероприятий, из перечисленных в теме, может повлечь досрочное прекращение права пользования лесным участком и при каких обстоятельствах.

Выполните тестовые задания:

- 1. Какие виды лесовосстановление закреплены лесным законодательством:
- а) естественное;
- б) искусственное;
- в) комбинированное;
- г) все перечисленное.
- 2. Кем осуществляется лесовосстановление на лесных участках, предоставленных в аренду для заготовки древесины:
 - а) органами государственной власти субъекта;
 - б) арендаторами этих лесных участков;
 - в) федеральными органами государственной власти;
 - г) это переданное полномочие федеральных органов органам субъекта.
- 3. Кем осуществляется лесовосстановление на лесных участках, не предоставленных в пользование, либо предоставленных в пользование на основании договоров купли-продажи лесных насаждений:
 - а) органами государственной власти субъекта;
 - б) арендаторами этих лесных участков;
 - в) федеральными органами государственной власти;
 - г) это переданное полномочие федеральных органов органам субъекта.
 - 4. На основании какого документа осуществляется лесовосстановление:
 - а) договор аренды лесных участков;
 - б) на основании проектов освоения лесов;
 - в) согласно требований лесохозяйственного регламента лесничества;
 - г) на основании отчета об использовании лесов;
 - д) согласно лесной декларации.
- 5. Необходимо ли составление отдельного проекта лесовосстановления для проведения лесовосстановительных мероприятий на каждом лесном участке, предназначенном для проведения лесовосстановления:
- а) достаточно только проекта освоения лесов, получившего положительное заключение государственной экспертизы;

- б) необходимо составление данного проекта ежегодно для каждого участка, на котором планируется проведение мероприятий;
 - в) лесовосстановление проводится только на основании лесной декларации.
 - 6. Что должен содержать проект лесовосстановления:
- а) характеристику местоположения лесного участка (наименование лесничества (лесопарка), участкового лесничества, номер квартала, номер выдела, площадь лесного участка);
- б) характеристику природно-климатических условий лесного участка (в т. ч. рельефа, гидрологических условий, почвы и др.);
- в) характеристику вырубки (количество пней на единице площади, состояние очистки от порубочных остатков и валежной древесины, характер и размещение оставленных деревьев и кустарников, степень задернения и минерализации почвы и др.);
- г) характеристику имеющегося подроста и молодняка лесных древесных пород (состав пород, средний возраст, средняя высота, количество деревьев и кустарников на единице площади, размещение их по площади лесного участка, состояние лесных насаждений и его оценка, др.);
- д) обоснование проектируемого способа лесовосстановления, породного состава восстанавливаемых лесов;
 - е) сроки и способы выполнения работ по лесовосстановлению;
- ё) показатели оценки восстанавливаемых лесов для признания работ по лесовосстановлению завершенными (возраст, состав пород, средняя высота и др.;
 - ж) все перечисленное;
 - з) разработка отдельного проекта лесовосстановления не требуется.
- 7. Всеми ли лесопользователями должны проводиться мероприятия по лесовосстановлению:
 - а) только осуществляющими заготовку древесины;
 - б) всеми без исключения;
 - в) данные мероприятия проводятся только государственными органами;
- г) лицами, использующими леса для ведения сельского и охотничьего хозяйства.

- 1. В договоре аренды лесного участка установлены обязанности арендатора, сроки и объемы выполнения мероприятий по лесовосстановлению, уходу за лесом на арендованном лесном участке. Предусмотрены следующие лесовосстановительные мероприятия (среднегодовой объем): искусственное восстановление лесов 91 га; лесовосстановление содействием естественному возобновлению 35 га; естественное заращивание 57 га. Обществом в течении двух лет выполнено искусственное восстановление лесов 96 га; лесовосстановление содействием естественному возобновлению 34 га; естественное заращивание 100 га. Решите дело. Все ли необходимые мероприятия выполнены Обществом. Какие меры могут приниматься органом власти в данной ситуации.
- 2. Орган власти субъекта обратился в Арбитражный суд к Обществу с иском об обязании исполнить обязательства в сфере лесопользования в соответствии с договором аренды лесного участка и проектом освоения лесов, а именно: обязательства по объему подлежащего вырубке леса -8,03 тыс. куб. м; лесовосстановительные работы – 34,8 га (в том числе: комбинированное лесовосстановление – 16,0 га, естественное лесовосстановление – 20,0 га); агротехнический уход – 1127,6 га. Согласно условиям договора и проекту освоения лесов объем лесовосстановления в среднем за год установлен в размере 133 га, в том числе: создание лесных культур -97 га, естественное лесовосстановление -20 га, комбинированное лесовосстановление – 16 га. Объем агротехнических уходов за лесными культурами составил 1252 га в год. Исходя из отчета Общества о воспроизводстве лесов и лесоразведении, объем фактически выполненного за год лесовосстановления составил 98,2 га, в том числе искусственное лесовосстановление -98,2 га, посадка лесных культур -98,2 га, уход за лесными культурами в переводе на однократный составил 124,4 га. Рослесхоз вступил в дело в качестве третьего лица и заявил требования о расторжении договора аренды, в связи с невыполнением объемов мероприятий. Какое решение должен принять суд.
- 3. Может ли быть расторгнут договор аренды лесного участка в связи с существенным нарушением ответчиком условий договора, а именно не выполнения лесовосстановительных работ в той части арендованного лесного участка, на которой установлен факт гибели лесных культур. Какие-либо работы по восстановлению погибших в результате пожара и ненадлежащего ухода лесных культур на арендуемом участке лесопользователем не проводились.
- 4. К. осуществил незаконную рубку деревьев в квартале 7 выдели 4 Зонского участкового лесничества, причинив тем самым в Российской Федерации ущерб в сумме 564 720 рублей. В судебном заседании К., предъявленные к нему

исковые требования признал. Однако, просил суд разрешить ему вместо денежного возмещения ущерба осуществить лесовосстановительные мероприятия, тем самым возместив ущерб в натуре. Какое решение должен принять суд.

5. Орган управления лесным хозяйством субъекта, проверяя выполнение подведомственным учреждением государственного задания установил, что на части участках, на которых проводились мероприятия по лесовосстановлению саженцы прижились не в полном объеме, определенном проектом, необходимо проводить дополнение лесных культур. Разрешите дело. Какие действия орган должен принять в данном случае, наступит ли у подведомственного учреждения в данном случае какая-либо ответственность.

Задания для самостоятельной работы:

Подготовить реферат на одну из заданных тем:

- 1. Порядок и основные способы воспроизводства лесов.
- 2. Правила осуществления лесоразведения.
- 3. Правила осуществления лесовосстановления.
- 4. Порядок проведения ухода за лесами.
- 5. Особенности лесовосстановления и лесоразведения отдельными категориями лиц.

- 1. Конституция Российской Федерации. Принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 01.07.2020.
 - 2. Лесной кодекс Российской Федерации от 04.12.2006 № 201-Ф3.
- 3. Федеральный закон от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды».
- 4. Постановление Правительства РФ от 03.10.1998 № 1151 (ред. от 27.04.2016) «Об утверждении Положения о формировании и использовании федерального фонда семян лесных растений».
- 5. Постановление Правительства РФ от 18.05.2022 № 897 «Об утверждении Правил осуществления лесовосстановления или лесоразведения в случае, предусмотренном частью 4 статьи 63.1 Лесного кодекса Российской Федерации, о признании утратившим силу постановления Правительства Российской Федерации от 7 мая 2019 г. N 566 и внесении изменения в перечень нормативных правовых

актов и групп нормативных правовых актов Правительства Российской Федерации, нормативных правовых актов, отдельных положений нормативных правовых актов и групп нормативных правовых актов федеральных органов исполнительной власти, правовых актов, отдельных положений правовых актов, групп правовых актов исполнительных и распорядительных органов государственной власти РСФСР и Союза ССР, решений Государственной комиссии по радиочастотам, содержащих обязательные требования, в отношении которых не применяются положения частей 1, 2 и 3 статьи 15 Федерального закона «Об обязательных требованиях в Российской Федерации».

- 6. Приказ Минприроды России от 30.07.2020 № 534 «Об утверждении Правил ухода за лесами».
- 7. Приказ Минприроды России от 11.03.2019 № 150 «Об утверждении Порядка отнесения земель, предназначенных для лесовосстановления, к землям, на которых расположены леса, и формы соответствующего акта».
- 8. Приказ Минприроды России от 19.02.2015 № 58 «Об утверждении Порядка формирования и использования страховых фондов семян лесных растений».
- 9. Приказ Минприроды России от 13.06.2023 № 359 (ред. от 13.11.2024) «Об утверждении Порядка осуществления государственного мониторинга воспроизводства лесов».
- 10. Приказ Минприроды России от 20.10.2015 № 438 «Об утверждении Правил создания и выделения объектов лесного семеноводства (лесосеменных плантаций, постоянных лесосеменных участков и подобных объектов)».
- 11. Приказ Минприроды России от 29.12.2021 № 1024 (ред. от 03.08.2023) «Об утверждении Правил лесовосстановления, формы, состава, порядка согласования проекта лесовосстановления, оснований для отказа в его согласовании, а также требований к формату в электронной форме проекта лесовосстановления».
- 12. Приказ Минприроды России от 20.12.2021 № 978 (ред. от 21.08.2023) «Об утверждении Правил лесоразведения, формы, состава, порядка согласования проекта лесоразведения, оснований для отказа в его согласовании, а также требований к формату в электронной форме проекта лесоразведения».
- 13. Приказ Минприроды России от 09.11.2020 № 909 «Об утверждении Порядка использования районированных семян лесных растений основных лесных древесных пород».

- 14. Приказ Минприроды России от 21.08.2017 № 452 «Об утверждении перечня информации, включаемой в отчет о воспроизводстве лесов и лесоразведении, формы и порядка представления отчета о воспроизводстве лесов и лесоразведении, а также требований к формату отчета о воспроизводстве лесов и лесоразведении в электронной форме».
- 15. Приказ Рослесхоза от 25.06.1999 № 134 «Об утверждении Инструкции по организации и проведению семенного контроля в отношении семян лесных растений Российской Федерации».

Тема № 8. Правовой режим предоставления гражданам, юридическим лицам, иностранным гражданам и иностранным юридическим лицам лесных участков, находящихся в государственной и муниципальной собственности

Теоретические вопросы для практических занятий:

- 1. Порядок предоставления гражданам, юридическим лицам лесных участков, находящихся в государственной и муниципальной собственности.
- 2. Порядок предоставления иностранным гражданам и иностранным юридическим лицам лесных участков, находящихся в частной и муниципальной собственности.
- 3. Аренда лесного участка, находящегося в государственной или муниципальной собственности. Договор аренды лесных участков, находящихся в государственной или муниципальной собственности: понятие, содержание и форма. Порядок заключения договора аренды.
- 4. Договор купли-продажи лесных насаждений: понятие и содержание. Порядок заключения договора.
 - 5. Особенности изменения и расторжения договоров.
- 6. Торги на право заключения договора аренды лесного участка, находящегося в государственной или муниципальной собственности, либо на право заключения договора купли-продажи лесных насаждений.
 - 7. Особенности проведения торгов в электронной форме.
- 8. Реестр недобросовестных арендаторов лесных участков и покупателей лесных насаждений.

Задания для практических занятий:

Дискуссия или письменная работа по выбору преподавателя на заданные вопросы:

- 1. Особенности гражданско-правового оборота лесных участков и лесных насаждений.
- 2. Особенности заключения договоров купли-продажи лесных насаждений гражданами для собственных нужд.
- 3. Особенности предоставления лесных участков для выполнения работ по охране, защите и воспроизводству лесов.

- 4. Назовите проблемы, которые возникают при проведении торгов по продаже права на заключение договоров аренды лесных участков и договоров купли-продажи лесных насаждений. Предложите пути их решения.
- 5. Назовите основания для отказа в допуске к участию в торгах, какие правовые последствия влечет подача заявки, не соответствующей установленным требованиям.

- 1. Решить задачу: Гр-ка Иванова Л.Г. имеет небольшой садовый участок площадью 7.7 сотки в Красногорском районе Нижегородской области с 1993 года, который достался ей от матери. Последняя состояла в товариществе «Речное» с 1989 года. Однако до сих пор участок приватизировать не удалось, так как он с 1996 года отнесен к «водоохранной зоне» речки-ручья Грязева. При этом руководство товарищества «Речное», ссылаясь на Водный кодекс, рекомендуют взять участок в аренду. Полагает, что «аренда существенно отличается от частной собственности, но на режим пользования водоохранной зоной это никак не влияет. Фактический запрет приватизации находящегося в пользовании участка означает его отчуждение, т.е. изъятие». Считает, что «логичным было бы разрешить владеть и дальше участком, но на правах частной собственности с соблюдением правил пользования природо- и водоохранными зонами». Разрешите ситуацию.
- 2. Органом управления лесным хозяйством субъекта заключен договор аренды участка лесного фонда с юридическим лицом для ведения сельского хозяйства. При этом, на запрос государственного лесного инспектора через полтора года спустя заключения договора, представлен ответ, что проект освоения лесов обществом не разработан, на экспертизу не представлен. Какие меры необходимо принять в данной ситуации и при каких условиях общество может быть привлечено к административной ответственности и по какой статье КоАП РФ.
- 3. Гражданин 87 лет живет на примыкающем к лесу участке и более 30 лет использует лесной данный участок для пчеловодства, разместив на нем хозяйственные постройки, омшанник, баню на капитальном фундаменте. Документы не оформлял, говоря, что так всегда и было и никто никогда ему не мешал, деревья не вырубал, костры не разводит и вообще правила использования лесов не нарушает. Разрешите дело.
- 4. Прокурор обратился с иском в суд к ООО «Кедр» и Минлесхозу субъекта с требованиями о признании недействительными дополнительного соглашения к договору аренды лесного участка, предоставленного для заготовки древесины, которым уменьшен размер арендной платы и установленный объем заготовки

древесины. При этом договор аренды заключался по результатам аукциона, в ходе которого объем лесных насаждений указывался, как одно из существенных условий, а размер арендной платы был определен по цене названной победителем. Каким образом, суд должен разрешить указанный спор.

- 5. Минлесхоз субъекта отказал ООО «Березка» в предоставлении в аренду без проведения аукциона лесного участка, на котором расположены объекты недвижимого имущества, принадлежащие обществу на праве собственности. Правомерен ли отказ Министерства в предоставлении организации в аренду лесного участка, находящего в федеральной собственности, на котором расположены принадлежащие ей объекты недвижимости. Обязательно ли проведение торгов при заключении договора аренды в указанной ситуации.
- 6. Орган субъекта отказал Обществу в приеме заявки на участие в аукционе по продаже права на заключение договора аренды лесных участков. Основанием для недопуска заявителя к аукциону явилось несоответствие заявки Общества установленным требованиям, а именно:

участковое лесничество в заявке не соответствует участковому лесничеству, указанному в аукционной документации;

в платежном поручении назначение платежа не соответствует аукционной документации;

на платежном поручении нет отметок о списании денежных средств.

Общество обжаловало данное решение, в обоснование жалобы указал на то, что отказ в допуске к участию в конкурсе по такому основанию как несоответствие указания на участковое лесничество «Кочевское» в заявке участковому лесничеству, указанному в аукционной документации Кочевское сельское участковое лесничество (колхоз «Родина», Кочевское сельское совхоз «Сельский»), является незаконным, что фактически это тот же лесной участок, только в заявке им не указано, что оно является сельским. Считает, что в органе могли сразу посмотреть его заявку сказать о неточности и дать ему возможность ее тут же переписать и подать правильную заявку.

Какое решение должен принять суд при данных обстоятельствах. Возможно ли проведение процедуры о которой просило Общество.

- 1. Конституция Российской Федерации. Принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 01.07.2020.
- 2. Гражданский кодекс Российской Федерации (часть первая) от 30.11.1994 № 51-ФЗ; (часть вторая) от 26.01.1996 № 14-ФЗ; (часть третья) от 26.11.2001 № 146-ФЗ; (часть четвертая) от 18.12.2006 № 230-ФЗ.
 - 3. Земельный кодекс Российской Федерации от 25.10.2001 № 136-Ф3.
 - 4. Водный кодекс Российской Федерации от 03.06.2006 № 74-Ф3.
 - 5. Лесной кодекс Российской Федерации от 04.12.2006 № 201-Ф3.
- 6. Градостроительный кодекс Российской Федерации от 29.12.2004 № 190-Ф3.
- 7. Постановление Правительства РФ от 04.12.2018 № 1475 «Об утверждении Правил рассмотрения заявления о проведении открытого конкурса на право заключения договора аренды лесного участка, находящегося в государственной или муниципальной собственности, для заготовки древесины и методики оценки дополнительной потребности в древесине и наличия на территории субъекта Российской Федерации лесных участков, параметры использования лесов в границах которых позволяют удовлетворить дополнительную потребность в древесине».
- 8. Постановление Правительства РФ от 07.03.2019 № 241 (ред. от 26.09.2022) «Об утверждении Правил оценки конкурсных предложений участников конкурса на право заключения договора аренды лесного участка, находящегося в государственной или муниципальной собственности, для заготовки древесины и критериев, на основании которых проводятся оценка предложенных условий и определение победителя конкурса на право заключения договора аренды лесного участка, находящегося в государственной или муниципальной собственности, для заготовки древесины».
- 9. Приказ Минсельхоза России от 24.02.2009 № 75 (ред. от 08.07.2015) «Об утверждении Методических указаний по подготовке, организации и проведению аукционов по продаже права на заключение договоров аренды лесных участков, находящихся в государственной или муниципальной собственности, либо права на заключение договора купли-продажи лесных насаждений в соответствии со статьями 78–80 Лесного кодекса Российской Федерации».

- 10. Приказ Минприроды России от 30.07.2020 № 542 (ред. от 23.03.2023) «Об утверждении типовых договоров аренды лесных участков».
- 11. Приказ Минприроды России от 25.10.2016 № 559 «Об утверждении Административного регламента предоставления органом государственной власти субъекта Российской Федерации в области лесных отношений государственной услуги по предоставлению лесных участков в безвозмездное пользование».
- 12. Приказ Минприроды России от 10.07.2020 № 435 (ред. от 21.03.2023) «Об утверждении типовых договоров безвозмездного пользования лесными участками».
- 13. Приказ Минприроды России от 27.07.2020 № 488 «Об утверждении типового договора купли-продажи лесных насаждений».
- 14. Приказ Минприроды России от 29.06.2018 № 302 (ред. от 22.03.2023) «Об утверждении порядка и способов подачи заявления о проведении аукциона на право заключения договора аренды лесного участка, находящегося в государственной или муниципальной собственности, или договора купли-продажи лесных насаждений, заключаемого в соответствии с частью 4 статьи 29.1 Лесного кодекса Российской Федерации, требований к формату указанного заявления в случае подачи в электронной форме».
- 15. Приказ Минприроды России от 29.06.2018 № 303 «Об утверждении требований к содержанию документов, прилагающихся к заявлению о проведении открытого конкурса на право заключения договора аренды лесного участка, находящегося в государственной или муниципальной собственности, для заготовки древесины, порядка и способов подачи указанного заявления и прилагающихся к нему документов, а также требований к формату такого заявления в случае подачи в форме электронного документа».

Тема № 9. Государственное управление в области использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов

Теоретические вопросы для практических занятий:

- 1. Понятие и принципы государственного управления.
- 2. Органы общей и специальной компетенции (федеральные органы государственной власти, государственные органы субъектов РФ и органы местного самоуправления, осуществляющие государственное управление в области использования, охраны, защиты лесного фонда и воспроизводства лесов).
 - 3. Полномочия органов РФ в области лесных отношений.
- 4. Полномочия органов государственной власти субъектов РФ в области лесных отношений.
- 5. Разграничение полномочий между органами государственной власти РФ и органами государственной власти субъектов РФ в области лесных отношений. Передача отдельных полномочий РФ в области лесных отношений органам государственной власти субъектов.
- 6. Полномочия органов местного самоуправления в области лесных отношений.
- 7. Планирование в области использования, охраны, защиты, воспроизводства лесов.
- 8. Государственная и муниципальная экспертиза проекта освоения лесов. Проект освоения лесов.
 - 9. Государственная инвентаризация лесов.
 - 10. Лесной план субъекта РФ.
 - 11. Лесохозяйственный регламент.
 - 12. Государственный лесной реестр.
 - 13. Государственный кадастровый учет лесных участков.
 - 14. Административное обследование лесов.

Задания для практических занятий:

Дискуссия или письменная работа по выбору преподавателя на заданные вопросы:

- 1. Кем осуществляется государственный контроль за использованием, охраной и защитой древесно-кустарниковой растительности на землях сельскохозяйственного назначения.
- 2. Кем осуществляется государственный контроль за использованием, охраной и защитой древесно-кустарниковой растительности на землях населенных пунктов? Каким образом регулируется данный вопрос на территории Вашего муниципального образования.
- 3. Охарактеризуйте порядок осуществления муниципального лесного контроля. Каким образом он организован на территории Вашего муниципального образования.
- 4. Какие цели, задачи и перспективы развития лесной отрасли содержатся в лесном плане вашего субъекта, дайте их характеристику.
- 5. Какие органы государственного управления в области охраны, защиты, воспроизводства лесов созданы на территории Вашего региона, охрактеризуйте их основные функции.

- 1. На основании каких, нормативно-правовых актов или федеральных законов органы местного самоуправления могут предоставлять земельные участки, занятые городскими лесами из состава земель поселений, для строительства объектов, не связанных с созданием лесной инфраструктуры, или расширением границ промышленных объектов, в целях модернизации с учетом технико-экономических обоснований до разграничения государственной собственности на землю?
- 2. Органом управления лесным хозяйством субъекта предоставлен в аренду для заготовки древесины участок лесного фонда юридическому лицу, расположенный на землях лесного фонда в границах особо охраняемой природной территории регионального значения. Данный лесной участок в категорию земель особо охраняемых природных территорий не переведен, входит в состав земель лесного фонда, являющихся государственной собственностью. Категория защитности особо защитный участок леса. Юридическое лицо на основании заключенного договора аренды осуществляет сплошные рубки на указанном лесном участке. Дайте оценку действиям лиц.
- 3. Индивидуальному предпринимателю органом местного самоуправления в бессрочное пользование для ведения сельского хозяйства предоставлен лесной участок, находящийся в муниципальной собственности, расположенный в границах поселения. Должен ли он составлять проект его освоения и направлять на

экспертизу. В каком порядке проводится экспертиза проекта освоения лесного участка.

- 1. Конституция Российской Федерации. Принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 01.07.2020.
- 2. Гражданский кодекс Российской Федерации (часть первая) от 30.11.1994 № 51-Ф3; (часть вторая) от 26.01.1996 № 14-Ф3; (часть третья) от 26.11.2001 № 146-Ф3; (часть четвертая) от 18.12.2006 № 230-Ф3.
 - 3. Земельный кодекс Российской Федерации от 25.10.2001 № 136-ФЗ.
 - 4. Водный кодекс Российской Федерации от 03.06.2006 № 74-Ф3.
 - 5. Лесной кодекс Российской Федерации от 04.12.2006 № 201-Ф3.
- 6. Градостроительный кодекс Российской Федерации от 29.12.2004 № 190-Ф3.
- 7. Федеральный закон от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».
- 8. Постановление Правительства РФ от 25.08.2023 № 1378 «Об утверждении Правил ведения государственного лесного реестра».
- 9. Постановление Правительства РФ от 29.06.2011 № 524 (ред. от 11.11.2015) «Об утверждении Правил отмены правовых актов органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации, осуществляющих переданные полномочия Российской Федерации в области лесных отношений».
- 10. Постановление Правительства РФ от 03.07.2021 № 1112 «Об утверждении Правил проведения административного обследования лесов».
- 11. Распоряжение Правительства РФ от 07.09.2022 № 2565-р (ред. от 07.03.2025) «Об утверждении перечня сведений, документов и материалов, содержащихся в государственном лесном реестре, доступ к которым осуществляется с использованием официального сайта уполномоченного органа государственной власти или подведомственного ему государственного бюджетного учреждения в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет"».
- 12. Приказ Минприроды России от 22.08.2023 № 533 «Об утверждении состава сведений, содержащихся в лесных картах».

- 13. Приказ Минприроды России от 09.12.2014 № 545 «Об утверждении Методики оценки эффективности осуществления органами государственной власти субъектов Российской Федерации переданных в соответствии со статьей 83 Лесного кодекса Российской Федерации полномочий Российской Федерации в области лесных отношений».
- 14. Приказ Минприроды России от 03.07.2019 № 434 (ред. от 26.04.2022) «Об утверждении Порядка осуществления контроля за эффективностью и качеством осуществления органами государственной власти субъектов Российской Федерации переданных им для осуществления полномочий Российской Федерации в области лесных отношений».
- 15. Приказ Минприроды России от 20.12.2017 № 692 (ред. от 03.12.2021) «Об утверждении типовой формы и состава лесного плана субъекта Российской Федерации, порядка его подготовки и внесения в него изменений».
- 16. Приказ Минприроды России от 27.02.2017 № 72 (ред. от 27.02.2020) «Об утверждении состава лесохозяйственных регламентов, порядка их разработки, сроков их действия и порядка внесения в них изменений».
- 17. Приказ Минприроды России от 16.11.2021 № 864 (ред. от 07.08.2023) «Об утверждении Состава проекта освоения лесов, порядка его разработки и внесения в него изменений, требований к формату проекта освоения лесов в форме электронного документа».
- 18. Приказ Минприроды России от 30.07.2020 № 513 (ред. от 04.09.2023) «Об утверждении Порядка государственной или муниципальной экспертизы проекта освоения лесов».
- 19. Приказ Минприроды России от 15.02.2018 № 57 «Об утверждении Административного регламента предоставления органом государственной власти субъекта Российской Федерации в области лесных отношений государственной услуги по проведению государственной экспертизы проектов освоения лесов, расположенных на землях лесного фонда».
- 20. Приказ Минприроды России от 27.09.2021 № 686 «Об утверждении Порядка проведения государственной инвентаризации лесов».

Тема № 10. Правовые основы платы за использование лесов и оценка лесов

Теоретические вопросы для практических занятий:

1. Понятие и правовые особенности платы за лесопользование.

- 2. Субъекты платы за лесопользование, их права и обязанности.
- 3. Виды платежей за использование лесов, их правовой режим.
- 4. Арендная плата.
- 5. Плата по договору купли-продажи лесных насаждений.
- 6. Оценка лесов: оценка лесных участков и оценка имущественных прав, возникающих при использовании лесов.

Задания для практических занятий:

Дискуссия или письменная работа по выбору преподавателя на заданные вопросы:

Каким образом должны рассчитываться платежи за пользование лесными участками, предоставленными по результатам торгов. Может ли изменятся сумма арендной платы в процессе использования такого лесного участка.

- 1. При каких обстоятельствах возможно изменение платы за пользование лесными участками, предоставленными в аренду.
- 2. Каким образом рассчитываются платежи по договорам купли-продажи лесных насаждений, является ли размер такого платежа фиксированным или возможно его изменение, в случае изменения характеристик лесных насаждений, подлежащих продаже.

- 1. ООО «Солнечное» по результатам аукциона заключен договор аренды лесного участка для заготовки древесины, площадью 12720 га, с ежегодным объемом заготовки древесины 70 куб.м. Размер ежегодного арендного платежа по результатам аукциона составил 1 727 000 рублей. Обществом проведена таксация лесного участка, по результатам которой объем заготовки древесины уменьшился до 52 куб.м. в год. Общество обратилось в орган субъекта с просьбой об уменьшении размера арендной платы, установленной в ходе проведения аукциона. Какое решение должен принять орган.
- 2. Организация в качестве арендатора собирается заключить договор аренды лесного участка, находящегося в федеральной собственности. Заключение договора планируется без проведения аукциона, для разработки месторождения полезных ископаемых на основании лицензии на геологическое изучение и добычу нефти и газа. Вправе ли стороны, по своему усмотрению установить ставки арендной платы за единицу площади лесного участка выше, чем они определены Постановлением Правительства РФ от 22.05.2007 N 310 "О ставках платы

за единицу объема лесных ресурсов и ставках платы за единицу площади лесного участка, находящегося в федеральной собственности" даже с учетом повышающего коэффициента на соответствующий год?

- 1. Конституция Российской Федерации. Принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 01.07.2020.
- 2. Гражданский кодекс Российской Федерации (часть первая) от 30.11.1994 № 51-ФЗ; (часть вторая) от 26.01.1996 № 14-ФЗ; (часть третья) от 26.11.2001 № 146-ФЗ; (часть четвертая) от 18.12.2006 № 230-ФЗ.
 - 3. Земельный кодекс Российской Федерации от 25.10.2001 № 136-ФЗ.
 - 4. Лесной кодекс Российской Федерации от 04.12.2006 № 201-Ф3.
- 5. Федеральный закон от 29.07.1998 № 135-ФЗ (ред. от 14.02.2024) «Об оценочной деятельности в Российской Федерации».
- 6. Постановление Правительства РФ от 22.05.2007 № 310 (ред. от 06.03.2024) «О ставках платы за единицу объема лесных ресурсов и ставках платы за единицу площади лесного участка, находящегося в федеральной собственности».
- 7. Постановление Правительства РФ от 23.12.2022 № 2405 «О применении в 2023 2026 годах коэффициентов к ставкам платы за единицу объема лесных ресурсов и ставкам платы за единицу площади лесного участка, находящегося в федеральной собственности».
- 8. Постановление Правительства РФ от 01.02.2016 № 53 «Об утверждении методики определения размера арендной платы по договору аренды лесного участка, заключаемому в соответствии с пунктом 2 части 4 статьи 74 Лесного кодекса Российской Федерации».

ОСОБЕННАЯ ЧАСТЬ

Список нормативных правовых актов к темам 11-17 аналогичный списку к теме 5 по регулированию отношений в области использования лесов, поскольку данные темы конкретизируют общие положения в зависимости от видов лесопользования.

Общее задание по итогам рассмотрения тем 11–17.

Каждому из студентов группы выбрать один из видов использования лесов, определенных в статьях 29-48 Лесного кодекса $P\Phi$ и подготовить презентацию о конкретном виде использования лесов, затронув вопросы особенностей использования лесов в своем регионе.

Презентация должна состоять из 5–10 листов, содержать характеристику вида лесопользования, правовые основания для использования лесного участка в названных целях, документы на основании которых возникает право пользования лесным участком или лесными ресурсами, проблемы, возникающие в данном виде лесопользования и пути их решения.

Теоретические вопросы представлены к каждой из тем 11–17, задания по темам также представлены общие после темы 17.

Тема № 11. Правовое регулирование заготовки древесины

Теоретические вопросы для практических занятий:

- 1. Понятие заготовки древесины.
- 2. Правовые основы заготовки древесины.
- 3. Правила заготовки древесины.
- 4. Договорные основы заготовки древесины.
- 5. Рубки лесных насаждений. Лесосечные работы. Отвод и таксация лесосек.
- 6. Таксационное описание лесосеки.
- 7. Заготовка древесины гражданами для собственных нужд.
- 8. Особенности заготовки древесины отдельными категориями лиц.

Тема № 12. Правовое регулирование создания и эксплуатации лесных питомников и плантаций, выращивания растений

Теоретические вопросы для практических занятий:

- 1. Понятие лесных питомников.
- 2. Правовой режим создания лесных питомников. Субъекты создания лесных питомников и их эксплуатации.
 - 3. Понятие лесных плантаций.
- 4. Правовой режим создания лесных плантаций. Субъекты создания лесных плантаций и их эксплуатации.
- 5. Правовой режим выращивания лесных плодовых, ягодных, декоративных, лекарственных растений.

Тема № 13. Правовое регулирование заготовки и сбора живицы, недревесных пищевых лесных ресурсов

Теоретические вопросы для практических занятий

- 1. Понятие заготовки и сбора недревесных лесных ресурсов.
- 2. Правовые основы заготовки и сбора недревесных лесных ресурсов.
- 3. Субъекты заготовки и сбора недревесных лесных ресурсов. Договорные основы заготовки и сбора недревесных лесных ресурсов.
- 4. Заготовка и сбор гражданами недревесных лесных ресурсов для собственных нужд.
- 5. Понятие заготовки пищевых лесных ресурсов и сбор лекарственных растений.
- 6. Правовые основы заготовки пищевых лесных ресурсов и сбор лекарственных растений. Договорные основы заготовки пищевых лесных ресурсов и сбор лекарственных растений.
- 7. Заготовка гражданами пищевых лесных ресурсов и сбор ими лекарственных растений для собственных нужд.
 - 8. Понятие и правовые основы заготовки живицы.
 - 9. Субъекты заготовки живицы. Правила заготовки живицы.
 - 10. Права и обязанности лиц, осуществляющих заготовку живицы.
 - 11. Договорные основы заготовки живицы.

Тема № 14. Правовое регулирование использования лесов для ведения охотничьего и сельского хозяйства, осуществления рыболовства

Теоретические вопросы для практических занятий:

- 1. Понятие, виды и содержание использования лесов для ведения сельского хозяйства.
 - 2. Правовой режим использования лесов для ведения сельского хозяйства.
 - 3. Субъекты использования лесов для ведения сельского хозяйства.
- 4. Понятие и содержание использования лесов для ведения охотничьего хозяйства.
 - 5. Правовой режим использования лесов для ведения охотничьего хозяйства.
- 6. Субъекты использования лесов для ведения охотничьего хозяйства. Их права и обязанности.
- 7. Использование гражданами лесов для осуществления любительской охоты и спортивной охоты. Использование гражданами и юридическими лицами лесов для осуществления охотничьего хозяйства.
 - 8. Правовой режим использования лесов для осуществления рыболовства.
 - 9. Субъекты использования лесов для осуществления рыболовства.

Тема № 15. Правовое регулирование использования лесов для создания и эксплуатации объектов лесоперерабатывающей инфраструктуры, водохранилищ, гидротехнических сооружений

Теоретические вопросы для практических занятий:

- 1. Понятие и содержание использования лесов для создания и эксплуатации объектов лесоперерабатывающей инфраструктуры.
- 2. Правовой режим использования лесов для создания и эксплуатации объектов лесоперерабатывающей инфраструктуры.
- 3. Субъекты использования лесов для создания и эксплуатации объектов лесоперерабатывающей инфраструктуры, их права и обязанности.
- 4. Понятие и содержание использования лесов для строительства и эксплуатации водохранилищ, иных искусственных водных объектов, а также гидротехнических сооружений, специализированных портов.

- 5. Правовой режим использования лесов для строительства и эксплуатации водохранилищ, иных искусственных водных объектов, а также гидротехнических сооружений, специализированных портов.
- 6. Субъекты использования лесов для строительства и эксплуатации водохранилищ, иных искусственных водных объектов, а также гидротехнических сооружений, специализированных портов, их права и обязанности.
- 7. Порядок использования лесов для строительства и эксплуатации водохранилищ, иных искусственных водных объектов, а также гидротехнических сооружений, специализированных портов, их права и обязанности.

Тема № 16. Правовое регулирование использования лесов для осуществления рекреационной и религиозной, научно-исследовательской, образовательной деятельности

Теоретические вопросы для практических занятий:

- 1. Понятие и содержание использования лесов для осуществления рекреационной деятельности.
- 2. Правовой режим содержание использования и охрана лесов для осуществления рекреационной деятельности.
- 3. Субъекты использования лесов для осуществления рекреационной деятельности.
- 4. Понятие и содержание использования лесов для осуществления научно-исследовательской и образовательной деятельности.
- 5. Правовой режим использования лесов для осуществления научно-исследовательской и образовательной деятельности.
- 6. Субъекты использования лесов для осуществления научно-исследовательской и образовательной деятельности, их права и обязанности.
 - 7. Особенности использования лесов для религиозной деятельности.

Тема № 17. Правовое регулирование использования лесов для выполнения работ по геологическому изучению недр, для разработки месторождений полезных ископаемых и линейных объектов

Теоретические вопросы для практических занятий:

1. Понятие использования лесов для выполнения работ по геологическому изучению недр, для разработки месторождений полезных ископаемых.

- 2. Правовой режим использования лесов для выполнения работ по геологическому изучению недр, для разработки месторождений полезных ископаемых.
- 3. Порядок использования лесов для выполнения работ по геологическому изучению недр, для разработки месторождений полезных ископаемых.
 - 4. Права и обязанности лесопользователей.
- 5. Понятие и содержание использования лесов для строительства реконструкции, эксплуатации линий электропередачи, линий связи, дорог, трубопроводов и других линейных объектов.
- 6. Правовой режим использования лесов для строительства реконструкции, эксплуатации линий электропередачи, линий связи, дорог, трубопроводов и других линейных объектов.
- 7. Субъекты использования лесов для строительства реконструкции, эксплуатации линий электропередачи, линий связи, дорог, трубопроводов и других линейных объектов, их права и обязанности.
- 8. Порядок использования лесов для строительства реконструкции, эксплуатации линий электропередачи, линий связи, дорог, трубопроводов и других линейных объектов, их права и обязанности.

Общие задания для практических занятий по темам 11–17

Дискуссия или письменная работа по выбору преподавателя на заданные вопросы:

- 1. Кто и на основании каких документов, должен осуществлять контроль за целевым использование древесины гражданами, полученной по договорам купли-продажи лесных насаждений для собственных нужд?
- 2. Какие льготы и преимущества, установленные законодательством, имеются у лиц, осуществляющих заготовку древесины на основании инвестиционных проектов.
- 3. Статьей 29.1 Лесного кодекса РФ установлена возможность заготовки древесины в исключительных случаях. Что это за случаи, каким образом данные вопросы регламентируются на территории вашего региона, на основании каких документов разрешена заготовка древесины в исключительных случаях.
- 4. Какие обязательные документы должны быть у юридического лица, использующего леса для ведения охотничьего хозяйства;
- 5. Какая ответственность предусмотрена за использование лесных участков для ведения охотничьего хозяйства без договора аренды лесных участков.

- 6. Лесные участки для пчеловодства могут предоставляться как на основании договоров аренды лесных участков, так и на праве постоянного бессрочного пользования лесными участками или установления сервитута. Охарактеризуйте каждый вид предоставления лесных участков, какой из них на ваш взгляд наиболее рационален, какая практика распространена в вашем регионе.
- 7. Каким образом, в каком порядке заключается договор аренды лесного участка для целей, указанных в ст. 45 ЛК РФ. Возможно ли использование лесных участков без оформления правоустанавливающих документов, если да, то в каких случаях.

Выполните тестовые задания:

- 1. В каких лесах осуществляется заготовка древесины:
 - а) резервных;
 - б) эксплуатационных;
 - в) защитных;
 - г) во всех перечисленных.
- 2. Что представляет собой заготовка древесины:
- а) рубка лесных насаждений, для целей отопления, возведения строений и иных собственных нужд;
- б) предпринимательскую деятельность, связанную с рубкой лесных насаждений, их трелевкой, частичной переработкой, хранением и вывозом из леса древесины;
 - в) любая рубка лесных насаждений;
- г) деятельность, связанная с подсочкой хвойных лесных насаждений, хранением древесины и вывозом ее из леса.
- 3. Какие деревья предоставляются в первую очередь для заготовки древесины:
 - а) погибшие;
 - б) поврежденные и перестойные лесные насаждения;
 - в) спелые;
 - г) молодняки.
- 4. На основании каких правоустанавливающих документов осуществляются рубки лесных насаждений:

- а) аренды лесных участков;
- б) договор купли-продажи лесных насаждений;
- в) лесная декларация;
- г) отчет об использовании лесов;
- д) лесохозяйственный регламент.
- 5. Требуется ли для заготовки древесины по договорам купли-продажи лесных насаждений разработка проекта освоения лесов и прохождение государственной экспертизы проекта:
- а) без проекта освоения лесов, получившего положительное заключение государственной экспертизы рубка лесных насаждений по договорам куплипродажи запрещена;
 - б) достаточно только проекта освоения лесов;
 - в) заготовка древесины возможна без указанных документов.
- 6. Кто наделен правом на заключение договоров купли-продажи лесных насаждений гражданами для собственных нужд:
 - а) орган государственной власти субъекта;
 - б) Федеральное агентство лесного хозяйства;
 - в) органы местного самоуправления;
 - г) районные лесничества.
- 7. Что обязаны делать граждане при заготовке древесины для собственных нужд:
- а) сохранять деревья, не подлежащие рубке, имеющийся подрост хозяйственно-ценных пород;
 - б) производить очистку мест рубки от порубочных остатков;
 - в) не допускать повреждения деревьев, не подлежащих рубке;
- г) не оставлять в местах рубок недопиленных, зависших в процессе валки деревьев;
- д) при заготовке древесины в летний период не допускать ее хранения в местах рубки без специальной защиты или окорки более 30 дней;
- е) сохранять лесохозяйственные знаки (квартальные, деляночные столбы и другие знаки);

- ё) не допускать оставление пней высотой более одной трети диаметра среза, захламление имеющихся водотоков, мелиоративных канав;
 - ж) все перечисленное.
- 8. В каком порядке заключается договор купли-продажи лесных насаждений для собственных нужд граждан:
- а) по результатам аукциона по продаже права на заключение такого договора;
- б) в общем порядке по заявлению о предоставлении такой государственной услуги;
 - в) возможны оба варианта.

Задачи для практических занятий:

- 1. Какие нормативные документы регламентируют действия по вырубке зеленых насаждений, попадающие под пятно застройки зданий и сооружений? В старой редакции ЛК РФ ст.42 документом, предоставляющим право на заготовку и вывозку древесины, являлся лесорубочный билет. Действующее лесное законодательство отсылает к другим нормативно-правовым актам. Возможна ли такая вырубка.
- 2. Гражданин обратился в местные органы с просьбой о заготовке древесины для собственных нужд (10 кубов сухостоя сосны на дрова). Ему ответили, что он не имеет права заготавливать самолично древесину ни в лесу, ни в полосах отчуждения, а должен все заказывать и покупать. Имеет ли он право лично заготовить нужную ему древесину (сухостой, поваленные деревья, нелеквидную древесину с лесосек), должен ли уплатить за нее?
- 3. Общественная организация «Районное общество охотников и рыболовов» на основании лицензии на осуществление деятельности в сфере охотничьего хозяйства и договора на использовании акватории объектов обитания животного мира, полученных еще в 2009 году, и по настоящее время осуществляет использование ряда лесных участков на территории Нагорного лесничества на землях лесного фонда в целях осуществления охотничьего хозяйства. Для указанных целей Обществом на лесных участках размещены солонцы, построены подкормочные площадки, проводятся биотехнические мероприятия, регулярно членам Общества и посторонним охотникам выдаются разрешения на добычу объектов животного мира на указанной территории. Однако правоустанавливающих документов на право пользования лесными участками у Общества не имеется. Прокуратура обратилась с исковым заявлением в суд с требованиями о признании

деятельности Общества по использованию данных лесных участков без правоустанавливающих документов незаконной и запрете их использования. Разрешите дело.

- 4. ООО «Трубопровод» эксплуатируя нефтепровод, расположенный на лесном участке допустило разлив нефти, вследствие чего были уничтожены и испорчены земли лесного фонда на площади 10 га. Какие меры воздействия могут быть применены к Обществу.
- 5. ООО «Кант» использует лесной участок для заготовки древесины на основании договора аренды. ОАО «Тропика» также на основании договора аренды использует этот же лесной участок для строительства и эксплуатации линейного объекта. Причем ОАО договор аренды заключило раньше, чем ООО. ООО обратилось в суд с требованием о признании недействительным (ничтожным) договора аренды лесного участка. Разрешите дело.
- 6. ООО «Охотник» с 2023 года использовало лесной участок на территории Завьяловского лесничества для ведения охотничьего хозяйства и организации охоты, однако проект освоение лесов не разработало, на государственную экспертизу не представило. Какие нормы права обществом нарушены, какие меры ответственности предусмотрены законом в данной ситуации.
- 7. Юридическое лицо осуществляет заготовку древесины на основании договора аренды лесного участка на землях лесного фонда. Работы по вырубке деревьев и кустарников проводятся на основании договора подряда индивидуальным предпринимателем. Пунктам 4.3 указанного договора закреплено, что именно Заказчик, обязан осуществлять контроль за исполнением подрядчиками условий договора, в том числе организацией и проведением контроля качества работ. ИП при проведении данных работ очистка мест рубок одновременно с заготовкой на площади рубки не проводится, порубочные остатки лежат на месте валки деревьев, вдоль всей полосы лесного участка. Часть древесины после валки лежит в хлыстах с кроной и без кроны у пня, без трелевки в штабеля, которые не отделены противопожарной минерализованной полосой от остальной лесосеки, очищенного от горючих материалов противопожарного разрыва вокруг штабелей хлыстов не имеется, складирование древесины осуществляется в непосредственной близости от лесного массива. Необходимо определить какие нормы права нарушены. Какие меры необходимо принять и к кому?
- 8. Юридическому лицу № 1 предоставлен в пользование лесной участок, в лесном фонде. ЮЛ № 1 заключило договор подряда с индивидуальным предпринимателем на выполнение работ в по заготовке древесины. Отвод лесосеки

в рубку производился юридическим лицом № 2 в рамках исполнения обязательств по договору на оказание услуг. Выполняя соответствующие работы, специалист ЮЛ № 2 отвел делянку не в арендованном квартале, а в смежном с ним квартале, предоставленном в аренду юридическому лицу № 3. Какие действия необходимо принять государственному лесному инспектору, в чьих действиях в данном случае будет состав незаконной рубки, кому причинен ущерб. Разрешите дело.

Тема № 18. Правовое регулирование системы учета, маркировки, транспортировки, хранения древесины, учета сделок с ней, федеральный государственный надзор в данной сфере

Теоретические вопросы для практических занятий:

- 1. Учет и маркировка древесины.
- 2. Транспортировка, хранение древесины.
- 3. Производство продукции переработки древесины и учет сделок с ними. Сделки с древесиной.
 - 4. Места (пункты) складирования древесины.
- 5. Федеральная государственная информационная система «Лесной контроль» (ФГИС «ЛК»).
- 6. Федеральный государственный надзор в сфере транспортировки, хранения древесины, производства продукции переработки древесины и учета сделок с ними.

НОРМАТИВНО-ПРАВОВЫЕ АКТЫ И ДОКУМЕНТЫ К ТЕМЕ

- 1. Конституция Российской Федерации. Принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 01.07.2020.
 - 2. Лесной кодекс Российской Федерации от 04.12.2006 № 201-ФЗ.
- 3. Федеральный закон от 31.07.2020 № 248-ФЗ (ред. от 28.12.2024) «О государственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации».
- 4. Постановление Правительства РФ от 30.06.2021 № 1099 (ред. от 02.02.2022) «О федеральном государственном надзоре в сфере транспортировки, хранения древесины, производства продукции переработки древесины и учета сделок с ними».

- 5. Постановление Правительства РФ от 30.11.2021 № 2128 «О порядке определения характеристик древесины и учета древесины».
- 6. Постановление Правительства РФ от 04.11.2014 № 1161 «Об утверждении Положения о маркировке древесины ценных лесных пород (дуб, бук, ясень)».
- 7. Постановление Правительства РФ от 06.12.2021 № 2214 (ред. от 27.03.2024) «Об утверждении формы электронного сопроводительного документа на транспортировку древесины и продукции ее переработки, состава сведений, включаемых в электронный сопроводительный документ на транспортировку древесины и продукции ее переработки, а также требований к формату и порядку заполнения электронного сопроводительного документа на транспортировку древесины и продукции ее переработки и о признании утратившим силу постановления Правительства Российской Федерации от 16 октября 2020 г. № 1696».
- 8. Постановление Правительства РФ от 24.11.2021 № 2017 «Об утверждении требований к размещению и характеристикам складов древесины».
- 9. Распоряжение Правительства РФ от 13.06.2014 № 1047-р (ред. от 11.09.2024) «Об утверждении перечней древесины и продукции ее переработки, определяемых в соответствии с Общероссийским классификатором продукции по видам экономической деятельности и Товарной номенклатурой внешнеэкономической деятельности Евразийского экономического союза».
- 10. Распоряжение Правительства РФ от 17.12.2014 № 2582-р «Об утверждении перечня информации о маркировке древесины ценных лесных пород (дуб, бук, ясень), представляемой в единую государственную автоматизированную информационную систему учета древесины и сделок с ней».
- 11. Приказ Минприроды России от 25.08.2021 № 590 «Об утверждении состава сведений, включаемых в отчет о ввезенной на склад или вывезенной со склада древесине».
- 12. Приказ Минприроды России от 25.08.2021 № 589 «Об утверждении формы, состава сведений, требований к подготовке в электронном виде отчета о древесине, которая поступает на объект лесоперерабатывающей инфраструктуры, древесине, которая перерабатывается, продукции переработки древесины».
- 13. Приказ Минприроды России от 29.03.2022 № 226 «Об утверждении состава сведений о сделке, подлежащих направлению для внесения в государственный лесной реестр (включая уникальный регистрационный номер сделки, копии

договоров о сделках с древесиной при их заключении в письменной форме), порядка их направления, требований к формату электронного документа».

Тема 19. Федеральный государственный лесной контроль (надзор) и муниципальный лесной контроль. Лесная охрана

Теоретические вопросы для практических занятий:

- 1. Понятие федерального государственного лесного контроля (надзора).
- 2. Предмет федерального государственного лесного контроля (надзора).
- 3. Лица, осуществляющие федеральный государственный лесной контроль (надзор).
 - 4. Предмет и понятие лесной охраны.
 - 5. Лица, осуществляющие лесную охрану.
 - 6. Права и обязанности указанных лиц.
- 7. Обеспечение должностных лиц органов государственного надзора и лесной охраны.
 - 8. Ответственность за ненадлежащее осуществление своих полномочий.
- 9. Основные принципы защиты прав юридических лиц и индивидуальных предпринимателей при осуществлении мероприятий по федеральному государственному контролю (надзору).
 - 10. Организация государственного контроля (надзора).
 - 11. Система оценки и управления рисками.
 - 12. Ежегодные планы проверок лесопользователей.
 - 13. Плановые и внеплановые контрольные (надзорные) мероприятия.
 - 14. Порядок проведения профилактических мероприятий.
- 15. Права, обязанности и ответственность юридических лиц и индивидуальных предпринимателей.
 - 16. Предписания об устранении выявленных нарушений закона.
 - 17. Недействительность результатов проверок.
- 18. Порядок обжалования решений контрольного (надзорного) органа, действий (бездействия) его должностных лиц

Дискуссия или письменная работа по выбору преподавателя на заданные вопросы:

- 1. Вы являетесь должностным лицом, осуществляющим федеральный государственный лесной контроль (надзор), составьте свой алгоритм действий при проведении плановой проверки юридического лица лесопользователя.
- 2. В каких случаях, при каких лесонарушениях возможно проведение внеплановых выездных проверок арендаторов лесных участков.
- 3. Необходимо ли проведение и согласование внеплановой проверки при непосредственном выявлении государственными лесными инспекторами нарушений в сфере лесопользования. Опишите порядок проведения таких проверок.
- 4. Могут ли плановые и внеплановые проверки лесопользователей проводиться сотрудниками государственных учреждений «Лесничество», или указанные проверки должны проводить только сотрудниками органов государственной власти.

Задачи для практических занятий:

- 1. Государственный инспектор перед проведением плановой проверки арендатора лесного участка не смог уведомить предприятие о проведении контрольного надзорного мероприятия. С указанного предприятием юридического адреса почтовые отправления возвращаются, с отметкой «отказ от получения», при выезде на предприятие с целью вручения приказа инспектор никого не нашел. Как должен поступить инспектор в указанном случае, имеет ли он право выехать на лесной участок и проверить соблюдение требований законодательства, а на месте, составить акт о проверке.
- 2. Сотрудники государственных органов и учреждений лесного хозяйства несколько раз в год выезжают на арендованные юридическими лицами лесные участки, с целью проведения проверок по выполнению арендаторами всех условий договора. Такие выезды проводятся при отводе лесосеки к рубке, по окончанию срока заготовки древесины, и в иных случаях. Какими нормами должны руководствоваться специалисты при проведении данных проверок, распространяются ли на данные ситуации требования законодательства о государственном контроле (надзоре).
- 3. Депутат законодательного органа субъекта, судья в отставке находясь в лесу в период действия особо противопожарного режима на охоте, развели костер и решили пожарить мясо добытого кабана. Действия государственного лесного инспектора, который их обнаружил.

- 4. Нормативным актом субъекта на период действия особого противопожарного режима установлен запрет на посещение лесов. Гражданин находясь в лесу был остановлен государственным лесным инспектором, которому пояснил, что о запрете он не знал, в новостных каналах об этом ничего не публиковалось. Разрешите дело.
- 5. Государственный лесной инспектор направил юридическому лицу уведомление и все необходимые документы о проведении плановой выездной проверки. В день проверки на арендованной территории никого не было, документы не представлены. Действия государственного лесного инспектора в данной ситуации.
- 6. Государственным лесным инспектором в ходе патрулирования лесов выявлен факт нарушения правил пожарной безопасности на арендованном юридическим лицом участке. Инспектор вызвал представителей юридического лица на составление протокола по ч. 1 ст. 8.32 КоАП РФ. Представители ЮЛ на составление протокола не явились, написали возражения, что в настоящее время протокол может быть составлен только по результатам контрольных мероприятий, их действия вред жизни гражданам не причинили, соответственно наказаны быть не могут. Разрешите дело.
- 7. Юридическим лицом при заготовке древесины на арендованном лесном участке в защитных лесах в водоохранной зоне одновременно складируется на берегу песчано-гравийная смесь и моются лесовозы в реке. Действия государственного лесного инспектора в данном случае.
- 8. Государственный лесной инспектор при патрулировании лесов, обнаружил троих грибников (одна из них женщина), разжигающих костер и бросающих мусор в лесу в пожароопасный период. На требования инспектора представиться, предъявить документы, потушить костер, убрать мусор, они не реагировали. Какие действия инспектора в данном случае, может ли он осуществить личный досмотр для установления личности указанных лиц.
- 9. При патрулировании лесов, государственный инспектор встретил двух подростков 12 и 14 лет, которые уничтожали муравейники, ломали кустарники, вырывали мох. Взрослых вместе с ними не было. Действия инспектора в данном случае.
- 10. Инспектор, находясь на лесной дороге остановил граждан на личном автомобиле, в багажнике которых находилась с виду полноценная заготовленная деловая древесина. Граждане пояснили инспектору, что это валежник, который они нашли неподалеку. Разрешите дело. Действия инспектора.

НОРМАТИВНО-ПРАВОВЫЕ АКТЫ И ДОКУМЕНТЫ К ТЕМЕ

- 1. Конституция Российской Федерации. Принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 01.07.2020.
 - 2. Лесной кодекс Российской Федерации от 04.12.2006 № 201-Ф3.
- 3. Федеральный закон от 31.07.2020 № 248-ФЗ (ред. от 28.12.2024) «О государственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации».
- 4. Постановление Правительства РФ от 30.06.2021 № 1098 (ред. от 01.12.2021) «О федеральном государственном лесном контроле (надзоре)».
- 5. Постановление Правительства РФ от 03.02.2010 № 47 (ред. от 28.02.2022) «Об утверждении Правил хранения, ношения и применения специальных средств должностными лицами, осуществляющими федеральный государственный лесной контроль (надзор), и должностными лицами, осуществляющими лесную охрану».
- 6. Постановление Правительства РФ от 23.04.2013 № 366 (ред. от 28.02.2022) «Об утверждении перечня должностных лиц, осуществляющих федеральный государственный лесной контроль (надзор), и должностных лиц, осуществляющих лесную охрану, которым разрешено хранение, ношение и применение специальных средств, служебного оружия, а также разрешенного в качестве служебного оружия гражданского оружия самообороны и охотничьего огнестрельного оружия, и об установлении предельной численности указанных лиц».
- 7. Приказ Минприроды России от 15.12.2021 № 955 (ред. от 28.11.2022) «Об утверждении Порядка и Нормативов осуществления лесной охраны».
- 8. Приказ Минстроя России от 03.05.2023 № 321/пр (ред. от 21.09.2023) «Об утверждении формы уведомления о выявлении самовольной постройки и перечня документов, подтверждающих наличие признаков самовольной постройки».

Тема № 20. Ответственность за нарушение лесного законодательства. Разрешение споров в области использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов

Теоретические вопросы для практических занятий:

1. Условия применения юридической ответственности за нарушения лесного законодательства.

- 2. Понятие и функции юридической ответственности за нарушение в сфере использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов, их характеристика.
- 3. Понятие и состав правонарушения в сфере использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов.
- 4. Уголовная ответственность за преступления в сфере использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов. Составы преступлений в сфере нарушения требований лесного законодательства.
- 5. Административная ответственность за правонарушения в сфере использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов.
- 6. Материальная и дисциплинарная ответственность за нарушения лесного законодательства.
- 6. Гражданско-правовая ответственность за нарушения лесного законодательства.
- 7. Особенности исчисление размера ущерба и возмещения вреда, причиненного нарушением лесного законодательства.
- 8. Судебная практика в области использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов. Разрешение споров в области использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов.

Дискуссия или письменная работа по выбору преподавателя на заданные вопросы:

- 1. Проанализировав нормы УК РФ, УПК РФ составьте алгоритм действий сотрудников правоохранительных органов при рассмотрении заявлений (сообщений) и расследовании уголовных дел о преступлениях, предусмотренных ст. 260 УК РФ (незаконная рубка лесных насаждений)
- 2. Выбрав одну из представленных задач составьте по ней необходимые на ваш взгляд меры реагирования: исковое заявление, постановление о привлечении к административной ответственности, постановление о возбуждении уголовного дела и т.д.
- 3. Охарактеризуйте составы ст. 8.28 КоАП РФ и ст. 260 УК РФ незаконная рубка лесных насаждений, назовите основные особенности между административно-правовым и уголовно правовым составами нарушений.
- 4. Какими органами проводятся проверки по сообщениям о незаконных рубках лесных насаждений, в рамках УК РФ и в рамках КоАП РФ.

5. Проанализируйте положения КоАП РФ, устанавливающие административную ответственность за лесонарушения, какие бы изменения законодательства вы предложили, если бы вам поручили разработать новый законопроект, устанавливающий ответственность за лесонарушения.

Задачи для практических занятий:

- 1. Гражданин привлечен к уголовной ответственности по ч.3 ст. 260 УК РФ за совершение незаконной рубки лесных насаждений в особо крупном размере, причинив ущерб Российской Федерации в размере 4 357 000 рублей. В ходе рассмотрения гражданского дела о взыскании с гражданина указанного вреда в бюджет Российской Федерации. В судебном заседании гражданин, предъявленные к нему исковые требования признал. Однако, просил суд разрешить ему вместо денежного возмещения ущерба осуществить лесовосстановительные мероприятия, тем самым возместив ущерб в натуре и принять в счет возмещения вреда 270 куб. м. древесины, полученной им в результате заготовки древесины на предоставленной в аренду делянке. Возможна ли указанная ситуация. Установлен ли законом порядок возмещения вреда, причиненного лесному фонду при указанных обстоятельствах.
- 2. Органом управления лесным хозяйством субъекта заключен договор аренды участка лесного фонда с юридическим лицом для ведения сельского хозяйства. При этом, на запрос государственного лесного инспектора через полтора года спустя заключения договора, представлен ответ, что проект освоения лесов обществом не разработан, на экспертизу не представлен. Какие меры необходимо принять в данной ситуации и при каких условиях общество может быть привлечено к административной ответственности и по какой статье КоАП РФ.
- 3. ООО «Ивановское» причинен вред окружающей среде, выразившейся в уничтожении и порче почв земель лесного фонда, в результате разлива нефти в лесополосе, отнесенной к категории эксплуатационные леса, особо защитные участки. Каким образом, и в соответствии с какими таксами и методиками должен быть рассчитан размер вреда, причиненного лесному фонду в данном случае.
- 4. ИП Петров построено офисное здание на земельном участке, входящим в состав земель города, занятых городскими лесами. Указанный земельный участок предоставлен Петрову районной администрацией в аренду. Правомерны ли действия Петрова.
- 5. В ходе обследования лесных участков установлено, что Обществом, эксплуатирующим линия ВЛ-10кВ осуществлена рубка лесных насаждений общим объемом 24,90 куб.м., в том числе проводились работы по корчевке пней, захо-

ронению лесопорубочных остатков, очистке лесосек и складированию древесины в штабеля. Работы проводились самостоятельно филиалом Общества. В ходе осмотра установлено, что на момент обследования лесного участка рубка леса проведена, древесина частично складирована в штабеля на участке и непосредственно прилегает к стене леса, часть древесины в штабеля не складирована, также находится в непосредственной близости от стены леса, срубленная древесно-кустарниковая растительность лежит на месте рубки, лесной участок захламлен порубочными участками. Захламление выражено в виде полосы шириной ориентировочно 5 метров вдоль линии ВЛ-10кВ и стены примыкающего лесного массива. Разрешите дело.

- 6. Приговором суда, вступившим в законную силу К. признан виновным в совершении незаконной рубки лесных насаждений в особо крупном размере. Незаконная рубка совершена на землях лесного фонда, причинен материальный ущерб в особо крупном размере на сумму 324 911 рублей. В судебном заседании К. вину в предъявленном обвинении не признал, ущерб не возместил. Вопрос о взыскании вреда в рамках уголовного производства не рассмотрен. Действия должностного лица.
- 7. ООО «Тройка» является арендатором лесным участков по договору аренды лесных насаждений на землях лесного фонда. Обществом с ИП заключен договор на выполнение работ по заготовке древесины (сплошные рубки), предоставлен технологическая карта-схема на выполнение работ, сторонами подписан акт приемки лесного участка, в котором говорится, что переданный лесной участок сторонами осмотрен. В ходе проведения работ ИП осуществил рубку лесных насаждений не только на предоставленном участке, но и на смежном с ним лесном участке, мотивировав, что данную часть участка они с арендатором не осматривали, и он думал, что эта вся площадь входит в границы аренды, вырубив лесные насаждения в защитных лесах, причинив Российской Федерации ущерб на общую сумму более 9 000 000 рублей. ИП свою вину в незаконной рубке отрицает мотивируя тем, что обязанность по отводу лесного участка в рубку лежит на арендаторе, он как исполнитель по договору на оказание услуг не обязан устанавливать границы между выделами. Общество в свою очередь не признает вину, мотивируя тем, что лесной участок по договору ИП принят, документы подписаны, участок в смежном выделе для заготовки древесины Обществом не передавался. Какие нормы права в данном случае нарушены. Имеется ли в данном случае состав преступления, предусмотренного ст. 260 УК РФ, в чьих действиях. С кого из сторон взыскивать ущерб, причиненный лесному фонду.

НОРМАТИВНО-ПРАВОВЫЕ АКТЫ И ДОКУМЕНТЫ К ТЕМЕ

- 1. Конституция Российской Федерации. Принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 01.07.2020.
- 2. Гражданский кодекс Российской Федерации (часть первая) от 30.11.1994 № 51-ФЗ; (часть вторая) от 26.01.1996 № 14-ФЗ; (часть третья) от 26.11.2001 № 146-ФЗ; (часть четвертая) от 18.12.2006 № 230-ФЗ.
 - 3. Лесной кодекс Российской Федерации от 04.12.2006 № 201-Ф3.
- 4. Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях от 30.12.2001 № 195-ФЗ.
 - 5. Уголовный кодекс Российской Федерации от 13.06.1996 № 63-Ф3.
- 6. Федеральный закон от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды».
- 7. Постановление Правительства РФ от 29.12.2018 № 1730 (ред. от 18.12.2020) «Об утверждении особенностей возмещения вреда, причиненного лесам и находящимся в них природным объектам вследствие нарушения лесного законодательства».
- 8. Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 18.10.2012 № 21 (ред. от 15.12.2022) «О применении судами законодательства об ответственности за нарушения в области охраны окружающей среды и природопользования».
- 9. Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 30.11.2017 № 49 «О некоторых вопросах применения законодательства о возмещении вреда, причиненного окружающей среде».
- 10. «Обзор судебной практики по вопросам применения законодательства об охране окружающей среды» (утв. Президиумом Верховного Суда РФ 24.06.2022).

Итоговая аттестация

Поводится после завершения курса, состоит из тестовых заданий, выборочно взятых из разных тем курса, цель которых закрепить пройденный материал и оценить уровень полученных слушателями знаний. А также общий вопрос, который предполагает развернутый ответ с использованием базовых знаний, полученных в период прохождения курса. Выполняется письменно.

- 1. Невыполнение гражданами, юридическими лицами, осуществляющими использование лесов, лесохозяйственного регламента и проекта освоения лесов является:
 - а) основанием для внесения изменений в указанные документы;
- б) основанием для досрочного расторжения договоров аренды лесного участка или договоров купли-продажи лесных насаждений;
 - в) основанием для разработки новых документов;
- г) основанием для принудительного прекращения права постоянного (бессрочного) пользования лесным участком или безвозмездного срочного пользования лесным участком;
 - д) все перечисленное.
 - 2. Что такое лесная декларация:
 - а) документ, разрешающий использование лесных участков;
- б) заявление об использовании лесов в соответствии с проектом освоения лесов;
 - в) отчет об охране и использовании лесов.
- 3. Допускается установление следующих ограничений использования лесов:
 - а) запрет на посещение лесов;
- б) запрет на осуществление одного или нескольких видов использования лесов;
 - в) запрет на проведение рубок;
 - г) все перечисленные;
 - д) ни одно из перечисленных.

- 4. За какие лесонарушения допускается приостановление использования лесов:
 - а) нарушение режима использования лесов в водоохранных зонах;
- б) нарушение порядка предоставления гражданам, юридическим лицам лесов для их использования как с предоставлением, так и без предоставления лесных участков;
 - в) нарушение правил заготовки древесины;
- г) использование лесов с нарушением условий договора аренды лесного участка, договора купли-продажи лесных насаждений, договора безвозмездного срочного пользования лесным участком, иных документов, на основании которых предоставляются лесные участки;
 - д) во всех перечисленных.
 - 5. В каких лесах может осуществляться заготовка древесины:
 - а) эксплуатационных;
 - б) защитных;
 - в) резервных;
 - г) во всех перечисленных.
- 6. Что является правовым основанием для заготовки древесины гражданами и юридическими лицами:
 - а) договор купли-продажи лесных насаждений;
 - б) договор аренды лесного участка;
 - в) государственный контракт;
 - г) все вышеперечисленные.
- 7. В безвозмездное срочное пользование лесные участки предоставляются для:
 - а) переработки древесины и иных лесных ресурсов;
 - б) заготовки живицы;
 - в) создания лесных плантаций и их эксплуатации;
 - г) осуществление религиозной деятельности.
- 8. Публичные сервитуты с целью использования лесных участков могут устанавливаться:

- а) для заготовки древесины;
- б) осуществление охотничьей деятельности;
- в) осуществления религиозной деятельности;
- г) заготовки живицы;
- д) пчеловодства для собственных нужд;
- е) все перечисленное.
- 9. Создание лесоперерабатывающей инфраструктуры запрещено:
 - а) в эксплуатационных лесах;
 - б) в защитных лесах;
 - в) в резервных лесах.
- 10. В чьей собственности находится древесина, получаемая в процессе использования лесных участков для целей строительства, эксплуатации линейных объектов:
 - а) субъекту РФ на чьей территории находится лесной участок;
 - б) государству;
 - в) муниципальному образованию;
 - г) лесничеству;
 - д) лесопользователю.
- 11. В каких целях возможно использование лесов без предоставления лесного участка:
- а) гражданами для собственных нужд в целях заготовки древесины, пищевых лесных ресурсов и сбора лекарственных растений для собственных нужд;
- б) общинами коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ;
 - в) пребывания граждан в лесу;
- г) заготовка древесины для собственных нужд муниципальными учреждениями (на дрова);
 - д) ведение охотничьего хозяйства;
 - е) строительство нефтепровода.

- 12. Какие из перечисленных видов лесопользования, осуществляются без изъятия лесного ресурса:
- а) как выращивание лесных плодовых, ягодных, декоративных растений, лекарственных растений;
 - б) использование лесов для осуществления религиозной деятельности;
 - в) использование лесов для осуществления рекреационной деятельности;
 - г) заготовка древесины;
- д) использование лесов для осуществления научно-исследовательской деятельности;
 - е) заготовка живицы.
 - 13. Какие виды рубок разрешены в ценных лесах:
 - а) рубки главного пользования;
 - б) сплошные рубки;
 - в) выборочные рубки;
 - г) все перечисленные;
 - д) ни одна из перечисленных.
- 14. Какие виды лесопользования допускаются в лесах, расположенных на особо охраняемых природных территориях:
 - а) сплошные рубки;
 - б) сельскохозяйственные работы;
 - в) строительство капитальных строений сооружений;
 - г) выборочные санитарные рубки;
 - д) все вышеперечисленные;
 - е) ни одно из указанных.
 - 15. В чьей собственности могут находиться участки земель лесного фонда:
 - а) федеральной собственности;
 - б) федеральной, субъектов, муниципальных образований;
 - в) граждан, юридических лиц.

- 16. При использовании лесов в целях заготовки древесины кому принадлежит право собственности на древесину:
 - а) субъекту РФ на чьей территории находится лесной участок;
 - б) государству;
 - в) муниципальному образованию;
 - г) лесничеству;
 - д) лесопользователю.
 - 17. Что включает в себя лесоустройство:
 - а) проектирование лесничеств и лесопарков;
- б) проектирование эксплуатационных лесов, защитных лесов, резервных лесов, а также особо защитных участков лесов;
 - в) проектирование лесных участков;
- г) закрепление на местности местоположения границ лесничеств, лесопарков, эксплуатационных лесов, защитных лесов, резервных лесов, особо защитных участков лесов и лесных участков;
- д) таксацию лесов (выявление, учет, оценка качественных и количественных характеристик лесных ресурсов);
 - е) проектирование мероприятий по охране, защите, воспроизводству лесов;
 - ж) все перечисленное.
- 18. Полномочие по утверждению порядка и нормативов заготовки гражданами древесины для собственных нужд относится к полномочиям:
 - а) федеральных органов государственной власти;
 - б) органов местного самоуправления;
 - в) органов государственной власти субъектов;
- г) нормативы могут устанавливать все перечисленные органы, каждый на своей территории.
- 19. Ведение государственного лесного реестра в отношении лесов, расположенных в границах территории субъекта Российской Федерации является:
 - а) полномочием органов местного самоуправления;
 - б) собственным полномочием органов государственной власти субъекта;

- в) полномочием федеральных органов государственной власти;
- г) переданным полномочием Российской Федерации органам государственной власти субъекта.
 - 20. Могут ли иностранные граждане являться участниками лесных отношений:
 - а) могут, пользуются всеми правами, предусмотренными ЛК РФ;
 - б) не могут;
 - в) могут, но в правах ограничены ЛК РФ.
 - 21. К основным принципам лесного законодательства относится:
- а) устойчивое управление лесами, сохранение биологического разнообразия лесов, повышение их потенциала;
- б) использование лесов с учетом их глобального экологического значения, а также с учетом длительности их выращивания и иных природных свойств лесов;
 - в) обеспечение охраны и защиты лесов;
 - г) платность использования лесов;
 - д) все перечисленное.
- 22. Могут ли леса, расположенные на землях иных категорий (не входящие в лесной фонд) отнесены к защитным лесам:
 - а) к защитным лесам относятся только земли лесного фонда;
- б) могут быть отнесены леса, расположенные на землях различных категорий;
 - в) могут, при условии их перевода в земли лесного фонда.
- 23. Допускается ли проведение выборочных рубок лесных насаждений на территориях государственных природных заповедников:
- а) если это не противоречит правовому режиму особой охраны в целях обеспечения функционирования государственных природных заповедников и жизнедеятельности проживающих в их пределах граждан;
 - б) допускается на всей территории заповедника;
- в) только на лесных участках, на которых исключается любое вмешательство человека в природные процессы, на остальных участках разрешены любые виды рубок.

- 24. В лесах, расположенных в водоохранных зонах, запрещаются:
 - а) проведение сплошных рубок лесных насаждений;
- б) использование токсичных химических препаратов для охраны и защиты лесов, в том числе в научных целях;
- в) ведение сельского хозяйства, за исключением сенокошения и пчеловодства;
 - г) создание и эксплуатация лесных плантаций;
 - д) размещение объектов капитального строительства;
 - е) все перечисленное.
 - 25. Кем устанавливаются правила заготовки древесины:
 - а) органами государственной власти субъектов;
 - б) федеральными органами государственной власти;
 - в) органами местного самоуправления;
 - г) всеми перечисленными, для лесов, находящихся в их собственности.
- 26. При каких условиях допускается осуществление сплошных рубок на лесных участках, предоставленных для заготовки древесины:
- а) допускается только при условии воспроизводства лесов на указанных лесных участках;
 - б) в любых случаях;
- в) в случаях соблюдения правил пожарной и санитарной безопасности в лесах.
 - 27. Граждане имеют право свободно и бесплатно пребывать в лесах в целях:
- а) осуществления заготовки и сбора дикорастущих плодов, ягод, орехов, грибов, других пригодных для употребления в пищу лесных ресурсов (пищевых лесных ресурсов), а также недревесных лесных ресурсов для собственных нужд;
 - б) осуществление видов деятельности в сфере охотничьего хозяйства;
 - в) создание и содержание пасек, разведение пчел;
 - г) заготовка древесины для собственных нужд в целях отопления.

- 28. Приостановление использования лесов возможно в случаях:
- а) сокрытия, умышленное искажение или несвоевременное сообщение полной и достоверной информации о состоянии лесных участков, об источниках загрязнения лесов, лицами, обязанными сообщать такую информацию;
 - б) нарушение режима использования лесов в водоохранных зонах;
- в) нарушение порядка предоставления гражданам, юридическим лицам лесов для их использования как с предоставлением, так и без предоставления лесных участков;
- г) загрязнение лесов сточными водами, химическими, радиоактивными и другими вредными веществами, отходами производства и потребления и (или) иное негативное воздействие на леса;
 - д) нарушение правил заготовки древесины.

Ответьте на вопрос: Выделить основные проблемы, существующие в современной отрасли лесного права, причины их возникновения, предложить пути их решения.

ПРИМЕРНЫЕ ВОПРОСЫ ДЛЯ ПОДГОТОВКИ И СДАЧИ ЗАЧЕТА

- 1. Понятие леса. Функции леса. Юридическое понятие «лес» и «земли лесного фонда».
- 2. Лесное право как отрасль права, как наука, как учебная дисциплина. Соотношение лесного права с иными отраслями российского права.
- 3. Предмет лесного права. Методы правового регулирования лесного права. Принципы лесного права.
- 4. Объекты лесных отношений. Земли лесного фонда и земли иных категорий. Понятие лесного участка и лесных насаждений, их правовой режим.
- 5. Участники лесных отношений: Российская Федерация, субъекты РФ и муниципальные образования, граждане и юридические лица, иностранные граждане и иностранные юридические лица.
 - 6. Источники лесного права.
- 7. История государственной лесной политики. Лесные концепции в России. Современная реформа лесного хозяйства России.
- 8. Защитные леса и особо защитные участки лесов. Правовой режим лесов, расположенных на особо охраняемых природных территориях.
- 9. Правовой режим лесов, расположенных в водоохранных зонах. Правовой режим лесов, выполняющих функции защиты природных и иных объектов.
- 10. Правовой режим ценных лесов. Правовой режим особо защитных участков лесов.
 - 11. Правовой режим эксплуатационных лесов и резервных лесов.
- 12. Мероприятия, направленные на освоение эксплуатационных и защитных лесов.
- 13. Правовое регулирование инвестиционной деятельности в области освоения лесов.
 - 14. Лесная инфраструктура. Лесоперерабатывающая инфраструктура.
 - 15. Районирование лесов. Правила районирования лесов.
- 16. Рубка лесных насаждений. Виды и способы рубок. Установление возрастов рубок.

- 17. Лесоустройство как основа организации лесного хозяйства. Лесничества и лесопарки.
- 18. Понятие, содержание и форма права собственности на лесные участки, находящихся в составе земель лесного фонда, а также в составе земель иных категорий.
- 19. Особенности гражданско-правового оборота лесных участков и лесных насаждений (купля-продажа лесных насаждений, право постоянного (бессрочного) пользования, право безвозмездного срочного пользования лесными участками, аренда лесных участков, лесной сервитут, их краткая характеристика).
 - 20. Право собственности на древесину и иные добытые лесные ресурсы.
- 21. Понятие использования лесов. Субъекты использования леса. Основания возникновения и прекращения прав на использование леса. Лесная декларация.
- 22. Виды использования леса. Права и обязанности граждан и юридических лиц при использовании леса.
 - 23. Основания для ограничения и приостановления использования лесов.
- 24. Понятие, цели и задачи охраны лесов от пожаров, от загрязнения (в том числе радиоактивными веществами и иного негативного воздействия). Виды и осуществление мероприятий по охране лесов.
- 25. Защита леса от вредных организмов: понятие, содержание. Виды и осуществление мероприятий, направленных на защиту лесов.
- 26. Государственные органы, осуществляющие охрану и защиту лесов, их правомочия.
- 27. Охрана и защита леса гражданами и юридическими лицами, осуществляющими использование леса. Отчет об охране и защите лесов, форма отчета и порядок его представления уполномоченному органу.
- 28. Государственный пожарный надзор; органы, осуществляющие ГПН и их правомочия.
- 29. Авиационная охрана и защита леса: порядок организации и осуществления.
- 30. Правовая охрана защитно-озеленительной растительности в городах и иных поселениях.
 - 31. Организация охраны и защиты лесов, расположенных на землях обороны.

- 32. Охрана и защита особо охраняемых природных территорий, находящихся в пределах земель лесного фонда и объекты.
- 33. Охрана редких, находящиеся под угрозой исчезновения видов деревьев, кустарников, лиан и иных лесных растений. Красная книга РФ и Красная Кинга субъектов РФ: содержание и порядок их ведения, их правовая значимость.
- 34. Воспроизводство лесов: понятие, цели и требования, субъекты, осуществляющие воспроизводство лесов. Обязанности участников лесных отношений по воспроизводству леса.
 - 35. Лесоразведение: понятие и порядок его осуществления.
- 36. Порядок воспроизводства лесов. Основные способы воспроизводства лесов.
 - 37. Лесовосстановление: понятие и порядок осуществления.
 - 38. Лесное семеноводство: понятие и цели. Семенной контроль.
- 39. Отчет о воспроизводстве лесов и лесоразведении: понятие, форма и содержание.
- 40. Порядок предоставления гражданам, юридическим лицам, иностранным гражданам и иностранным юридическим лицам лесных участков, находящихся в государственной и муниципальной собственности.
- 41. Аренда лесного участка, находящегося в государственной или муниципальной собственности. Договор аренды лесных участков, находящихся в государственной или муниципальной собственности: понятие, содержание и форма. Порядок заключения договора аренды.
- 42. Договор купли-продажи лесных насаждений: понятие и содержание. Порядок заключения договора. Плата по договору купли-продажи лесных насаждений.
- 43. Аукционы по продаже права на заключение договора аренды лесного участка, находящегося в государственной или муниципальной собственности, либо права на заключение договора купли-продажи лесных насаждений. Организация и порядок проведения аукционов.
- 44. Понятие и принципы государственного управления. Органы общей, специальной и межведомственной компетенции, осуществляющие государственное управление в области использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов.
 - 45. Полномочия органов РФ в области лесных отношений.

- 46. Полномочия органов государственной власти субъектов РФ в области лесных отношений. Передача отдельных полномочий РФ в области лесных отношений органам государственной власти субъектов РФ.
- 47. Полномочия органов местного самоуправления в области лесных отношений.
 - 48. Государственная и муниципальная экспертиза проекта освоения лесов.
 - 49. Государственная инвентаризация лесов.
- 50. Лесной план субъекта РФ. Лесохозяйственный регламент. Проект освоения лесов.
 - 51. Государственная инвентаризация лесов.
- 52. Государственный лесной реестр. Государственный кадастровый учет лесных участков.
- 53. Государственный лесной контроль и надзор. Государственный пожарный надзор в лесах. Муниципальный лесной контроль и надзор за использованием, охраной, защитой, воспроизводством лесов.
- 54. Оценка лесов: оценка лесных участков и оценка имущественных прав, возникающих при использовании лесов.
- 55. Правовое регулирование заготовки древесины: понятие, правила заготовки древесины, заготовка древесины гражданами для собственных нужд.
- 56. Правовое регулирование заготовки живицы: понятие, правовые основы, субъекты.
- 57. Правовое регулирование заготовки и сбора лесных ресурсов: понятие, правовые основы, субъекты, заготовка и сбор гражданами недревесных лесных ресурсов для собственных нужд.
- 58. Понятие заготовки пищевых лесных ресурсов и сбор лекарственных растений: правовые основы, заготовка гражданами пищевых лесных ресурсов и сбор ими лекарственных растений для собственных нужд.
- 59. Правовое регулирование использования лесов для ведения охотничьего хозяйства: понятие, содержание, правовой режим, субъекты, их права и обязанности.
- 60. Использование гражданами лесов для осуществления любительской охоты и спортивной охоты. Использование гражданами и юридическими лицами лесов для осуществления охотничьего хозяйства.

- 61. Правовое регулирование использования лесов для ведения сельского хозяйства: понятие, виды, содержание, правовой режим, субъекты использования лесов для ведения сельского хозяйства.
- 62. Правовой режим выращивания лесных плодовых, ягодных, декоративных, лекарственных растений.
- 63. Правовое регулирование использования лесов для осуществления научно-исследовательской и образовательной деятельности: понятие, содержание, правовой режим, субъекты, их права и обязанности.
- 64. Правовое регулирование использования лесов для осуществления рекреационной деятельности: понятие, содержание, правовой режим, субъекты.
- 65. Правовое регулирование создания лесных плантаций и их эксплуатация: понятие, правовой режим, субъекты создания лесных плантаций и их эксплуатации.
- 66. Правовое регулирование использования лесов для выполнения работ по геологическому изучению недр, для разработки месторождений полезных ископаемых: понятие, правовой режим.
- 67. Правовое регулирование использования лесов для строительства и эксплуатации водохранилищ, иных искусственных водных объектов, а также гидротехнических сооружений, специализированных портов: понятие, содержание, правовой режим, субъекты, их права и обязанности.
- 68. Правовое регулирование использования лесов для размещения, проектирования, строительства, реконструкции, эксплуатации линий электропередачи, линий связи, дорог, трубопроводов и других линейных объектов: понятие, содержание, правовой режим, субъекты, их права и обязанности.
- 69. Правовое регулирование использования лесов для переработки древесины и иных лесных ресурсов: понятие, содержание, правовой режим, субъекты.
- 70. Правовое регулирование использования лесов для осуществления религиозной деятельности: понятие, содержание, правовой режим, субъекты, их права и обязанности.
- 71. Правовое регулирование использования лесов в местах традиционного проживания и хозяйственной деятельности лиц, относящихся к коренным малочисленным народам Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации: понятие, содержание, правовое режим, субъекты.
- 72. Понятие правонарушения в сфере использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов.

- 73. Понятие и виды ответственности за нарушение лесного законодательства.
- 74. Уголовная ответственность за нарушение лесного законодательства.
- 75. Административная ответственность за нарушения лесного законодательства.
- 76. Гражданско-правовая ответственность за нарушения лесного законодательства. Общая характеристика.
- 77. Понятие и виды споров в области использования, охраны, защиты и воспроизводства лесов. Порядок их разрешения.
- 78. Особенности возмещения вреда, причиненного нарушением лесного законодательства. Исчисление размера ущерба, причиненного нарушением лесного законодательства.

МЕТОДИЧЕСКИЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО РАБОТЕ С ЭЛЕКТРОННЫМИ РЕСУРСАМИ

Важное значение при изучении дисциплин «Лесное право» и «Современные проблемы правового регулирования лесных отношений в Российской Федерации» имеет знание интернет ресурсов: сайтов органов государственной власти, интернет-портал правовой информации, официальные сайт справочно-правовых систем. Поскольку основная информация о состоянии лесных ресурсов, реализации федеральных и региональных государственных программ в сфере освоения лесов размещена именно на данных сайтах. Кроме того, с 01.01.2025 на территории Российской Федерации работает Федеральная государственная информационная система «Лесной контроль» (ФГИС «ЛК»), содержащая информацию о лесах.

Студент должен обладать способностью использовать при решении кейсов тематические сетевые ресурсы, базы данных, информационно-поисковые системы.

В Интернете размещены многочисленные электронные ресурсы сайтов по различным направлениям науки и образования, ниже приведены для примера названия некоторых из них. Важно быть уверенным в достоверности документов, научных текстов, размещенных в сети Интернет, актуальности редакции нормативно-правовых актов, поэтому, рекомендуется использовать источники, размещенные на официальных сайтах органов государственной власти Российской Федерации.

Использование электронных ресурсов, электронных документов студентом в научно-исследовательской и образовательной деятельности позволяет расширить объем источников изучения, повысить уровень объективности результатов проведенного исследования.

Рекомендованные для ознакомления сайты сети Интернет содержат разнообразные электронные ресурсы, необходимые в процессе самостоятельной работы студентов.

Использование электронных ресурсов в научно-исследовательской работе студента требует соблюдения правил оформления ссылок на электронные ресурсы сети Интернет.

Для оформления ссылок на электронные источники, ресурсы сети Интернет необходимо соблюдать требования Национального стандарта Российской Федерации (Система стандартов по информации, библиотечному и издательскому делу) ГОСТР7.0.5 –2008 «Библиографическая ссылка. Общие требования и правила составления». В указанном документе обратите внимание на особенности составления библиографических ссылок на электронные ресурсы (раздел 10)

и «Приложение A (справочное). Примеры библиографических ссылок». Информацию о ГОСТ Р 7.0.5.2008 можно найти по адресу: Каталог национальных стандартов//Федеральное агентство по техническому регулированию и метрологии: [сайт]. М., 2019. URL: https://www.gost.ru/portal/gost/home/standarts/catalognational

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ И НОРМАТИВНЫХ ПРАВОВЫХ АКТОВ

Сайты, содержащие материалы по лесному законодательству в сети Интернет:

Название сайта / Режим доступа (URL:)

Правительство России. Официальный сайт. http://government.ru/

Глава Удмуртской Республики и Правительство Удмуртской Республики. Официальный сайт. http://www.udmurt.ru/

Министерство природных ресурсов и экологии Российской Федерации. Официальный сайт. http://www.mnr.gov.ru/

Федеральное агентство лесного хозяйства https://rosleshoz.gov.ru/

ФГИС «ЛК» https://pub.fgislk.gov.ru/

Министерство природных ресурсов и охраны окружающей среды Удмуртской Республики.

Официальный сайт. http://www.minpriroda-udm.ru/

Официальный интернет-портал правовой информации. http://pravo.gov.ru/

Информационно-правовой портал «Гарант.ру». http://www.garant.ru/

Некоммерческая интернет-версия КонсультантПлюс. http://www.consultant.ru/

Федеральный портал «Российское образование». Официальный сайт. http://www.edu.ru/

Единое окно доступа к информационным ресурсам. Официальный сайт. http://window.edu.ru/

Информационно-справочная система «Особо охраняемые природные территории России». http://oopt.info/

ОСНОВНАЯ ЛИТЕРАТУРА

- 1. Боголюбов, С. А. Правовые основы природопользования и охраны окружающей среды: учебник и практикум для вузов / С. А. Боголюбов, Е. А. Позднякова. 5-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2025. 479 с. (Высшее образование). ISBN 978-5-534-17928-6. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/560513 (дата обращения: 07.06.2025).
- 2. Быковский, В. К. Лесное право России: учебник и практикум для бакалавриата и магистратуры / В. К. Быковский; отв. ред. Н. Г. Жаворонкова. 4-е

- изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2018. 229 с. (Серия: Бакалавр и магистр. Академический курс). ISBN 978-5-534-05283-1. Режим доступа: www.biblio-online.ru/book/B9AEB55B-865D-4875-A5A0-F9609B286AE0.
- 3. Ерофеев, Б. В. Экологическое право России. Особенная и специальная части: учебник для вузов / Б. В. Ерофеев; под научной редакцией Л. Б. Братковской. 26-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2025. 305 с. (Высшее образование). ISBN 978-5-534-15740-6. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/565343 (дата обращения: 07.05.2025).
- 4. Кищенко, И. Т. Лесоведение и лесная экология: учебное пособие для бакалавриата и магистратуры / И. Т. Кищенко. Москва: Юрайт, 2018. 392 с. (Серия: Бакалавр и магистр. Академический курс). ISBN 978-5-534-06722-4 Режим доступа: www.biblio-online.ru/book/E8B47BB5-8429-4CB3-9CEB-45DDDBD1D951.
- 5. Редько, Г. И. Лесные культуры в 2 ч. Часть 1: учебник для академического бакалавриата / Г. И. Редько, М. Д. Мерзленко, Н. А. Бабич; отв. ред. Г. И. Редько. 2-е изд., испр. и доп. Москва: Юрайт, 2018. 197 с. (Серия: Бакалавр. Академический курс). ISBN 978-5-534-07268-6. Режим доступа: www.biblio-online.ru/book/E75298FC-8F4C-4F09-B107-18CA4346AD0B.
- 6. Румянцев, Н. В. Экологическое право России / Н. В. Румянцев. Москва: ЮНИТИ-ДАНА, 2017. Книга находится в Премиум-версии ЭБС IPRbooks. ISBN 978-5-238-01751-8.
- 7. Подколзин, М. М. Социально-философские основы экологического права / М. М. Подколзин. Саратов: Вузовское образование, 2014. Книга находится в Премиум-версии ЭБС IPRbooks.
- 8. Экологическое право: учебник для вузов / под редакцией С. А. Боголюбова. 8-е изд., перераб. и доп. Москва: Юрайт, 2025. 318 с. (Высшее образование). ISBN 978-5-534-17734-3. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/559580 (дата обращения: 07.05.2025).

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ЛИТЕРАТУРА

- 1. Агешкина Н.А., Бевзюк Е.А., Бирюкова Т.А., Егоров В.Ю., Копьёв А.В., Слепенкова О.А., Сорокина Ю.В., Хлистун Ю.В., Шишелова С.А. Научно-практический комментарий к Лесному кодексу Российской Федерации от 4 декабря 2006 г. N 200-ФЗ [Электронный ресурс] / Н.А. Агешкина [и др.]. 2-е изд. Электрон. текстовые данные. Саратов: Ай Пи Эр Медиа, 2018. 446 с. 978-5-4486-0282-5. Режим доступа: http://www.iprbookshop.ru/73962.html.
- 2. Авраменко, И.М. Международное экологическое право: учеб. пособие / И.М. Авраменко. Ростов н/Д.: Феникс, 2005. 187 с.; 84x108/32. (Высшее образование). Библиогр. : с. 182–184. ISBN 5-222-05447-0.
- 3. Бахитова, Ф. С. Экологическое право / Ф. С. Бахитова. Черкесск: Северо-Кавказская государственная гуманитарно-технологическая академия, 2014. Книга находится в Премиум-версии ЭБС IPRbooks.
- 4. Боголюбов, С. А. Актуальные проблемы экологического права: монография / С. А. Боголюбов. Москва: Издательство Юрайт, 2025. 498 с. (Актуальные монографии). ISBN 978-5-534-01430-3. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/559608 (дата обращения: 07.05.2025).
- 5. Волков, А. М. Правовые основы природопользования и охраны окружающей среды: учебник и практикум для вузов / А. М. Волков, Е. А. Лютягина; под общей редакцией А. М. Волкова. 4-е изд., перераб. и доп. Москва: Юрайт, 2025. 336 с. (Высшее образование). ISBN 978-5-534-17344-4. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/560598 (дата обращения: 07.05.2025).
- 6. Жеребкин Г.Н. Ответственность за незаконную рубку лесных насаждений. Анализ нелегальных рубок на российском Дальнем Востоке и методика их расследования [Электронный ресурс] / Г.Н. Жеребкин. Электрон. текстовые данные. М.: Всемирный фонд дикой природы (WWF), 2011. 136 с. 978-5-98137-028-1. Режим доступа: http://www.iprbookshop.ru/13484.html (дата обращения: 07.05.2025).
- 7. Коробко, В. И. Экологический менеджмент / В. И. Коробко. Москва: ЮНИТИ-ДАНА, 2012. Книга находится в Премиум-версии ЭБС IPRbooks. ISBN 978-5-238-01825-6.
- 8. Кудряшова, Г. Н. Основы экологического правоведения / Г. Н. Кудряшова. Москва: Московский государственный строительный университет, ЭБС

- ACB, 2012. Книга находится в Премиум-версии ЭБС IPRbooks. ISBN 978-7264-0655-8.
- 9. Лизгаро, В. Е. Экологическое право / В. Е. Лизгаро. Минск: ТетраСистемс, 2012. Книга находится в Премиум-версии ЭБС IPRbooks. Рус яз. ISBN 978-985-536-346-1.
- 10. Нецветаев, А. Г. Экологическое право. Специальные вопросы природопользования / М. М. Подколзин. Саарбрюккен: LAP LAMBERT Academic Publishing, 2012. Книга находится в Премиум-версии ЭБС IPRbooks. Рус яз. ISBN 978-3-659-31120-5.
- 11. Сенотрусова С.В. Таможенный контроль лесных товаров [Электронный ресурс]: учебное пособие / С.В. Сенотрусова, Е.И. Андреева. Электрон. текстовые данные. Москва: Всемирный фонд дикой природы (WWF), 2012. 111 с. 2227-8397. Режим доступа: http://www.iprbookshop.ru/13499.html (дата обращения 07.05.2025).
- 12. Чернов С.Н. Лесное законодательство России и Финляндии [Электронный ресурс]: сравнительная характеристика / С.Н. Чернов, Т.И. Чернова. Электрон. текстовые данные. Санкт-Петербург: Юридический центр Пресс, 2015. 384 с. 978-5-94201-695-1. Режим доступа: http://www.iprbookshop.ru/36720.html (дата обращения 07.05.2025).

НОРМАТИВНЫЕ ПРАВОВЫЕ АКТЫ

- 1. Конституция Российской Федерации. Принята всенародным голосованием 12.12.1993 с изменениями, одобренными в ходе общероссийского голосования 01.07.2020. [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс» URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 2. Федеральный конституционный закон от 06.11.2020 г. № 4-ФКЗ «О Правительстве Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс» URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 3. Гражданский кодекс Российской Федерации (часть первая) от 30.11.1994 № 51-ФЗ; (часть вторая) от 26.01.1996 № 14-ФЗ; (часть третья) от 26.11.2001 № 146-ФЗ; (часть четвертая) от 18.12.2006 № 230-ФЗ. [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс» URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 4. Земельный кодекс Российской Федерации от 25.10.2001 № 136-ФЗ. Водный кодекс Российской Федерации от 03.06.2006 № 74-ФЗ. [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс» URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

- 5. Лесной кодекс Российской Федерации от 04.12.2006 № 201-ФЗ. [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс» URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 6. Градостроительный кодекс Российской Федерации от 29.12.2004 № 190-Ф3. [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 7. Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях от 30.12.2001 № 195-ФЗ. [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 8. Уголовный кодекс Российской Федерации от 13.06.1996 № 63-ФЗ. [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 9. Федеральный закон от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 10. Федеральный закон от 05.04.2013 № 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс» URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 11. Федеральный закон от 21.07.2014 № 206-ФЗ «О карантине растений». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс» URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 12. Федеральный закон от 21.12.1994 № 68-ФЗ «О защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 13. Федеральный закон от 21.12.1994 № 69-ФЗ «О пожарной безопасности». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 14. Федеральный закон от 14.03.1995 № 33-ФЗ «Об особо охраняемых природных территориях». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 15. Федеральный закон от 24.04.1995 № 52-ФЗ «О животном мире». [Электронный ресурс]. URL: СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения) 10.06.2025).

- 16. Федеральный закон от 19.07.1997 № 109-ФЗ «О безопасном обращении с пестицидами и агрохимикатами». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 17. Федеральный закон от 26.09.1997 № 125-ФЗ «О свободе совести и о религиозных объединениях». [Электронный ресурс]. URL: СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения) 10.06.2025).
- 18. Федеральный закон от 17.12.1997 № 149-ФЗ «О семеноводстве». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 19. Федеральный закон от 20.12.2004 № 166-ФЗ «О рыболовстве и сохранении водных биологических ресурсов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 20. Федеральный закон от 04.12.2006 № 201-ФЗ «О введении в действие Лесного кодекса Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 21. Федеральный закон от 24.07.2009 № 209-ФЗ «Об охоте и о сохранении охотничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 22. Федеральный закон от 31.07.2020 № 248-ФЗ (ред. от 04.08.2023) «О государственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 23. Федеральный закон от 02.05.2006 № 59-ФЗ (ред. от 04.08.2023) «О порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 24. Федеральный закон от 30.12.2015 № 431-ФЗ (ред. от 08.08.2024) «О геодезии, картографии и пространственных данных и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 25. Постановление Правительства РФ от 21.12.2019 № 1755 «Об утверждении Правил изменения границ земель, на которых располагаются леса, указанные в пунктах 3 и 4 части 1 статьи 114 Лесного кодекса Российской Федерации,

- и определения функциональных зон в лесах, расположенных в лесопарковых зонах». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 26. Постановление Правительства РФ от 23.07.2009 № 604 (ред. от 14.12.2023) «О реализации древесины, которая получена при использовании лесов, расположенных на землях лесного фонда, в соответствии со статьями 43 46 Лесного кодекса Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 27. Постановление Правительства РФ от 07.10.2020 № 1614 «Об утверждении Правил пожарной безопасности в лесах». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 28. Постановление Правительства РФ от 09.12.2020 № 2047 «Об утверждении Правил санитарной безопасности в лесах». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 29. Постановление Правительства РФ от 27.12.2023 № 2332 «Об утверждении Правил разработки и утверждения плана противопожарного обустройства лесов на территории лесничества и его формы, Правил разработки плана противопожарного обустройства лесов на территории субъекта Российской Федерации и его формы». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 30. Постановление Правительства РФ от 17.05.2011 № 377 (ред. от 09.04.2016) «Об утверждении Правил разработки и утверждения плана тушения лесных пожаров и его формы». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 31. Постановление Правительства РФ от 17.05.2011 № 376 (ред. от 07.07.2022) «О чрезвычайных ситуациях в лесах, возникших вследствие лесных пожаров». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 32. Постановление Правительства РФ от 10.07.2018 № 800 (ред. от 07.03.2019) «О проведении рекультивации и консервации земель». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

- 33. Постановление Правительства РФ от 03.10.1998 № 1151 (ред. от 27.04.2016) «Об утверждении Положения о формировании и использовании федерального фонда семян лесных растений». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 34. Постановление Правительства РФ от 18.05.2022 № 897 «Об утверждении Правил осуществления лесовосстановления или лесоразведения в случае, предусмотренном частью 4 статьи 63.1 Лесного кодекса Российской Федерации, о признании утратившим силу постановления Правительства Российской Федерации от 7 мая 2019 г. № 566 и внесении изменения в перечень нормативных правовых актов и групп нормативных правовых актов Правительства Российской Федерации, нормативных правовых актов, отдельных положений нормативных правовых актов и групп нормативных правовых актов федеральных органов исполнительной власти, правовых актов, отдельных положений правовых актов, групп правовых актов исполнительных и распорядительных органов государственной власти РСФСР и Союза ССР, решений Государственной комиссии по радиочастотам, содержащих обязательные требования, в отношении которых не применяются положения частей 1, 2 и 3 статьи 15 Федерального закона «Об обязательных требованиях в Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». – URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 35. Постановление Правительства РФ от 04.12.2018 № 1475 «Об утверждении Правил рассмотрения заявления о проведении открытого конкурса на право заключения договора аренды лесного участка, находящегося в государственной или муниципальной собственности, для заготовки древесины и методики оценки дополнительной потребности в древесине и наличия на территории субъекта Российской Федерации лесных участков, параметры использования лесов в границах которых позволяют удовлетворить дополнительную потребность в древесине». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 36. Постановление Правительства РФ от 07.03.2019 № 241 (ред. от 26.09.2022) «Об утверждении Правил оценки конкурсных предложений участников конкурса на право заключения договора аренды лесного участка, находящегося в государственной или муниципальной собственности, для заготовки древесины и критериев, на основании которых проводятся оценка предложенных условий и определение победителя конкурса на право заключения договора аренды лесного участка, находящегося в государственной или муниципальной собственности, для заготовки древесины». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

- 37. Постановление Правительства РФ от 25.08.2023 № 1378 «Об утверждении Правил ведения государственного лесного реестра». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 38. Постановление Правительства РФ от 29.06.2011 № 524 (ред. от 11.11.2015) «Об утверждении Правил отмены правовых актов органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации, осуществляющих переданные полномочия Российской Федерации в области лесных отношений». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 39. Постановление Правительства РФ от 03.07.2021 № 1112 «Об утверждении Правил проведения административного обследования лесов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 40. Постановление Правительства РФ от 22.05.2007 № 310 (ред. от 06.03.2024) «О ставках платы за единицу объема лесных ресурсов и ставках платы за единицу площади лесного участка, находящегося в федеральной собственности». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 41. Постановление Правительства РФ от 23.12.2022 № 2405 «О применении в 2023 2026 годах коэффициентов к ставкам платы за единицу объема лесных ресурсов и ставкам платы за единицу площади лесного участка, находящегося в федеральной собственности». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс» URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 42. Постановление Правительства РФ от 01.02.2016 № 53 «Об утверждении методики определения размера арендной платы по договору аренды лесного участка, заключаемому в соответствии с пунктом 2 части 4 статьи 74 Лесного кодекса Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс» URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 43. Постановление Правительства РФ от 30.06.2021 № 1098 (ред. от 01.12.2021) «О федеральном государственном лесном контроле (надзоре)». [Электронный ресурс]. URL: СПС «КонсультантПлюс». https://www.consultant.ru/ (дата обращения) 10.06.2025).
- 44. Постановление Правительства РФ от 03.02.2010 № 47 (ред. от 28.02.2022) «Об утверждении Правил хранения, ношения и применения специ-

альных средств должностными лицами, осуществляющими федеральный государственный лесной контроль (надзор), и должностными лицами, осуществляющими лесную охрану». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». – URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

- 45. Постановление Правительства РФ от 23.04.2013 № 366 (ред. от 28.02.2022) «Об утверждении перечня должностных лиц, осуществляющих федеральный государственный лесной контроль (надзор), и должностных лиц, осуществляющих лесную охрану, которым разрешено хранение, ношение и применение специальных средств, служебного оружия, а также разрешенного в качестве служебного оружия гражданского оружия самообороны и охотничьего огнестрельного оружия, и об установлении предельной численности указанных лиц». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 46. Распоряжение Правительства РФ от 17.07.2012 № 1283-р (ред. от 10.09.2021) «Об утверждении Перечня объектов лесной инфраструктуры для защитных лесов, эксплуатационных лесов и резервных лесов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 47. Распоряжение Правительства РФ от 30.04.2022 № 1084-р (ред. от 04.03.2025) «Об утверждении перечня объектов капитального строительства, не связанных с созданием лесной инфраструктуры, для защитных лесов, эксплуатационных лесов, резервных лесов». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 48. Распоряжение Правительства РФ от 23.04.2022 № 999-р (ред. от 04.03.2025) «Об утверждении Перечня некапитальных строений, сооружений, не связанных с созданием лесной инфраструктуры, для защитных лесов, эксплуатационных лесов, резервных лесов». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 49. Распоряжение Правительства РФ от 07.09.2022 № 2565-р (ред. от 07.03.2025) «Об утверждении перечня сведений, документов и материалов, содержащихся в государственном лесном реестре, доступ к которым осуществляется с использованием официального сайта уполномоченного органа государственной власти или подведомственного ему государственного бюджетного учреждения в информационно-телекоммуникационной сети "Интернет"». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения) 10.06.2025).

- 50. Приказ Минсельхоза России от 24.02.2009 № 75 (ред. от 08.07.2015) «Об утверждении Методических указаний по подготовке, организации и проведению аукционов по продаже права на заключение договоров аренды лесных участков, находящихся в государственной или муниципальной собственности, либо права на заключение договора купли-продажи лесных насаждений в соответствии со статьями 78 80 Лесного кодекса Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 51. Приказ Минприроды России от 22.08.2023 № 533 «Об утверждении состава сведений, содержащихся в лесных картах». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс» URL: https://www.consultant.ru/. (дата обращения 10.06.2025).
- 52. Приказ Минприроды России от 09.12.2014 № 545 «Об утверждении Методики оценки эффективности осуществления органами государственной власти субъектов Российской Федерации переданных в соответствии со статьей 83 Лесного кодекса Российской Федерации полномочий Российской Федерации в области лесных отношений». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 53. Приказ Минприроды России от 03.07.2019 № 434 (ред. от 26.04.2022) «Об утверждении Порядка осуществления контроля за эффективностью и качеством осуществления органами государственной власти субъектов Российской Федерации переданных им для осуществления полномочий Российской Федерации в области лесных отношений». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 54. Приказ Минприроды России от 20.12.2017 № 692 (ред. от 03.12.2021) «Об утверждении типовой формы и состава лесного плана субъекта Российской Федерации, порядка его подготовки и внесения в него изменений». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 55. Приказ Минприроды России от 27.02.2017 № 72 (ред. от 27.02.2020) «Об утверждении состава лесохозяйственных регламентов, порядка их разработки, сроков их действия и порядка внесения в них изменений». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 56. Приказ Минприроды России от 16.11.2021 № 864 (ред. от 07.08.2023) «Об утверждении Состава проекта освоения лесов, порядка его разработки и внесения в него изменений, требований к формату проекта освоения лесов в форме

- электронного документа». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 57. Приказ Минприроды России от 27.09.2021 № 686 «Об утверждении Порядка проведения государственной инвентаризации лесов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс» URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 58. Приказ Минприроды России от 30.07.2020 № 542 (ред. от 23.03.2023) «Об утверждении типовых договоров аренды лесных участков». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 59. Приказ Минприроды России от 25.10.2016 № 559 «Об утверждении Административного регламента предоставления органом государственной власти субъекта Российской Федерации в области лесных отношений государственной услуги по предоставлению лесных участков в безвозмездное пользование». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 60. Приказ Минприроды России от 10.07.2020 № 435 (ред. от 21.03.2023) «Об утверждении типовых договоров безвозмездного пользования лесными участками». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс» URL:https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 61. Приказ Минприроды России от 27.07.2020 № 488 «Об утверждении типового договора купли-продажи лесных насаждений». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 62. Приказ Минприроды России от 29.06.2018 № 302 (ред. от 22.03.2023) «Об утверждении порядка и способов подачи заявления о проведении аукциона на право заключения договора аренды лесного участка, находящегося в государственной или муниципальной собственности, или договора купли-продажи лесных насаждений, заключаемого в соответствии с частью 4 статьи 29.1 Лесного кодекса Российской Федерации, требований к формату указанного заявления в случае подачи в электронной форме». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 63. Приказ Минприроды России от 29.06.2018 № 303 «Об утверждении требований к содержанию документов, прилагающихся к заявлению о проведении открытого конкурса на право заключения договора аренды лесного участка,

находящегося в государственной или муниципальной собственности, для заготовки древесины, порядка и способов подачи указанного заявления и прилагающихся к нему документов, а также требований к формату такого заявления в случае подачи в форме электронного документа». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». — URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

- 64. Приказ Минприроды России от 03.02.2017 № 54 (ред. от 15.08.2022) «Об утверждении Требований к составу и к содержанию проектной документации лесного участка, порядка ее подготовки». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 65. Приказ Минприроды России от 16.11.2021 № 864 (ред. от 07.08.2023) «Об утверждении Состава проекта освоения лесов, порядка его разработки и внесения в него изменений, требований к формату проекта освоения лесов в форме электронного документа». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 66. Приказ Минприроды России от 30.07.2020 № 513 (ред. от 04.09.2023) «Об утверждении Порядка государственной или муниципальной экспертизы проекта освоения лесов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 67. Приказ Минприроды России от 15.02.2018 № 57 «Об утверждении Административного регламента предоставления органом государственной власти субъекта Российской Федерации в области лесных отношений государственной услуги по проведению государственной экспертизы проектов освоения лесов, расположенных на землях лесного фонда». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 68. Приказ Минприроды России от 05.08.2020 № 565 «Об утверждении Порядка проектирования, создания, содержания и эксплуатации объектов лесной инфраструктуры». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 69. Приказ Минприроды России от 18.08.2014 № 367 (ред. от 02.08.2023) «Об утверждении Перечня лесорастительных зон Российской Федерации и Перечня лесных районов Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

- 70. Приказ Минприроды России от 17.01.2022 № 23 «Об утверждении видов лесосечных работ, порядка и последовательности их выполнения, формы технологической карты лесосечных работ, формы акта заключительного осмотра лесосеки и порядка заключительного осмотра лесосеки». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 71. Приказ Минприроды России от 17.10.2022 № 688 (ред. от 17.09.2024) «Об утверждении Порядка отвода и таксации лесосек и о внесении изменений в Правила заготовки древесины и особенности заготовки древесины в лесничествах, указанных в статье 23 Лесного кодекса Российской Федерации, утвержденные приказом Минприроды России от 1 декабря 2020 г. № 993». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 72. Приказ Минприроды России от 20.10.2022 № 693 «Об утверждении квалификационных требований и порядка аттестации специалистов на право выполнения работ и оказания услуг по отводу и таксации лесосек, осуществления мероприятий по лесоустройству, порядка и случаев аннулирования выданных аттестатов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 73. Приказ Минприроды России от 14.10.2022 № 687 (ред. от 02.04.2025) «Об утверждении состава сведений, включаемых в таксационное описание лесосеки, порядка составления таксационного описания лесосеки, требований к его формату в электронной форме, порядка определения несоответствия таксационного описания информации о фактическом состоянии лесосеки, формы таксационного описания лесосеки». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 74. Приказ Минприроды России от 05.08.2022 № 510 «Об утверждении Лесоустроительной инструкции». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 75. Приказ Минприроды России от 05.08.2022 № 510 «Об утверждении Лесоустроительной инструкции». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 76. Приказ Минприроды России от 12.08.2021 № 558 «Об утверждении Особенностей использования, охраны, защиты, воспроизводства лесов, расположенных на особо охраняемых природных территориях». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

- 77. Приказ Минприроды России от 05.08.2020 № 564 «Об утверждении Особенностей использования, охраны, защиты, воспроизводства лесов, расположенных на землях населенных пунктов». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения) 10.06.2025).
- 78. Приказ Минприроды России от 08.12.2016 № 641 «Об утверждении Административного регламента предоставления органом государственной власти субъекта Российской Федерации в области лесных отношений государственной услуги по приему лесных деклараций и отчетов об использовании лесов от граждан, юридических лиц, осуществляющих использование лесов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 79. Приказ Минприроды России от 19.03.2025 № 115 «Об утверждении перечня информации, включаемой в отчет об использовании лесов, порядка фиксации этой информации, формы и порядка представления отчета об использовании лесов, а также требований к формату отчета об использовании лесов в электронной форме». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 80. Приказ Минприроды России от 21.08.2017 № 451 «Об утверждении перечня информации, включаемой в отчет об использовании лесов, формы и порядка представления отчета об использовании лесов, а также требований к формату отчета об использовании лесов в электронной форме». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 81. Приказ Минприроды России от 02.04.2015 № 169 «Об утверждении порядка и нормативов заготовки гражданами древесины для собственных нужд, осуществляемой на землях особо охраняемых природных территорий федерального значения». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 82. Приказ Минприроды России от 02.04.2015 № 169 «Об утверждении порядка и нормативов заготовки гражданами древесины для собственных нужд, осуществляемой на землях особо охраняемых природных территорий федерального значения». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 83. Приказ Минприроды России от 09.11.2020 № 911 «Об утверждении Правил заготовки живицы». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

- 84. Приказ Минприроды России от 28.07.2020 № 496 «Об утверждении Правил заготовки и сбора недревесных лесных ресурсов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 85. Приказ Минприроды России от 28.07.2020 № 494 «Об утверждении правил заготовки пищевых лесных ресурсов и сбора лекарственных растений». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс» URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 86. Приказ Минприроды России от 12.12.2017 № 661 (ред. от 29.10.2020) «Об утверждении Правил использования лесов для осуществления видов деятельности в сфере охотничьего хозяйства и Перечня случаев использования лесов для осуществления видов деятельности в сфере охотничьего хозяйства без предоставления лесных участков». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 87. Приказ Минприроды России от 02.07.2020 № 408 (ред. от 24.08.2021) «Об утверждении Правил использования лесов для ведения сельского хозяйства и Перечня случаев использования лесов для ведения сельского хозяйства без предоставления лесного участка, с установлением или без установления сервитута, публичного сервитута». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 88. Приказ Минприроды России от 13.10.2021 № 742 «Об утверждении Правил использования лесов для осуществления рыболовства». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 89. Приказ Минприроды России от 28.07.2020 № 497 «Об утверждении Правил использования лесов для выращивания лесных плодовых, ягодных, декоративных растений, лекарственных растений». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 90. Приказ Минприроды России от 12.10.2021 № 737 «Об утверждении Правил создания лесных питомников и их эксплуатации». [Электронный ресурс]. URL: СПС «КонсультантПлюс». https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 91. Приказ Минприроды России от 27.07.2020 № 487 «Об утверждении Правил использования лесов для осуществления научно-исследовательской деятельности, образовательной деятельности». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

- 92. Приказ Минприроды России от 09.11.2020 № 908 (ред. от 03.02.2022) «Об утверждении Правил использования лесов для осуществления рекреационной деятельности». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 93. Приказ Минприроды России от 07.07.2020 № 417 (ред. от 25.04.2023) «Об утверждении Правил использования лесов для осуществления геологического изучения недр, разведки и добычи полезных ископаемых и Перечня случаев использования лесов в целях осуществления геологического изучения недр, разведки и добычи полезных ископаемых без предоставления лесного участка, с установлением или без установления сервитута». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 94. Приказ Минприроды России от 25.04.2024 № 241 «Об утверждении Правил использования лесов для осуществления изыскательской деятельности». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 95. Приказ Минприроды России от 10.07.2020 № 434 (ред. от 24.08.2021) «Об утверждении Правил использования лесов для строительства, реконструкции, эксплуатации линейных объектов и Перечня случаев использования лесов для строительства, реконструкции, эксплуатации линейных объектов без предоставления лесного участка, с установлением или без установления сервитута, публичного сервитута». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 96. Приказ Минприроды России от 31.01.2022 № 54 «Об утверждении Правил использования лесов для создания и эксплуатации объектов лесоперерабатывающей инфраструктуры». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс» URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 97. Приказ Минприроды России от 08.12.2016 № 641 «Об утверждении Административного регламента предоставления органом государственной власти субъекта Российской Федерации в области лесных отношений государственной услуги по приему лесных деклараций и отчетов об использовании лесов от граждан, юридических лиц, осуществляющих использование лесов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL:https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 98. Приказ Минприроды России от 29.04.2021 № 303 (ред. от 27.09.2023) «Об утверждении формы лесной декларации, порядка ее заполнения и подачи, требований к формату лесной декларации в электронной форме». [Электронный

- ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 99. Приказ Минприроды России от 01.12.2020 № 993 (ред. от 17.10.2022) «Об утверждении Правил заготовки древесины и особенностей заготовки древесины в лесничествах, указанных в статье 23 Лесного кодекса Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 100. Приказ Минприроды России от 23.06.2014 № 276 (ред. от 13.11.2024) «Об утверждении Порядка осуществления мониторинга пожарной опасности в лесах и лесных пожаров». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 101. Приказ Минприроды России от 01.04.2022 № 244 «Об утверждении Правил тушения лесных пожаров». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 102. Приказ Минприроды России от 27.08.2019 № 580 «Об утверждении Методических указаний по организации и проведению профилактических контролируемых противопожарных выжиганий хвороста, лесной подстилки, сухой травы и других лесных горючих материалов в лесах, расположенных на землях лесного фонда». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 103. Приказ Минприроды России от 09.04.2025 № 184 «Об установлении нормативов противопожарного обустройства лесов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 104. Приказ Минприроды России от 28.03.2014 № 161 (ред. от 16.05.2018) «Об утверждении видов средств предупреждения и тушения лесных пожаров, нормативов обеспеченности данными средствами лиц, использующих леса, норм наличия средств предупреждения и тушения лесных пожаров при использовании лесов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 105. Приказ Минприроды России от 09.04.2025 № 183 «Об утверждении видов средств предупреждения и тушения лесных пожаров, нормативов обеспеченности данными средствами лиц, использующих леса, норм наличия средств предупреждения и тушения лесных пожаров при использовании лесов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

- 106. Приказ Минприроды России от 06.09.2016 № 457 «Об утверждении Порядка ограничения пребывания граждан в лесах и въезда в них транспортных средств, проведения в лесах определенных видов работ в целях обеспечения пожарной безопасности в лесах и Порядка ограничения пребывания граждан в лесах и въезда в них транспортных средств, проведения в лесах определенных видов работ в целях обеспечения санитарной безопасности в лесах». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 107. Приказ Минприроды России от 15.11.2016 № 597 «Об утверждении Порядка организации и выполнения авиационных работ по охране лесов от пожаров и Порядка организации и выполнения авиационных работ по защите лесов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 108. Приказ Минприроды России от 09.03.2017 № 78 «Об утверждении перечня информации, включаемой в отчет об охране лесов от пожаров, формы и порядка представления отчета об охране лесов от пожаров, а также требований к формату отчета об охране лесов от пожаров в электронной форме, перечня информации, включаемой в отчет о защите лесов, формы и порядка представления отчета о защите лесов, а также требований к формату отчета о защите лесов в электронной форме». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 109. Приказ Минприроды России от 18.03.2025 № 111 «Об утверждении перечня информации, включаемой в отчет об охране лесов от пожаров, формы и порядка представления отчета об охране лесов от пожаров, а также требований к формату отчета об охране лесов от пожаров в электронной форме, перечня информации, включаемой в отчет о защите лесов, формы и порядка представления отчета о защите лесов, а также требований к формату отчета о защите лесов в электронной форме». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 110. Приказ Минприроды России от 09.01.2017 № 1 (ред. от 27.02.2020) «Об утверждении Порядка лесозащитного районирования». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 111. Приказ Минприроды России от 05.04.2017 № 156 «Об утверждении Порядка осуществления государственного лесопатологического мониторинга». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

- 112. Приказ Минприроды России от 09.11.2020 № 913 (ред. от 30.01.2024) «Об утверждении Правил ликвидации очагов вредных организмов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 113. Приказ Минприроды России от 09.11.2020 № 910 (ред. от 31.10.2022) «Об утверждении Порядка проведения лесопатологических обследований и формы акта лесопатологического обследования». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 114. Приказ Минприроды России от 09.11.2020 № 912 (ред. от 12.05.2022) «Об утверждении Правил осуществления мероприятий по предупреждению распространения вредных организмов». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 115. Приказ Минприроды России от 08.06.2017 № 283 «Об утверждении Особенностей осуществления профилактических и реабилитационных мероприятий в зонах радиоактивного загрязнения лесов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 116. Приказ Минприроды России от 29.05.2017 № 264 «Об утверждении Особенностей охраны в лесах редких и находящихся под угрозой исчезновения деревьев, кустарников, лиан, иных лесных растений, занесенных в Красную книгу Российской Федерации или красные книги субъектов Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 117. Приказ Минприроды России от 27.03.2025 № 142 «Об утверждении Особенностей охраны в лесах редких и находящихся под угрозой исчезновения деревьев, кустарников, лиан, иных лесных растений, занесенных в Красную книгу Российской Федерации или красные книги субъектов Российской Федерации, и находящихся в лесах объектов растительного мира». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс»URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 118. Приказ Минприроды России от 23.05.2023 № 320 «Об утверждении Перечня объектов растительного мира, занесенных в Красную книгу Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

- 119. Приказ Минприроды России от 22.07.2020 № 468 «Об утверждении перечня информации, включаемой в отчет об охране лесов от загрязнения и иного негативного воздействия, формы и порядка представления отчета об охране лесов от загрязнения и иного негативного воздействия, а также требований к формату отчета об охране лесов от загрязнения и иного негативного воздействия в электронной форме». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 120. Приказ Минприроды России от 30.07.2020 № 534 «Об утверждении Правил ухода за лесами». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL:https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 121. Приказ Минприроды России от 11.03.2019 № 150 «Об утверждении Порядка отнесения земель, предназначенных для лесовосстановления, к землям, на которых расположены леса, и формы соответствующего акта». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 122. Приказ Минприроды России от 19.02.2015 № 58 «Об утверждении Порядка формирования и использования страховых фондов семян лесных растений». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL:https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 123. Приказ Минприроды России от 13.06.2023 № 359 (ред. от 13.11.2024) «Об утверждении Порядка осуществления государственного мониторинга воспроизводства лесов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 124. Приказ Минприроды России от 20.10.2015 № 438 «Об утверждении Правил создания и выделения объектов лесного семеноводства (лесосеменных плантаций, постоянных лесосеменных участков и подобных объектов)». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 125. Приказ Минприроды России от 29.12.2021 № 1024 (ред. от 03.08.2023) «Об утверждении Правил лесовосстановления, формы, состава, порядка согласования проекта лесовосстановления, оснований для отказа в его согласовании, а также требований к формату в электронной форме проекта лесовосстановления». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

- 126. Приказ Минприроды России от 20.12.2021 № 978 (ред. от 21.08.2023) «Об утверждении Правил лесоразведения, формы, состава, порядка согласования проекта лесоразведения, оснований для отказа в его согласовании, а также требований к формату в электронной форме проекта лесоразведения». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 127. Приказ Минприроды России от 09.11.2020 № 909 «Об утверждении Порядка использования районированных семян лесных растений основных лесных древесных пород». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL:https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 128. Приказ Минприроды России от 21.08.2017 № 452 «Об утверждении перечня информации, включаемой в отчет о воспроизводстве лесов и лесоразведении, формы и порядка представления отчета о воспроизводстве лесов и лесоразведении, а также требований к формату отчета о воспроизводстве лесов и лесоразведении в электронной форме». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 129. Приказ Минприроды России от 25.08.2021 № 590 «Об утверждении состава сведений, включаемых в отчет о ввезенной на склад или вывезенной со склада древесине». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 130. Приказ Минприроды России от 29.03.2022 № 226 «Об утверждении состава сведений о сделке, подлежащих направлению для внесения в государственный лесной реестр (включая уникальный регистрационный номер сделки, копии договоров о сделках с древесиной при их заключении в письменной форме), порядка их направления, требований к формату электронного документа». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL:https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 131. Приказ Минприроды России от 15.12.2021 № 955 (ред. от 28.11.2022) «Об утверждении Порядка и Нормативов осуществления лесной охраны». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 132. Приказ Минстроя России от 03.05.2023 № 321/пр (ред. от 21.09.2023) «Об утверждении формы уведомления о выявлении самовольной постройки и перечня документов, подтверждающих наличие признаков самовольной постройки». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

- 133. Приказ Рослесхоза от 25.06.1999 № 134 «Об утверждении Инструкции по организации и проведению семенного контроля в отношении семян лесных растений Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 134. Приказ Рослесхоза от 05.07.2011 № 287 «Об утверждении классификации природной пожарной опасности лесов и классификации пожарной опасности в лесах в зависимости от условий погоды». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 135. Приказ Рослесхоза от 27.04.2012 № 174 «Об утверждении Нормативов противопожарного обустройства лесов». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 136. Приказ Рослесхоза от 26.12.2023 № 1169 «Об установлении порядка осуществления мер экстренного реагирования, выполняемого федеральным государственным бюджетным учреждением, указанным в части 1 статьи 53.9 Лесного кодекса Российской Федерации». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 137. Приказ Рослесхоза от 27.05.2011 № 191 «Об утверждении Порядка исчисления расчетной лесосеки». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL:https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 138. «ОСТ 56-108-98. Стандарт отрасли. Лесоводство. Термины и определения» (утв. и введен в действие Приказом Рослесхоза от 03.12.1998 № 203). [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 139. Постановление Конституционного Суда РФ от 02.06.2015 № 12-П «По делу о проверке конституционности части 2 статьи 99, части 2 статьи 100 Лесного кодекса Российской Федерации и положений постановления Правительства Российской Федерации «Об исчислении размера вреда, причиненного лесам вследствие нарушения лесного законодательства» в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «Заполярнефть». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 140. Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 18.10.2012 № 21 (ред. от 15.12.2022) «О применении судами законодательства об ответственности за

нарушения в области охраны окружающей среды и природопользования». [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». — URL:https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

- 141. Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 30.11.2017 № 49 «О некоторых вопросах применения законодательства о возмещении вреда, причиненного окружающей среде». [Электронный ресурс]. СПС «Консультант-Плюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).
- 142. «Обзор судебной практики по вопросам применения законодательства об охране окружающей среды» (утв. Президиумом Верховного Суда РФ 24.06.2022). [Электронный ресурс]. СПС «КонсультантПлюс». URL: https://www.consultant.ru/ (дата обращения 10.06.2025).

ОПИСАНИЕ ФУНКЦИОНАЛЬНОСТИ ИЗДАНИЯ:

Интерфейс электронного издания (в формате pdf) можно условно разделить на 2 части.

Левая навигационная часть (закладки) включает в себя содержание книги с возможностью перехода к тексту соответствующей главы по левому щелчку компьютерной мыши.

Центральная часть отображает содержание текущего раздела. В тексте могут использоваться ссылки, позволяющие более подробно раскрыть содержание некоторых понятий.

МИНИМАЛЬНЫЕ СИСТЕМНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ:

Минимальные системные требования: Celeron 1600 Mhz; 128 M6 RAM; Windows XP/7/8 и выше; 8х CD-ROM; разрешение экрана 1024×768 или выше; программа для просмотра pdf.

СВЕДЕНИЯ О ЛИЦАХ, ОСУЩЕСТВЛЯВШИХ ТЕХНИЧЕСКУЮ ОБРАБОТКУ И ПОДГОТОВКУ МАТЕРИАЛОВ:

Оформление электронного издания: Издательский центр «Удмуртский университет».

Авторская редакция

Подписано к использованию 01.11.2025 Объем электронного издания 1,2 Мб, тираж 10 экз. Издательский центр «Удмуртский университет» 426034, г. Ижевск, ул. Ломоносова, д. 4Б, каб. 021 Тел.: +7(3412)916-364 E-mail: editorial@udsu.r